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Более 60% компаний 
могут отказаться 
от праздничных 
корпоративов

Пандемия и связанный с ней 
кризис вынуждают бизнес от
казываться от новогодних кор
поративов в привычном форма
те. Более 60% компаний либо 
не планируют никаких мероприя
тий, либо переводят их в онлайн, 
где подчас разрабатывается це
лая программа предновогодних 
«актив ностей». Малые и средние 
площадки, специализирующи
еся на проведении праздников, 
 отмена корпоративов лишит су
щественной части выручки.

Около 33% российских компаний 
откажутся от новогодних корпорати-
вов в этом году, еще 29,5% перенесут 
мероприятия в онлайн. Это следует 
из опроса сервиса по доставке еды 
Catery среди компаний из сферы IT, 
розничной торговли, сельского хо-
зяйства и промышленности. Около 
20% респондентов пока не опреде-
лились, остальные планируют кор-
поративы в офисе и заведениях об-
щепита. Иногда предполагается 
гибридный формат, когда ряд сотруд-
ников будет присутствовать онлайн.

У 40% опрошенных Catery компа-
ний нет средств на корпоратив, еще 
60% сократили объем расходов на ме-
роприятия, у 25% падение было ми-
нимум на 50%. По данным Catery, 
28% корпоративов в этом году пла-
нируется в бюджете до 50 тыс. руб., 
20% — от 51 тыс. до 200 тыс. руб., 7% — 
от 201 тыс. до 499 тыс. руб., 5% — бо-
лее 500 тыс. руб. В прошлом году попу-
лярность новогодних корпоративов, 
напротив, росла: первые заказы нача-
лись еще в середине октября (см. „Ъ“ 
от 17 декабря 2019 года). По оценкам 
Catery, тогда более 50% b2b-клиентов 
компании пользовались услугами 
кейтеринговых сервисов, средний 
чек за услуги был 35 тыс. руб.

В «Магните» заявили, что корпора-
тива не будет из-за пандемии. В Pep-
siCo также говорят, что массовые ме-
роприятия исключаются по этой 
причине. В группе «Черкизово» от-
казались от корпоратива из-за не-
стабильной эпидемиологической 
обстановки. В Tutu.ru мероприятия 
не планируют.

деловые новости — с9

Вот, Блинкен!
Кого почти что избранный президент США  
назначит в свою внешнеполитическую команду
Вчера вечером в штабе Джозефа Бай
дена объявили имена будущих членов 
новой администрации, которые будут 
заниматься вопросами, имеющими отно
шение к безопасности и внешней полити
ке. Госсекретарем станет давний сорат
ник господина Байдена Энтони Блинкен, 
ранее публично называвший президента 
РФ Владимира Путина «лжецом» и «клеп
тократом», а советником по нацбезопас
ности — Джейк Салливан, убежденный, 
что любые уступки России приведут 
к ослаблению США. Сам Владимир Путин, 
впрочем, на днях сказал, что «испорчен
ные отношения уже не испортить».

От того, кто займет ключевые внешнеполи-
тические должности в новой администрации 
США, во многом будет зависеть и политика 
Вашингтона по отношению к Москве. Во-пер-
вых, потому что Джо Байден — более команд-
ный игрок, чем нынешний президент США 
Дональд Трамп. Будучи вице-президентом, он 
не раз доказывал, что готов прислушивать-
ся к советникам и делегировать им полномо-
чия. А во-вторых, потому что, как ожидается, 
в первое время после инаугурации приоритет-
ное внимание он посвятит решению внутри-
политических проблем — прежде всего в здра-
воохранении, социальной сфере и экономике. 
Соответственно, во внешней политике, по 
крайней мере в первые месяцы, большую роль 
будет играть команда нового президента.

По американской традиции имена тех, кто 
в нее войдет, сначала утекли в СМИ и только 
потом были оглашены официально. По ожида-
емым назначениям можно сделать два выво-
да. Во-первых, будущий президент США пред-
почитает иметь дело с людьми, с которыми он 
проработал не один десяток лет и которым он 
абсолютно доверяет. Во-вторых, он не хочет 
провоцировать республиканцев в Конгрессе, 
а потому не будет пытаться добиться от них 
одобрения противоречивых кандидатур.

Последнее касается, в частности, бывшего 
помощника по национальной безопасности 
в администрации президента Барака Обамы 
и постпреда США при ООН Сюзан Райс, кото-
рую многие прочили на пост госсекретаря. 
Джо Байден, судя по сообщениям СМИ, решил 
не назначать ее на эту должность, понимая, что 

ее может не утвердить Сенат. Республиканцы 
обвиняют Сюзан Райс в предоставлении недо-
стоверной информации об обстоятельствах 
убийства в Ливии посла США Кристофера Сти-
венса. Из-за этой истории Барак Обама не смог 
сделать ее госсекретарем в 2012 году (тогда пост 

занял Джон Керри). Потому-то Джо Байден и ре-
шил выдвинуть на высшую внешнеполитиче-
скую должность кандидата, с утверждением 
которого проблем быть не должно.

Когда кандидатура Сюзан Райс, которая не-
однократно с большой запальчивостью упре-
кала Дональда Трампа в «слишком мягкой 
политике» по отношению к России, отпала, 
многие в Москве вздохнули с облегчением. 
„Ъ“ поговорил с несколькими имеющими от-
ношение к внешней политике источниками 
в госструктурах РФ и экспертами, и ни один 
из них не дал ей положительной или хотя бы 
нейтральной характеристики. Собеседники 
„Ъ“ отмечали, что госсекретарь не определяет 
внешнюю политику, но может оказывать на 
нее большое влияние (как то, например, было 
в случае с Хиллари Клинтон), и в этом смы-
сле Москве небезразлично, кто занимает эту 
должность. «От новой администрации США 
в России и так особо не ждут ничего хороше-
го, но если бы пришлось иметь дело с Сюзан 
Райс, это был бы совсем мрак. Она одержи-
ма»,— сказал один из чиновников.

Имя наиболее вероятного кандидата на 
пост главы Государственного департамента 
США — 58-летнего Энтони Блинкена — та-
кой резко негативной реакции в Москве не 
вызывает. Отчасти это связано с тем, что его 
чуть меньше знают. Он хоть и занимал высо-
кие должности, но не столь часто, как Сюзан 
Райс, выступал на публике с громкими заяв-
лениями по России. С 2009 по 2013 он год был 
советником Джо Байдена по национальной 
безопасности в его бытность вице-президен-
том при Бараке Обаме. Впоследствии Энтони 
Блинкен стал заместителем советника прези-
дента по нацбезопасности, а позже заместите-
лем госсекретаря. В 2017 году он ушел в поли-
тический консалтинг, а позже стал ключевым 
советником по внешней политике в команде 
кандидата в президенты Джо Байдена.

Вчера многие связанные с внешней по-
литикой люди в Москве пересылали друг 
другу ссылку на интервью Энтони Блинке-
на телеканалу PBS от 2017 года, в котором 
тот подробно говорит о своем опыте взаи-
модействия с Россией.
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Оздоровенные бонусы
Руководство санированных банков  
повысило себе выплаты
В этом году выплаты членам правления 
в большинстве крупных банков заметно 
снизились. ЦБ неоднократно требовал 
от банкиров «сдержанности» и в услови
ях пандемии они ее, наконец, проявили. 
Однако это не коснулось банков, находя
щихся на санации, выплаты руководству 
которых выросли в дватри раза. Сейчас 
они восстанавливают бизнес, и топме
неджеры начинают получать рыночные 
зарплаты и бонусы, хотя процесс оздо
ровления еще не завершен.

„Ъ“ проанализировал выплаты прав-
лению и ключевому управленческому 
персоналу крупнейших банков по ито-
гам девяти месяцев 2020 года. Согласно 
опубликованной отчетности, большин-
ство банков снизило выплаты или сохра-
нило их чуть выше (в пределах 10%) уров-
ней прошлого года. Между тем банки, 
находящиеся на санации, увеличили вы-
платы руководящему персоналу в несколь-
ко раз. В частности, в Азиатско-Тихооке-
анском банке (АТБ) выплаты увеличились 
в 2,8 раза, до 47,5 млн руб., в Мособлбан-
ке — в 2,4 раза, до 76,3 млн руб., в Минбан-

ке — в 1,9 раза, до 31,8 млн руб. Скромнее 
всех увеличилось вознаграждение ключе-
вому управленческому персоналу в банке 
«Пересвет» —  всего на 7%.

• АТБ с апреля 2018 года и Минбанк с янва
ря 2019 года проходят санацию по новой 
 схеме с участием Банка России. Мособлбанк 
(с 2014 года) и «Пересвет» (с 2017 года) саниру
ются по «старой» схеме с привлечением инве
стора и Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ). Мособлбанк санируется СМПбанком, 
«Пересвет» — подконтрольным «Рос нефти» 
банком ВБРР.
В санируемых банках рост выплат свя-

зывают с тем, что на место прежнего ру-
ководства временная администрация 
получала доход за счет регулятора. В част-
ности, в АТБ временная администрация 
работала до 26 апреля 2019 года, в Мин-
банке — до 25 октября 2019 года. Кроме 
того, в 2019 году АТБ показал прибыль, 
это отразилось на вознаграждении прав-
ления в 2020 году.
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«Ребят наших здесь много 
погибло, очень много»
„Ъ“ побывал на новой границе  
Нагорно-Карабахской республики

Война между Азербайджаном и неприз
нанной НагорноКарабахской республи
кой (НКР) закончилась две недели на
зад, а вопрос территориальных уступок 
армянской стороны до сих пор  остается 
запутанным. Официальный список на
селенных пунктов, которые переходят 
под контроль Азербайджана, был опу
бликован только в понедельник, в нем 
121 название. Но жителям отдаленных 
сел это вряд ли поможет: на территории 
НКР до сих пор практически нет интерне
та, да и с мобильной связью большие про
блемы. Корреспондент „Ъ“ Александр 
Черных долго пытался попасть в  древний 
монастырь Амарас: по итогам войны 
он оказался на новой границе непризнан
ной республики — и несколько дней ни
кто не знал, какому государству он теперь 
принадлежит. Как оказалось, теперь над 
монастырем поднят российский флаг.

В трехстороннем (Армения, Азербайджан 
и Россия) соглашении от 9 ноября передача зе-

мель была прописана на уровне целых рай-
онов, но ситуация осложняется различиями 
административных границ, установленных 
Азербайджаном и НКР, а в ряде случаев — еще 
в СССР. Поэтому сейчас карта НКР — это страш-
ный сон географа (и журналиста). Чтобы отъ-
ехать подальше от Степанакерта, приходится 
многократно уточнять и перепроверять, кому 
принадлежит территория — и дорога к ней. 
Белые пятна понемногу заполняются, но есть 
точки, о которых никто ничего не знает навер-
няка. Одна из них — древний монастырь Ама-
рас (основан в V веке) на самом краю новых 
южных границ НКР. Он важен не только как 
культурный объект: обе стороны обосновыва-
ют им свои территориальные претензии. Для 
армян Амарас — неоспоримое свидетельство 
их многовекового присутствия на этой земле. 
Азербайджан называет монастырь памятни-
ком «древней албанской культуры» и считает 
себя ее наследником.
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миллиардов долларов составил, по данным Минфина США, на 1 октября 2020 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем ($5,9 млрд) этот 
показатель почти не изменился, с начала года — сократился на $4 млрд. Пик российских вложений в UST 
был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле 2018 года, после объявления США жестких 
антироссийских санкций, начался ускоренный вывод резервов РФ из UST. Тогда вложения России сокра-
тились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае 2018-го — еще втрое, до $14,9 млрд. После этого они 
в течение почти двух лет понемногу сокращались, а в марте 2020-го резко упали до минимума в $3,9 млрд.

ДЕМОГРАФИЯ

Младенческая  
смертность  
опасается диплома

Дети женщин с высшим образова-
нием умирают в младенчестве более 
чем в два раза реже тех, чьи матери 
его не получили. К такому выводу 
в работе «Неравенство в младенче-
ской смертности среди населения 
современной России» пришел заведу-
ющий Международной лабораторией 
исследований населения и здоровья 
ВШЭ Евгений Андреев. В основе 
его исследования — характеристики 
матерей из актовых записей о смер-
тях детей 2014–2016 г. р., которые 
позволили оценить их уровень 
образования, возраст и очередность 
появления ребенка. 

Общий коэффициент младенче-
ской смертности (КМС) в иссле-
дованном поколении на 10 тыс. 
новорожденных составляет 65,5. 
Самое низкое значение этого 
показателя зафиксировано у детей, 
рожденных женщинами с высшим 

образованием в возрасте от 25 
до 29 лет (33,8), самое высокое — 
среди детей женщин, не имеющих 
среднего образования, родивших 
ребенка в возрасте 35 лет и старше 
(61,7). Коэффициенты младенческой 
смертности между этими группами 
отличаются настолько, что они могли 
бы быть жительницами разных стран. 
Так, КМС в группе женщин с высшим 
образованием (39,9) сопоставим 
с показателем в Швейцарии 
и Великобритании, а с неполным 
высшим и средним профессиональ-
ным образованием (69,7) — в США 
и Болгарии. Различие между этими 
группами в смертности практически 
от всех причин сохраняется даже 
при учете места проживания матери 
(село или город). Также, как пока-
зала данная работа, хотя в среднем 
реже других умирают вторые дети, 
но при возрасте матери до 30 лет 
смертность первенцев ниже, чем 
вторых детей. Чаще всего умирают 
четвертые и последующие дети — 
независимо от возрастной группы 
матери; дети матерей, состоящих 
в браке, умирают реже, чем дети 
одиночек. 

В целом, как отмечает автор 
работы, снижение КМС с ростом 
уровня образования матери говорит 
о том, что более образованные 
женщины внимательнее относятся 
к своему здоровью, включая выбор 
места получения помощи до и 
после рождения ребенка. «Такие 
различия — на основании уровня 
образования — определяют для 
россиян доступность медпомощи 
не только при беременности и родах, 
но при прочих состояниях. Чтобы 
их сгладить, необходимо не только 
совершенствование системы здраво-
охранения, но и активная пропаганда 
его возможностей для самых неин-
формированных россиян»,— отме-
чает глава Центра политики в сфере 
здравоохранения Сергей Шишкин.

Анастасия Мануйлова

КОЭФФИЦИЕНТ МЛАДЕНЧЕСКОЙ 
СМЕРТНОСТИ ПО ПРИЧИНАМ 
И УРОВЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ МАТЕРИ
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Минприроды опубликовало проект попра-
вок к закону «Об отходах производства 
и потребления», которым вводятся опре-
деления вторичных материальных ресур-
сов, вторичного сырья, а также деятель-
ности по их сбору. Введения этих понятий 
давно ждут участники рынка и отраслевые 
эксперты. Впрочем, приветствуя появле-
ния поправок, они указывают на противо-
речия и неполноту предложенных ведом-
ством формулировок.

Опубликованный Минприроды для оцен-
ки регулирующего воздействия проект по-
правок к закону «Об отходах производства 
и потребления» вводит набор определений, 
отсутствие которых тормозило развитие сфе-
ры сбора вторичных ресурсов из твердых ком-
мунальных отходов (ТКО).

В пояснительной записке к проекту уточ-
няется, что ТКО — это отходы потребления 
именно физлиц, а не организаций и индиви-
дуальных предпринимателей. Документом 
предлагаются понятия «вторичных матери-
альных ресурсов» (виды отходов) и «вторич-
ного сырья» (продукция). Первая категория 

регулируется законодательством об отходах, 
вторая — о промышленной политике.

Также ведомство предлагает ввести в за-
кон об отходах статью о разных правилах об-
ращения с вторичными ресурсами и сырьем. 
Появляется отдельный вид экономической 
деятельности — «сбор отходов», а в статью 
«Отходы как объект права собственности» 
вносятся обширные изменения, которые, 
по мнению авторов, «позволяют определить 
права и обязанности участников обращения 
с отходами на основании совершаемых ими 
действий с отходами и устанавливают при-
оритет обработки и утилизации отходов». 
Согласно поправкам, после размещения на 
площадке «или другим способом» отходы ста-
новятся собственностью региональных опе-
раторов. Последние освобождаются от нало-
га на прибыль, передав отходы на обработку 
или утилизацию.

Эксперты и участники рынка приветству-
ют появление поправок, но считают измене-
ния либо недостаточно четкими, либо чрез-
мерными. «Предложения решают проблему 
регулирования сферы обращения с ТКО. Пред-

полагалось, что отходы потребления либо ути-
лизируются, либо подлежат обезвреживанию 
и захоронению. Их обработка для извлечения 
полезных компонентов юридически не пред-
полагалась, что противоречит идее создания 
устойчивой экономики, допускающей высо-
кую долю безотходного производства»,— го-
ворит руководитель группы оценки рисков 
устойчивого развития АКРА Максим Худай-
лов. Но вопросы у него вызывает предлагае-
мое регулирование безвозмездной передачи 
отходов и вторичных ресурсов регоператору, 
притом что вывоз и утилизацию ТКО оплачи-
вает потребитель.

Глава Института экологии Борис Моргу-
нов отмечает, что новые определения неод-
нозначно трактуют превращение вторичных 
материальных ресурсов (ВМР) во вторсырье: 
«Например, про ВМР сказано, что это отхо-
ды, „в состав которых входят полезные ком-
поненты… подлежащие утилизации, в том 
числе с получением вторичного сырья“. По-
лучается, что утилизатор — это некое проме-
жуточное звено, не переработчик, а тот, кто 
трансформирует ВМР во вторсырье. Как это 

будет работать на практике, не совсем понят-
но». Эксперт при этом считает чрезмерными 
поправки о собственности на вторресурсы.

Любовь Меланевская, возглавляющая ассо-
циацию «РусПЭК» (в нее входят компании, вы-
бравшие самостоятельную утилизацию своих 
отходов), говорит, что нерешенным остается 
вопрос, возникший у компаний после того, 
как сжигание было признано переработкой 
отходов. «Как на практике при отправке от-
ходов на мусоросжигание будет происходить 
выделение неких полезных компонентов из 
массы отходов? Где гарантии, что пригодные 
к переработке вторичные ресурсы не пойдут 
в печь?» — спрашивает она. Поправками этот 
вопрос не решается, дается лишь определение 
«вторичных энергетических ресурсов» как от-
ходов, из которых можно произвести тепло 
и энергию. «Сохраняется главный риск — для 
выполнения амбициозных целевых показате-
лей нацпроекта „Экология“ мусоросжигани-
ем будет заменяться реальная переработка от-
ходов с получением вторсырья»,— опасается 
Любовь Меланевская.

Алексей Шаповалов

Отходы приблизили к сырью
Минприроды дало определения вторичным ресурсам и их собственникам

Белый дом завершает подготовку запу-
ска обсуждаемой с 2015 года цифровой 
экосистемы для компаний сферы несы-
рьевого экспорта — с 26 ноября они смо-
гут получать госуслуги и меры поддержки 
по принципу «одного окна» на базе Рос-
сийского экспортного центра. В прави-
тельстве рассчитывают, что сервисный 
подход облегчит жизнь компаниям и по-
может достичь целей обновленного нац-
проекта по экспорту. Такая оптимизация 
взаимодействия бизнеса и государст-
ва развивает практику поддержки эко-
номики за счет дерегулирования, пока-
завшую свою эффективность в период 
коронакризиса.

Белый дом намерен уже 26 ноября запу-
стить цифровую экосистему для поддержки 
российских экспортеров — компании, пла-
нирующие выход на внешние рынки, смогут 
получить необходимые им услуги по принци-
пу «одного окна» на базе Российского экспорт-
ного центра (РЭЦ). Согласно опубликованно-

му вчера распоряжению правительства, всего 
бизнес получит доступ к 28 онлайн-сервисам. 
В правительстве рассчитывают, что сервисный 
подход освободит экспортеров от объемного 
бумажного документооборота и наладит элек-
тронную коммуникацию с профильными ве-
домствами и организациями.

Необходимость создания «одного окна» для 
экспортеров обсуждается с 2015 года, мера 
предусмотрена нацпроектом «Международ-
ная кооперация и экспорт». Впрочем, очерта-
ния «окно» обрело лишь летом 2020 года, когда 
правительство своим постановлением опреде-
лило первые 24 сервиса и установило сроки их 
запуска — до 2022 года. 

Ограничения из-за COVID-19 потребовали 
цифровизации процессов взаимодействия 
с бизнесом, при этом опыт коронакризисной 
поддержки показал результативность дерегу-
ляционных мер при незначительных финан-
совых затратах. Дальнейшее расширение эко-
системы может быть вызвано корректировкой 
профильного нацпроекта (см. „Ъ“ от 19 октя-

бря) — предполагается, что система «одного 
окна» обеспечит достижение цели по наращи-
ванию объема несырьевого неэнергетическо-
го экспорта на 70% к 2030 году.

Сейчас информсистема поддержки экспор-
теров работает в тестовом режиме, с 26 ноя-
бря она откроется для публичного доступа. 
На первом этапе экспортерам из личного ка-
бинета будут доступны шесть видов услуг: до 
конца 2020 года они смогут подавать заявку на 
подтверждение нулевой ставки НДС и офор-
мление таможенных деклараций, а с начала 
2021-го — на получение мер господдержки, 
в том числе транспортной и выставочной суб-
сидий. Позже компании смогут дистанцион-
но оформить разрешительные документы, по-
лучить субсидии на регистрацию на внешних 
рынках объектов интеллектуальной собствен-
ности, а также компенсацию затрат на полу-
чение сертификатов на их продукцию. Опу-
бликованный вчера документ содержит меры 
поддержки малого бизнеса на электронных 
площадках (формирование документации 

о получении поддержки и прочее), а также рас-
ширяет перечень доступных в системе разре-
шительных документов и субсидий.

Помимо государственных услуг в рамках 
экспортной экосистемы компаниям будут до-
ступны бизнес-сервисы, а также аналитиче-
ские и консультативные сервисы. Речь идет, 
например, о поиске зарубежных покупате-
лей, а также о формировании аналитических 
отчетов о структуре и направлениях экспор-
та, пояснил вчера премьер-министр Михаил 
Мишустин. В целом же система «одного окна» 
предусматривает поддержку экспортеров на 
протяжении всего жизненного цикла — от 
этапа выхода на внешние рынки до закрепле-
ния бизнеса и масштабирования экспортной 
деятельности. Ранее в РЭЦ обещали, что ин-
формсистема будет пополняться новыми сер-
висами в соответствии с потребностями экс-
портеров,— гибкая настройка мер поддержки 
также была в целом успешно опробована пра-
вительством во время пандемии.

Диана Галиева

Окно экспортных возможностей
Правительство запускает систему поддержки несырьевой внешней торговли

Минэкономики корректирует процедуру обратного выку-
па акций компаниями — ведомство подготовило проект 
изменений в закон «Об акционерных обществах», позво-
ляющий компаниям приобретать их на организован-
ных торгах (на бирже) по цене рынка. Это должно повы-
сить адаптивность компаний к колебаниям конъюнктуры. 
При этом Минэкономики предлагает четко регламенти-
ровать, когда обратный выкуп своих же акций на биржах 
точно не будет считаться манипулированием рынком.

Минэкономики направило на согласование законопро-
ект (есть у „Ъ“), упрощающий процедуру обратного выкупа пу-
бличными акционерными обществами (ПАО) собственных 
акций,— он подготовлен в рамках «дорожной карты» «Транс-
формация делового климата». Сейчас по закону об АО в реше-
нии собрания акционеров о buyback должны быть указаны, 
в частности, категории, количество покупаемых акций и цена 
их приобретения, а после сделки необходимо отчитаться о ней. 
Это сильно усложняет процедуру — в итоге компании часто ис-
пользуют для buyback свои «дочки». 

Как поясняют в Минэкономики, нынешняя процедура под-
ходит для тендерного предложения акционерам, теперь ее оп-
тимизируют для биржевых торгов. Для покупки собственных 
бумаг с биржи собрание акционеров будет утверждать толь-
ко максимальное количество приобретаемых акций и объем 
предусмотренных на это средств. Требования об уведомлении 
акционеров и формировании отчета о предъявлении ими заяв-
лений распространяться на такой способ buyback не будут. От-
метим, похожая процедура временно (до конца года) установ-
лена для ПАО, разместивших своих акции в период пандемии 
COVID-19,— де-факто это инструмент, повышающий адаптив-
ность компаний к колебаниям рынка.

Как поясняет замглавы ведомства Илья Торосов, такой поря-
док позволяет «приобретать акции по рыночной цене в режиме 
реального времени, а не по заранее определенной решением 
стоимости, которая не может быть изменена в ходе приобре-
тения». Одновременно с этим Минэкономики предлагает не 
применять в отношении программы выкупа ограничения на 

использование инсайдерской информации и манипулирова-
ние рынком при соблюдении ряда условий. В частности, акции 
должны приобретаться для уменьшения уставного капитала, 
для поощрения работников и менеджмента или в иных закон-
ных целях, с привлечением брокера, а информация о buyback 
должна быть надлежащим образом раскрыта.

«Несомненно, такие изменения нужны, поскольку они 
устраняют ограничения, не имеющие логических обоснова-
ний»,— считает партнер фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Клеточкин. По его мнению, это позволит ускорить 
процедуру: «Директор ничего не должен согласовывать, если 
решение укладывается в установленные рамки». По мнению 
руководителя направления «Правовое развитие» фонда «Центр 
стратегических разработок», преподавателя кафедры граждан-
ского права МГУ Максима Башкатова, «неприменение отдель-
ных норм к обратному выкупу на торгах (например, о сроках 
направления акционерами заявлений о продаже своих акций) 
соответствует общемировому подходу: компания выступает 
в роли обычного покупателя, не связанного обязанностью при-
обрести акции у всех акционеров и ориентирующегося на пра-
вила торгов на бирже». 

«В рамках действующего законодательства, если россий-
ский эмитент начинает покупать свои акции, даже через броке-
ра, при определенном творческом прочтении это может быть 
интерпретировано как манипулирование рынком»,— поясня-
ет партнер адвокатского бюро «Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры» Дмитрий Степанов и добавляет, что эту проблему 
проект решает. Однако, отмечает юрист, в нем пока не отра-
жена дальнейшая судьба этих акций: нужно ли их обязатель-
но гасить, продавать или направлять на премирование. По его 
мнению, следует «исключить ситуации, когда менеджмент, вы-
купая за счет средств компании собственные акции, держит 
их на „дочке“ и, таким образом, голосует ими, по сути, в поль-
зу себя же».

В Федеральной антимонопольной службе комментировать 
проект не стали, заявив, что рассмотрят его при получении.

Евгения Крючкова, Диана Галиева

Обратному выкупу упрощают условия
Минэкономики предлагает разрешить приобретение акций на бирже по рыночной цене

Замглавы Минэкономики Илья Торосов предлагает 
снять избыточные ограничения на buyback,  
приведя российские нормы к мировой практике    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Молодильное «Яблоко»
Партия запускает школу  
для начинающих политиков

Партия «Яблоко» до Нового года откроет 
учебу в федеральной школе по подготов-
ке молодых политиков. Предполагает-
ся, что новый проект позволит пополнить 
партийный кадровый резерв или вновь 
сформировать популярное десять лет на-
зад «Молодежное Яблоко», из которого 
вышли многие известные политики. Экс-
перт считает проблему вовлечения мо-
лодежи в политику актуальной, но сомне-
вается, что это стоит делать через бюро-
кратические партийные структуры.

Набор первого потока школы «Яблока» 
начнется уже на этой неделе и продлится 
до 6 декабря. Координатор проекта Кирилл 
Гончаров (заместитель председателя мос-
ковского «Яблока», в 2010–2012 годах — ли-
дер столичного «Молодежного Яблока») пояс-
нил „Ъ“, что поступить в школу могут люди 
демократических взглядов от 18 до 30 лет, 
поддерживающие политику «Яблока», даже 
если они участвуют в других демократиче-
ских движениях — например, сторонники 
 Алексея Навального.

Для зачисления в школу кандидату необ-
ходимо написать эссе на общественно-поли-
тическую тему и пройти собеседование. Пер-
вый поток (предположительно, 50 человек) 
приступит к пятимесячной учебе ориенти-
ровочно 22 декабря. Участников распределят 
по четырем тематическим группам: по эко-
логии и правозащите, по законодательству, 
по аналитике и экспертизе, по современно-
му либерализму. По словам господина Гон-
чарова, до снятия коронавирусных ограни-
чений занятия будут вестись дистанционно. 
Выпускников школы предполагается интег-
рировать в политические процессы в зависи-
мости от их способностей и пожеланий, по-
скольку «не все хотят заниматься активной 
политикой и кому-то ближе администриро-
вание», пояснил партиец. Он не исключил, 
что один из выпускников будет формировать 
ныне не действующее «Молодежное Яблоко».

Напомним, эта организация была созда-
на в середине 1990-х годов. Ее активисты про-
водили уличные акции и участвовали в «бо-
лотных» протестах 2011–2013 годов. В разные 
годы региональные отделения «Молодеж-
ного Яблока» возглавляли такие известные 
ныне оппозиционеры, как Максим Резник, 
Николай Рыбаков, Илья Яшин, Иван Больша-
ков, Николай Кавказский.

Будущее выпускников может быть и не 
связано с «Яблоком», хотя в этом заключа-
ется основная цель партии. «Мы хотим во-
влечь в политику новых людей с устойчи-
выми идеологическими и политическими 
взглядами и давно обсуждали создание пар-
тийной академии, которая могла бы стать 
инкубатором квалифицированного кадро-
вого резерва,— говорит Кирилл Гончаров.— 
Но наша школа позволит подготовить но-
вых квалифицированных политиков и для 
общества, которые будут разбираться в поли-
тике, знать, как писать программы, участво-

вать в выборах. Молодежи сложно интегри-
роваться во взрослую политику, а мы хотим, 
чтобы она себя там видела».

Господин Гончаров напомнил, что подоб-
ные проекты есть у власти (например, кон-
курс «Лидеры России»), но оппозиция ничем 
подобным не занимается: «„Яблоко“ чувству-
ет свою ответственность: мы единственная 
(демократическая.— „Ъ“) зарегистрирован-
ная партия, и у нас есть большое количество 
экспертов, которые обладают знаниями и мо-
гут ими поделиться».

22 ноября глава региональных штабов 
Алексея Навального Леонид Волков в сво-
ем эфире на YouTube тоже отметил, что ре-
ализуемый им проект «Умное голосование» 
(система поддержки наиболее сильных оп-
позиционных кандидатов на выборах), хоть 
и показывает свою эффективность, не отве-
чает на вопрос, что делать для более широ-
кого вовлечения молодежи в политику. «Про-
тесты 2011 года во многом сделали люди, 
которым было 18–28 лет, сейчас люди это-
го возраста ни в чем не участвуют»,— сказал 
 господин Волков.

Координатор организации «Открытая 
Россия» (связана с Михаилом Ходорковским) 
Татьяна Усманова считает, что молодежь ин-
тересуется политикой, но не ассоциирует 
себя с партиями и «бюрократическими ве-
щами: кворумами, голосованиями, выбора-
ми делегатов на съезды». «У „Открытки“ с мо-
лодежью в Москве и Питере все в порядке. 
Особенно много ее появилось после прош-
логодних московских протестов (в связи со 
снятием оппозиционных кандидатов с вы-
боров в Мосгордуму.— „Ъ“)»,— отметила го-
спожа Усманова. По ее мнению, вопрос в ме-
тодах «рекламирования политики» среди 
молодежи, а реклама через бюрократиче-
ские структуры — «не самая лучшая».

Школа для оппозиционно настроенной 
молодежи будет эффективной, если сделать 
ставку на выстраивание горизонтальных свя-
зей, а не на интеграцию в существующие пар-
тийные системы, считает директор центра 
политологических исследований Финансо-
вого университета Павел Салин: «Проблема 
вовлечения молодежи в политику действи-
тельно стоит остро. Согласно социологии, на-
иболее критично к власти настроены люди 
от 25 до 45–50 лет, а с 18 до 25 лет молодежь 
настроена индифферентно. Но для полити-
ческих изменений необходимо, чтобы ка-
тализатором была молодежь, а связующей 
массой — взрослое население». При этом мо-
лодежь не мыслит в категориях иерархии, от-
мечает эксперт: «Поэтому партия „Яблоко“ 
или штаб Навального не должны пытаться 
интегрировать их в свои вождистские систе-
мы. Оппозиция нуждается в формировании 
широкой гражданской коалиции, и лучше 
сделать ставку на воспитание политически 
грамотных активистов, способных устанав-
ливать горизонтальные коммуникации».

Кира Дюрягина

На митинги выводят 
многотысячные штрафы
Госдуме предложено ужесточить наказание  
за нарушения на акциях протеста

Первый замглавы комите-
та Госдумы по развитию гра-
жданского общества Дмит-
рий Вяткин («Единая Россия») 
внес еще два законопроек-
та, ужесточающих законо-
дательство о митингах. Де-
путат предложил увеличить 
в разы штрафы за неповино-
вение сотрудникам право-
охранительных органов и на-
казывать за неправомерное 
использование пресс-карт. 
Эксперты считают, что таким 
образом власти пытаются 
минимизировать несанкцио-
нированную активность, опа-
саясь протестов перед выбо-
рами Госдумы.

Единоросс Дмитрий  Вяткин 
внес 23 ноября в Госдуму два 
законопроекта об админист-
ративной ответственности за 
нарушения на митингах в до-
полнение к уже внесенным им 
же на прошлой неделе поправ-
кам об ужесточении правил 
проведения публичных меро-
приятий. Депутат предложил 
усилить наказание за непови-
новение законному распоря-
жению сотрудников полиции, 
ФСБ, ФСО, ФСИН, ФМС и Рос-
гвардии (ст. 19.3 КоАП). Макси-
мальный штраф для граждан 
увеличивается с 1 тыс. до 4 тыс. 
руб., при повторном соверше-
нии правонарушения — с 5 тыс. 
до 20 тыс. руб. Кроме того, в ка-
честве альтернативного нака-
зания господин Вяткин пред-
лагает ввести обязательные 
работы на срок до 120 часов, 
при повторном нарушении — 
до 200 часов.

Действующий штраф, со-
гласно пояснительной записке 
к законопроекту, «не соответ-
ствует степени потенциальной 
опасности соответствующих 
деяний, их возможным нега-
тивным последствиям и не 
обеспечивает превентивную 
функцию законодательства об 
административных правона-
рушениях». «Игнорирование 
законных требований сотруд-
ников правоохранительных 
органов,— говорится в доку-
менте,— подрывает основы 
управления в государстве, пре-
пятствует исполнению пред-
ставителями власти своих слу-
жебных обязанностей и может 

повлечь более серьезные по-
следствия, включая срыв про-
ведения оперативно-разыск-
ных и следственных действий, 
невозможность осуществления 
профилактических и контроль-
но-надзорных мероприятий, 
направленных на обеспечение 
правопорядка и общественной 
безопасности».

Одновременно Дмитрий Вят-
кин предложил ввести в КоАП 
штрафы за нарушение новых 
норм, предложенных им ра-
нее в закон «О собраниях, ми-
тингах, демонстрациях, шест-
виях и пикетированиях». Так, 
нарушение порядка сбора и рас-
ходования денежных средств 
на организацию и проведение 
пуб личного мероприятия, не-
представление полного отче-
та о расходовании собранных 
средств будет грозить гражда-
нам штрафом до 20 тыс. руб. 
(юрлицам — до 200 тыс. руб.). 
За перечисление денежных 
средств или иного имущест-
ва на организацию и проведе-
ние публичного мероприятия 
лица, не имеющие такого пра-
ва (например, иностранцы), за-
платят до 15 тыс. руб., а юрлица 
(например, НКО—иностранные 
агенты) — до 100 тыс. руб. Еще 

один законопроект вводит 
штраф от 20 тыс. до 30 тыс. руб. 
за «неправомерное использо-
вание отличительного призна-
ка сотрудников СМИ» в ходе 
публичных мероприятий. Пра-
вительство инициативу депута-
та  поддержало.

Напомним, внесенные на 
прошлой неделе поправки го-
сподина Вяткина запрещают 
финансировать митинги из 
иностранных источников, при-
равнивают пикетные очереди 
к  несанкционированным ми-
тингам и запрещают журнали-
стам, освещающим массовые ме-
роприятия, скрывать «признак 
представителя СМИ», а также 
«агитировать, собирать пожер-
твования или подписи, исполь-
зовать символику или иные 
средства публичного выраже-
ния коллективного или индиви-
дуального мнения». Как пояснял 
депутат „Ъ“, «много случаев, ког-
да при пресечении несанкцио-
нированных акций задержан-
ные потом говорили, что они 
журналисты, а организаторы 
и участники акции вдруг нацеп-
ляли бейджик „пресса“».

Адвокат «Апологии протеста» 
Мансур Гильманов говорит, что 
на каждой несанкционирован-

ной акции, как правило, при-
меняется ст. 19.3, так как по ней 
можно арестовать на 15 суток, 
поэтому усиление штрафных 
санкций ничего не изменит. 
По его словам, случается также, 
что правоохранительные орга-
ны неправомерно задержива-
ют сотрудников СМИ, освеща-
ющих несанкционированные 
митинги и имеющих при себе 
пресс-карту, и никакой ответст-
венности за это не несут.

Запугивание активной части 
общества носит превентивный 
характер перед выборами в Гос-
думу 2021 года, полагает поли-
толог Константин Калачев: «Еще 
нет никаких признаков массо-
вых протестов, а гайки уже за-
кручивают. И это коллективная 
фобия власти, а не лично госпо-
дина Вяткина. Возможно, собы-
тия в Белоруссии так подейст-
вовали». Власти ожидают, что 
в преддверии выборов будут 
попытки расшатывания поли-
тической обстановки в стране 
внешними игроками, и зара-
нее создают элементы защиты, 
чтобы минимизировать несанк-
ционированную активность, 
согласен политолог Евгений 
Минченко.

Мария Макутина

Коммунисты  
вынесли бюджет на улицу
Фракция КПРФ встретится с избирателями у стен Госдумы  
вопреки запрету на митинги

Фракция КПРФ в Госдуме 24 ноября пе-
ред рассмотрением проекта бюдже-
та на 2021–2023 годы во втором чтении 
намерена провести прямо у стен палаты 
посвященную бюджету встречу с изби-
рателями. Бюджет коммунисты не под-
держивают. На встрече ожидается до 
500 человек, но, по мнению организато-
ров, запрет мэрии на проведение мас-
совых мероприятий из-за пандемии ко-
ронавируса такую встречу не запреща-
ет. Регулярные встречи с избирателями 
депутаты обязаны проводить по закону, 
если встреча публичная, то мэрия Мо-
сквы не может отказать в ее проведе-
нии, а лишь обязана обеспечить право-
порядок, считают коммунисты. В мэрии 
Москвы о мероприятии знают. Экспер-
ты уверены, что действия коммунистов, 
хоть и не противоречат закону, но тести-
руют «границы дозволенного» в услови-
ях ухудшения отношений с властью.

Депутаты фракции КПРФ в Госдуме наме-
рены голосовать против принятия во вто-
ром чтении проекта бюджета РФ на 2021–
2023 годы, поскольку предложенные ими 
поправки не были рекомендованы к приня-
тию, сообщил „Ъ“ депутат Госдумы от КПРФ, 
глава московского горкома партии Валерий 
Рашкин (избран от Москвы). Эту позицию 
депутаты хотят донести до своих избирате-
лей, с которыми намерены встретиться пря-
мо у стен Госдумы утром 24 ноября перед 
пленарным заседанием. По словам Валерия 
Рашкина, ожидается, что придут около 500 
человек, включая 43 депутата Госдумы от 
КПРФ. При этом указ мэра о введении режи-
ма повышенной готовности на фоне панде-
мии коронавируса запрещает проведение 
публичных массовых мероприятий. Нару-
шение запрета грозит организаторам штра-
фами. Так, летом из-за этого запрета были 
оштрафованы несколько журналистов «Эха 
Москвы» за выход на одиночные пикеты, 
однако потом штрафы были отменены.

В то же время закон обязывает депутатов 
Госдумы не реже чем раз в полгода прово-

дить встречи с избирателями, в том числе 
публично. С 2017 года публичные встре-
чи с избирателями регулируются законом 
о митингах, согласно которому депутат обя-
зан не позднее чем за пять дней сообщить 
региональным властям время и место про-
ведения встречи. По закону мэрия не может 
запретить встречу и должна обеспечить со-
блюдение на ней правопорядка. 

Именно этой нормой закона намерены 
воспользоваться коммунисты для прове-
дения встречи у стен Госдумы на 500 чело-
век, рассказал Валерий Рашкин: «Единст-
венное, что мы просим,— обеспечить на 
встрече порядок». Коммунисты делают так 
уже не первый раз. 21 ноября в Москве на 
площади Гагарина господин Рашкин встре-
тился с родителями московских школьни-
ков, выступающими против дистанционно-
го обучения. Пришли около 2 тыс. человек. 
«Мы уведомили всех, кого необходимо, в со-
ответствии с законом и в том числе департа-
мент безопасности Москвы и ФСО. Я подпи-
сал заявку на это мероприятие, обсудил все 
вопросы с руководством департамента без-
опасности»,— рассказал „Ъ“ председатель 
комитета Госдумы по аграрным вопросам 
Владимир Кашин (КПРФ). 

В департаменте безопасности мэрии „Ъ“ 
сообщили, что получили уведомление ком-
мунистов и готовы обеспечить правопоря-
док. Как стало известно „Ъ“, в это же время 
у здания Госдумы намерены провести оди-
ночные пикеты против принятия бюджета 
члены партии Захара Прилепина «За правду».

Напомним, проект закона о федераль-
ном бюджете на 2021 год и плановый пери-
од 2022–2023 годов был принят в первом 
чтении 28 октября. Фракция КПРФ едино-
гласно проголосовала против. Накануне 
рассмотрения бюджета лидер коммунистов 
Геннадий Зюганов заявил, что документ не 
предусматривает мер по борьбе с демогра-
фическим кризисом или бедностью и не 
сможет обеспечить экономический рост. Го-
сподин Зюганов назвал законопроект «бюд-
жетом либеральной эпидемии». В таблице 

поправок, рекомендованных к принятию 
во втором чтении, нет ни одного предложе-
ния депутатов от КПРФ. 

Адвокат Дмитрий Аграновский (балло-
тировался от КПРФ в Мосгордуму) не ви-
дит законодательных препятствий для про-
ведения встреч депутатов с избирателями 
и считает их «безопасными, необходимы-
ми и конструктивными». По его мнению, 
риски карантинного характера не опаснее 
посещения торгового центра. «Организо-
вать в интернете конференцию, партийное 
собрание или митинг можно. А вот встречу 
с избирателями провести довольно слож-
но»,— считает господин Аграновский.

Старший партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Константин Добрынин, на-
против, считает встречу нарушением ука-
за мэра Москвы о запрете массовых меро-
приятий, и коммунисты, по его мнению, 
идут на нарушение сознательно. Он полага-
ет, что тем самым КПРФ формирует повест-
ку для избирательной кампании в Госдуму, 
позиционируя себя «ковид-диссидентами». 
Юрист называет такой сценарий «цинич-
ной игрой», поскольку неприкосновенный 
статус депутатов Госдумы защитит от воз-
можных задержаний и административного 
наказания только самих организаторов, но 
не пришедших на встречу граждан.

По мнению политолога Татьяны Стано-
вой, выбранный коммунистами формат — 
одна из редких возможностей «безобидно 
покритиковать власть», хотя особых очков 
это не принесет, так как принятие бюдже-
та в России не самая горячая политическая 
тема. «Встреча с избирателями, с точки зре-
ния власти, это попытка обойти запрет на 
проведение акций протеста, и Кремль такое 
не терпит»,— полагает эксперт. Она считает, 
что коммунисты «явно тестируют границы 
дозволенного» в условиях, когда их отноше-
ния с властью становятся более конфликт-
ными и противоречивыми. 

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Полку ЛДПР убыло
Из партии вышла половина ее фракции  
в хабаровской гордуме

17 депутатов хабаровской городской 
думы от ЛДПР во главе со спикером 
 Михаилом Сидоровым вышли из пар-
тии, объяснив свой демарш несогла-
сием с политикой врио губернатора, 
также члена ЛДПР Михаила Дегтярева. 
В региональной ячейке партии их счи-
тают провокаторами. Эксперты пола-
гают, что бывшие либерал-демокра-
ты могут стать проблемой для госпо-
дина  Дегтярева, если выдвинут  своего 
кан дидата на губернаторские выборы 
в сентябре 2021 года.

Информацию о выходе из ЛДПР сразу 
17 депутатов хабаровской гордумы „Ъ“ под-
твердил ее спикер Михаил Сидоров. По его 
словам, причиной стало расхождение во 
взглядах с хабаровским отделением партии, 
которое в конце августа возглавил врио гу-
бернатора Михаил Дегтярев. Ранее спикер 
пояснил «Интерфаксу», что ушедшие депу-
таты не собираются идти на конфронтацию 
с исполнительной властью города и края. 
«Мы не будем подчиняться фракции ЛДПР 
и тем задачам, которые обозначает фракция. 
Мы хотим продолжить нашу деятельность 
в рамках конструктива и действующего за-
конодательства на основе позиции избира-
телей»,— подчеркнул господин Сидоров.

Напомним, на выборах в гордуму в сен-
тябре 2019 года ЛДПР получила 34 мандата 
из 35, еще один достался «Справедливой Рос-
сии». В краевой думе партия тогда же взяла 
29 из 36 мест. 9 июля 2020 года губернатор 
Сергей Фургал (ЛДПР) был задержан по обви-
нению в организации покушений и убийств 
и этапирован в Москву. В Хабаровске нача-
лись протестные акции в его поддержку. 20 
июля врио губернатора стал депутат Госду-
мы Михаил Дегтярев. В знак протеста против 
этого назначения из ЛДПР вышел депутат 
гордумы Александр Каян. 24 ноября горду-
ма должна лишить депутатских полномочий 
еще одного члена фракции Игоря Соколова, 
ставшего фигурантом уголовного дела. По-
сле этого фракция ЛДПР в гордуме сократит-
ся до 15 человек.

Пресс-секретарь хабаровского отделе-
ния ЛДПР Эдуард Грищук назвал действия 
17 вышедших из партии депутатов заранее 
согласованной провокацией против дейст-
вующей власти. Он заявил „Ъ“, что Михаил 
Сидоров подтолкнул к выходу тех, кто «слу-

чайно оказался в рядах ЛДПР». «Есть депу-
таты, которые не справляются с обязанно-
стями, и председатель должен был принять 
по ним решения. Он же не только потворст-
вовал бездействию, но и сам не хотел зани-
маться прямыми обязанностями»,— сказал 
господин Грищук.

Стоит отметить, что 5 ноября спикер Си-
доров лишился поста руководителя фрак-
ции ЛДПР в гордуме. На его место был ут-
вержден 27-летний зампред комитета по 
городскому хозяйству Павел Тупченко. Как 
пояснял Михаил Дегтярев, предложивший 
эту кандидатуру, тем самым он взял курс на 
обновление и омоложение кадров.

В пресс-службе врио губернатора не от-
ветили на просьбу „Ъ“ прокомментировать 
демарш депутатов. В федеральном руковод-
стве ЛДПР пока не готовы комментировать 
ситуацию в Хабаровске, так как не успели 
обсудить ее с участниками конфликта из-за 
разницы во времени. Вице-спикер Госдумы 
от ЛДПР Игорь Лебедев сказал „Ъ“, что заяв-
ления будут во вторник. Источник в руко-
водстве ЛДПР пояснил „Ъ“, что это история 
о «столкновении личностей и скоро она бу-
дет урегулирована».

Хабаровский политконсультант Даниил 
Ермилов считает, что вышедшие из ЛДПР де-
путаты могут примкнуть к другой партии: 
«Их решение не было спонтанным. Каким-то 
образом они организуются. Уместно вспом-
нить о муниципальном фильтре на предсто-
ящих в 2021 году губернаторских выборах. 
По сути, мы наблюдаем рождение мощного 
инструмента для выдвижения нового канди-
дата в губернаторы».

Политолог Алексей Макаркин полагает, 
что вышедшие из партии депутаты могут 
стать проблемой для Михаила Дегтярева: 
«Они оказались в думе благодаря популяр-
ности Фургала, а не ЛДПР. Теперь их ниче-
го не связывает с партией. Они могут выд-
винуть своего кандидата на выборы, если 
найдут публичную фигуру. Впрочем, за вре-
мя протеста там пока не появилось лидера». 
По мнению эксперта, господин Дегтярев бу-
дет договариваться с ушедшими депутата-
ми индивидуально: «Теоретически их мо-
жет рискнуть принять другая партия, но как 
к этому отнесутся в Москве?»

Эрнест Филипповский, Хабаровск; 
Андрей Прах, Мария Макутина

Нежелание участников митингов подчиняться требованиям сотрудников полиции  
скоро подорожает в несколько раз  ФОТО СЕРГЕЯ КОНЬКОВА
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Как стало известно „Ъ“,  сотрудники 
полиции провели масштабную спе-
цоперацию почти в десятке реги-
онов, включая Москву и Санкт-Пе-
тербург, в результате которой был 
ликвидирован канал по изготов-
лению и сбыту поддельных денег. 
За два года существования преступ-
ная группа успела напечатать и запу-
стить в оборот более полумиллиарда 
рублей. Попались фальшивомонет-
чики на покупке дорогих игровых 
приставок, которые они затем пере-
продавали, получая в том числе и та-
ким образом настоящие деньги.

55 обысков сотрудники ГУЭБиПК 
МВД и их региональные коллеги при 
поддержке почти полутора сотен бой-
цов спецназа провели одновременно 
в Москве, Санкт-Петербурге, Москов-
ской, Ленинградской, Ростовской, Сара-
товской и Волгоградской областях, а так-
же в Ставропольском крае и Дагестане. 
Именно в Махачкале на цокольном эта-
же одного из частных домов на улице 
Гагарина располагалась подпольная ти-
пография по производству поддельных 
денег. Там полицейские обнаружили не-
сколько лазерных принтеров, трафаре-
ты и магнитные ленты, бумагу, а также 
лазерный гравировщик для нанесения 
перфорации и пачки уже отпечатанных 
купюр достоинством 5 тыс. и 1 тыс. руб.

Задержать в коттедже сотрудникам 
полиции удалось лишь 47-летнего Ахме-
да Исаева, родного брата предполагаемо-
го организатора криминальной группы 
53-летнего Арсена Исаева. Последний, 
непосредственно занимавшийся изго-
товлением поддельных денег, незадолго 
до визита полицейских успел скрыться 
и был объявлен в федеральный розыск. 
Отметим, что ранее Исаев-старший уже 
был судим за фальшивомонетничество. 
Однако, отсидев в колонии десять лет 
и выйдя на свободу, взялся за старое.

По данным правоохранителей, под-
польная типография в Махачкале рабо-
тала не менее двух лет, производя ежеме-
сячно около 25 млн руб. Таким образом, 
в общей сложности члены этой пре-
ступной группы могли напечатать и за-
пустить в оборот более полумиллиарда 
фальшивых рублей. При этом банкно-
ты обладали основными степенями за-
щиты, включая водяные знаки и маг-
нитную ленту, и простому обывателю 
выявить подделку было практически не-
реально.

Реализация поддельных денег была 
налажена как через сеть сбытчиков 
в десятках регионов, так и через интер-
нет-ресурс Hydra и его «зеркала», регу-
лярно блокируемые Роскомнадзором. 
Причем возить свой товар, например, 
в Москву и Санкт-Петербург не гнуша-
лись и сами братья Исаевы. Как удалось 

выяснить сотрудникам полиции, как ми-
нимум несколько таких вояжей с битком 
набитыми деньгами сумками они лично 
совершили из Махачкалы в московский 
аэропорт Внуково и питерский Пулково. 
Кроме того, в другие регионы фальши-
вые банкноты отправлялись поездами 
и автотранспортом. Продавали свой то-
вар фальшивомонетчики в зависимости 
от объема за 20–50% от номинала. На ме-
стах поддельные деньги сообщники ре-
ализовывали уже мелкими партиями. 
Причем, как установили полицейские, 
фальшивые купюры из Махачкалы успе-
ли разойтись практически по всем субъ-
ектам Российской Федерации.

Засыпались же фальшивомонетчи-
ки в Ростове-на-Дону весной 2020 года. 
Именно там двое участников межреги-
ональной преступной группы, местные 
жители Владимир Мардиян и Ашот Ко-
сян, восемь раз успешно реализовали 
поддельные купюры, купив на них доро-
гостоящие игровые приставки, которые 
затем перепродали, получив в том чи-
сле и таким образом настоящие деньги. 
На девятой закупке обоих задержали со-
трудники полиции. Тогда же ГСУ ГУ МВД 
России по Ростовской области возбуди-
ло уголовное дело по ст. 186 УК РФ (изго-
товление, хранение, перевозка или сбыт 
поддельных денег). От Владимира Мар-
дияна и Ашота Косяна цепочка потяну-
лась в Дагестан, а оттуда и в другие реги-
оны. В общей сложности в рамках этого 
дела пока задержаны пять человек, кото-
рые по решению судов арестованы.

Напомним, что весной 2020 года со-
трудники МВД ликвидировали дру-
гую крупную нелегальную типогра-
фию по производству фальшивых денег 
в Нижнем Новгороде, активно исполь-
зовавшую в своей работе IT-технологии 
и успевшую отпечатать около 1 млрд руб. 
Ее отличительной чертой было то, что 
несколько десятков входивших в груп-
пу человек никогда друг друга даже 
не видели. Покупатель производил оп-
лату через обезличенный кошелек все 
на том же интернет-ресурсе Hydra, при-
чем исключительно криптовалютой, по-
сле чего из Москвы по поддельным па-
спортам через транспортную компанию 
сообщникам отправлялась партия под-
дельных денег. Те, в свою очередь, де-
лали закладки в тайники, как правило, 
в безлюдной лесопарковой зоне и пе-
редавали координаты покупателям. 
Последние общались с продавцом так-
же только через Hydra. Сейчас фигуран-
ты этого уголовного дела, большинство 
из которых, по данным „Ъ“, признали 
свою вину в инкриминируемом дея-
нии, знакомятся с собранными следст-
вием материалами, и вскоре оно будет 
передано на утверждение в прокуратуру.

Олег Рубникович

Фальшивомонетчики 
заигрались
Раскрыта система производства 
денег в Дагестане для Москвы 
и Санкт-Петербурга

В понедельник стало известно, что 
Дорогомиловский суд Мос квы аре-
стовал главу «Инвестнефтетрейда» 
Сергея Невского и начальника управ-
ления правового обеспечения ФГУП 
«Админи страция гражданских аэро-
портов (аэродромов)» Ольгу Филип-
пову. По версии следствия, господин 
Невский передал взятку госпоже Фи-
липповой за то, чтобы она закрывала 
глаза на нарушения при строительст-
ве взлетных и рулевых полос, а также 
инфраструктуры одного из аэропор-
тов на Дальнем Востоке.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 291 УК 
РФ (дача взятки) в отношении главы «Ин-
вестнефтетрейда» Сергея Невского и ч. 5 
ст. 290 УК РФ (получение взятки) в отноше-
нии начальника управления правового 
обеспечения ФГУП «Администрация гра-
жданских аэропортов (аэродромов)» Оль-
ги Филипповой сотрудники Московского 
межрегионального следственного управ-
ления на транспорте Следственного ко-
митета России возбудили в августе этого 
года. Расследование было начато по опе-
ративным материалам УЭБиПК управле-
ния на транспорте МВД России по ЦФО.

Сергей Невский является учредителем 
или владельцем через ООО «Инвестнеф-
тетрейд» 11 компаний в Москве, Красно-
даре и Астрахани. При этом его основной 
бизнес связан с оптовой торговлей мотор-
ным топливом, включая авиационный 
бензин. В 2018 году суммарная выручка 
всех компаний, учитывая доли владения, 
составила около 21,8 млрд руб.

В ходе предварительного следствия 
было установлено, что между админист-
рацией гражданских аэропортов и Сер-
геем Невским были заключены госкон-
тракты на строительство и введение 

в строй взлетно-посадочных полос в аэ-
ропорту одного из дальневосточных го-
родов. Его название следственные орга-
ны пока не называют. Однако, по словам 
источника „Ъ“, уголовное дело связано 
со строительством и реконструкцией аэ-
ропортового комплекса «Игнатьево», рас-
положенного в Благовещенске, в рамках 
госпрограммы «Развитие транспортной 
системы» на период до 2024 года.

По предварительным данным, испол-
нитель работ регулярно нарушал сроки 
начала строительства и ввода в строй по-
лос, за что предусматривались штраф-
ные санкции. Контроль за ходом стро-
ительства и был возложен на госпожу 
Филиппову, она же отвечала за санк-
ции в отношении нарушителей. Однако, 
по версии следствия, начальник юри-
дического департамента ФГУПа не при-
нимала никаких мер «претензионного 
характера за нарушение сроков, установ-
ленных госконтрактами», а кроме того, 
делилась с подрядчиком закрытой ком-
мерческой информацией.

При этом, как установило следствие, 
госпожа Филиппова по трудовому дого-
вору с господином Невским трудоустро-
илась в его фирму «Техпрогресс-Сервис», 
где с марта по июль 2019 года получа-
ла ежемесячную зарплату в размере 
340 тыс. руб. При этом на работе ее никто 
в этот период времени не видел. Следст-
вие посчитало выплату женщине зар-
платы завуалированной формой взятки.

Фигуранты в инкриминируемых 
им преступлениях вину не признают. 
Один из адвокатов Сергея Невского Ва-
силий Куликов назвал дело сфабрико-
ванным, однако не стал комментировать 
его содержание.

Юрий Сенаторов

Дело о взятке 
приземлилось 
в аэропорту
Бизнесмена обвиняют в выплатах 
за отсутствие контроля при строительстве

К восьми годам колонии общего  режима 
приговорил Мещанский райсуд столицы 
бывшего начальника экспертно-кримина-
листического центра (ЭКЦ) МВД России 
 генерал-лейтенанта Петра Гришина, при-
знав его виновным в организации хищения 
около 75 млн руб. из бюджета при закуп-
ках оборудования по завышенным ценам. 
Его подельники — экс-замначальника ЭКЦ 
по тылу полковник Олег Мазур и предпри-
ниматель Сергей Нарутов отправятся в ме-
ста лишения свободы на семь лет каждый. 
Кроме того, суд лишил бывших полицей-
ских званий, но сохранил за ними награ-
ды, хотя и назначил всем штраф от 1,3 млн 
до 1,5 млн руб. Сами они свою вину так 
и не признали, заявив о намерении обжало-
вать несправедливое, по их мнению, реше-
ние суда. Адвокаты считают, что эксперти-
зы и оценки приобретенного оборудования 
были проведены со значительными наруше-
ниями, никакого завышения не было, а пра-
во подсудимых на защиту было нарушено.

На оглашение приговора 52-летнему экс-ру-
ководителю главного экспертного учреждения 
российской полиции у судьи Олеси Мендееле-
вой ушел весь день. Она долго и скрупулезно 
перечисляла все обстоятельства дела и лишь 
вечером объявила, что признает Петра Гри-
шина, Олега Мазура и Сергея Нарутова винов-
ными в трех эпизодах мошенничества в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). При этом 
суд посчитал, что господин Гришин также неза-
конно хранил боеприпасы (ч. 1 ст. 222 УК РФ). 
В результате он был приговорен к восьми годам 
заключения, а Олег Мазур и Сергей Нарутов — 
к семи годам каждый. Все они будут отбывать 
наказание в колонии общего режима. В каче-
стве дополнительного наказания уже бывших 
полицейских лишили званий, однако остави-
ли за ними награды, отнять которые требовала 
прокуратура. Между тем все трое также должны 
выплатить штраф — 1,5 млн руб. разжалован-
ный генерал и по 1,3 млн руб. остальные.

Напомним, что в прениях сторон представи-
тели гособвинения просили приговорить Пет-
ра Гришина к десяти годам «общей» колонии, 
а его подельников — к девяти и семи годам со-
ответственно со штрафом в 2,5 млн руб. для 
каждого. Между тем защита настаивала на пол-
ном оправдании всех подсудимых. Иски к под-
судимым о возмещении причиненного ущер-
ба потерпевшим, которыми были признаны ГУ 
МВД по Москве (около 12 млн руб.) и МВД Рос-

сии (около 62 млн руб.), Олеся Менделеева удов-
летворила полностью. Сам уже бывший гене-
рал-лейтенант полиции встретил приговор 
довольно спокойно. И он, и другие присутству-
ющие больше переживали за тяжелобольного 
Сергея Нарутова, который ранее по состоянию 
здоровья находился под домашним арестом 
и был взят конвоем под стражу в зале суда.

Адвокат Петра Гришина Анна Стрепеткова 
заявила „Ъ“, что апелляционная жалоба на при-
говор как несправедливый и необоснованный 
будет подана в ближайшие дни. Более того, 
оказалось, что краткие жалобы были уже под-
готовлены, однако суд отказался принимать 
их сразу после оглашения приговора, сослав-
шись на введенные из-за COVID-19 ограниче-
ния. По словам госпожи Стрепетковой, ее кли-
ент — «глубоко порядочный человек», который 
намерен до конца бороться за свое честное 
имя. Она также отметила, что у стороны защи-
ты было «нехорошее предчувствие» перед при-
говором на основании того, что процесс по это-
му делу шел предвзято: адвокатам отказывали 
в допросах свидетелей, отклоняли их предло-
жения и ходатайства.

Защитники подчеркивают, что суд по делу 
бывших руководителей ЭКЦ растянулся почти 
на полтора года, отчасти из-за ограничений, 
связанных с пандемией коронавируса. При 
этом если на стадии предварительного следст-
вия было допрошено порядка 180 свидетелей, 
то в суде только около 60.

Напомним, что генерал-лейтенант полиции 
Петр Гришин и его предполагаемые сообщни-
ки были задержаны следователями ГСУ СКР 
в начале декабря 2017 года в рамках уголовного 
дела, возбужденного на основании материалов 
управления «М» ФСБ и ГУСБ МВД, которые не-
сколько лет вели разработку руководства ЭКЦ. 
По версии следствия, при заключении трех 
контрактов было похищено порядка 75 млн 
руб. путем завышения цен на поставляемое 
в экспертное учреждение оборудование. В част-
ности, речь шла о контрактах, оформленных 
через аффилированные с Сергеем Нарутовым 
компании, на закупку для ГУ МВД по Москве ла-
зерного микродиссектора Leica LMD-7000, по-
зволяющего выделить хромосомы даже из са-
мых мелких образцов биоматериала, в том 
числе о двух контрактах для территориаль-
ных органов МВД России — на 16 стереоми-
кроскопов Leica FSC, предназначенных для 
проведения высокоточных баллистических 
и трассологических исследований, а также по-

черковедческой экспертизы, и 20 так называ-
емых цианакрилатных камер для помещения 
вещественных доказательств в пары нагрева-
емого цианакрилатного клея и снятия с них 
таким образом слабовыраженных отпечат-
ков пальцев. Разница между начальной ценой 
и суммой, выплаченной структурам бизнесме-
на, якобы оседала в карманах фигурантов.

Между тем защита обвиняемых утверждала, 
что завышения цен не было, так как при закуп-
ках пришлось тратиться на гарантийное обслу-
живание, программное обеспечение, техобслу-
живание, обучение экспертов и проч. Отдельно 
адвокаты уточняли, что не выдерживают ника-
кой критики результаты финансово-экономи-
ческих и комплексных компьютерно-оценоч-
ных экспертиз. Так, по словам защитников, 
их проведение было поручено не государст-
венной, а частной структуре, у которой даже 
не была прописана подобная специализация. 
Более того, один из экспертов вообще оказал-
ся специалистом в области оценки недвижи-
мости. А при определении стоимости обору-
дования эксперты сравнивали сложнейшие 
приборы с транспортными средствами, при-
чем порой не целиком, а лишь их части.

Интересно, что позже недостаток доказа-
тельств по делу гособвинители попытались 
обернуть против самого экс-главы ЭКЦ. В пре-
ниях сторон они объявили, что малое количе-
ство улик как раз свидетельствует о роли Петра 
Гришина как организатора, так как он тщатель-
но конспирировал все свои действия.

Анна Стрепеткова отметила, что проси-
ла оправдать своего подзащитного по эпизо-
дам мошенничества, а по хранению боепри-
пасов прекратить уголовное преследование. 
Высокопоставленному полицейскому вмени-
ли в вину, помимо прочего, хранение несколь-
ких патронов к наградному пистолету Макаро-
ва сверх установленного лимита в две обоймы 
(16 патронов) и нескольких нештатных патро-
нов к охотничьему карабину «Сайга». Все они 
были обнаружены в ходе обыска дома госпо-
дина Гришина. При этом, сам генерал не отри-
цал, что у него остались лишние боеприпасы 
как к пистолету ПМ после стрельбы в тире, так 
и к «Сайге» — после охоты с друзьями, остав-
шиеся патроны они просто ссыпали в один ме-
шок. Однако все они были добровольно выда-
ны при обыске, а потому, как считает защита, 
дело подлежало прекращению в соответствии 
с примечаниями к ст. 222 УК РФ.

Сергей Сергеев

Восемь лет и никаких лампасов
Генерал-лейтенанта МВД посадили за мошенничество и разжаловали

Гагаринский райсуд Москвы признал ви-
новным в особо крупном мошенничестве 
и приговорил к шести годам лишения сво-
боды бывшего гендиректора находяще-
гося в ведении управделами президента 
ФГУП «Издательство „Известия“» полито-
лога Эраста Галумова. Суд посчитал дока-
занным факт хищения им более 50 млн руб. 
при заключении инвестиционного контрак-
та. Два других фигуранта дела получили 
по два года условно. Господин Галумов на-
мерен обжаловать приговор, настаивая 
на своей полной невиновности. Он утвер-
ждает, что сам стал жертвой преступле-
ния: следователи ФСБ, расследовавшие 
его дело, вымогали у него крупную взятку. 
Обвиняемый сообщил об этом в УСБ, со-
трудники которого обезвредили коррупци-
онеров, однако на расследовании в отно-
шении самого Эраста Галумова это никак 
не сказалось.

Приговор по делу 62-летнего Эраста Галумо-
ва судья Алишер Ларин огласил всего за пару 
часов. Он признал известного политолога, име-
ющего звание полковника запаса и многочи-
сленные награды, включая орден Дружбы, ви-
новным в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), назначив ему наказание в виде 
шести лет колонии общего режима. Два других 
подсудимых, ожидавшие окончания дливше-
гося без малого год процесса, в отличие от на-
ходившегося в СИЗО господина Галумова,— 
на свободе: бывший заместитель главы ФГУПа 
по экономике Галина Петрунина и бизнесмен 
Игорь Григорьев получили по решению Гага-
ринского суда по два года лишения свободы 
условно. Напомним, что ранее в прениях сто-
рон представители Генпрокуратуры просили 
приговорить Эраста Галумова как организатора 
хищения к восьми годам колонии, а его подель-
ников — к двум каждого, считая, что их вина 
полностью доказана. В качестве дополнитель-
ного наказания господину Галумову был назна-
чен штраф в 1 млн руб. Кроме того, Алишер Ла-
рин удовлетворил гражданский иск ФГУПа как 
потерпевшей стороны о возмещении ущерба 
на сумму 43 млн руб., заявленный солидарно 
ко всем подсудимым.

Адвокат Эраста Галумова Владимир Семен-
цов заявил „Ъ“, что его подзащитный встретил 
обвинительный приговор довольно спокойно, 
почти сразу бодро заверив, что намерен его об-
жаловать во всех инстанциях. «Исходя из того 
как шел судебный процесс, мы, конечно, со-
храняли небольшую надежду на благоприят-
ный исход, но иллюзий никто не питал»,— со-
общил господин Семенцов. Он также отметил, 
что текст приговора суд обещал выдать на руки 
через пять дней, после чего и будет подана 
апелляционная жалоба. Адвокат подчеркнул, 
что в деле нет доказательств вины его клиен-
та. А даже те немногие материалы, которые 
в нем фигурируют, являются недопустимыми, 
так как они собирались следователями ФСБ, ко-
торые сами недавно предстали перед военным 

судом по гораздо более тяжкому обвинению — 
вымогательство взятки в особо крупном разме-
ре (ч. 6 ст. 290 УК РФ) у того же Эраста Галумова. 
Парадоксально, но осужденный экс-глава «Из-
вестий» в ближайшее время должен будет вы-
ступать в военном суде как главный свидетель 
обвинения по делу следователей, занимавших-
ся его собственным делом.

Как ранее сообщал „Ъ“, Эраст Галумов был 
задержан и помещен с санкции суда в СИЗО 
«Лефортово» в феврале 2018 года в рамках уго-
ловного дела, возбужденного следователя-
ми СУ ФСБ России. Поводом стало заявление 
в правоохранительные органы его преемни-
цы на посту гендиректора (сам он возглавлял 
ФГУП с 2001 по 2013 год), которая посчитала, 
что ее предшественник причинил ущерб пред-
приятию при заключении инвестиционно-
го контракта с компанией «Легаси» и управде-
лами президента. Предполагалось, что ФГУП 
передаст инвестору свои помещения в арен-
ду за $25 млн, убрав при этом из них ставший 
ненужным печатный станок и обеспечив до-
полнительной электроэнергией. Новый ру-
ководитель ФГУПа посчитала, что на эти цели 
необоснованно было потрачено 54 млн руб. 
В сентябре 2017 года появилось еще одно 
дело — о хищении более 100 млн руб. при обес-
печении помещений энергией. Помимо го-
сподина Галумова фигурантами расследова-
ния стали Галина Петрунина и бизнесмены 
Игорь Григорьев и Валерий Логинов. Причем 
если женщину и первого из бизнесменов за-

ключать под стражу не стали, то для господи-
на Логинова, проходившего только по эпизо-
ду с электроэнергией на 100 млн руб., арест 
стал формальностью, так как на следствие его 
привезли из колонии, где он отбывал пятилет-
ний срок за попытку мошеннического хище-
ния в 2010–2011 годах около 250 млн руб. при 
прокладке электрокабелей к находившемуся 
на реконструкции зданию центрального «Дет-
ского мира». Адвокаты экс-главы «Известий» 
почти сразу стали говорить о заказном характе-
ре уголовного преследования, которое на про-
тяжении полутора лет 23 раза прекращалось 
и возобновлялось. Сам господин Галумов счи-
тал расследование способом давления для вы-
могательства у него крупных сумм коррумпи-
рованными следователями. Эта версия вскоре 
подтвердилась: как сообщал „Ъ“, расследовав-
шие дело господина Галумова сотрудники СУ 
ФСБ майор Сергей Белоусов и успевший уво-
литься на гражданку капитан Алексей Колбов 
весной 2019 года были задержаны оперативни-
ками УСБ ФСБ. По данным следствия, за 65 млн 
руб. в биткойнах они обещали условное нака-
зание самому господину Галумову и непривле-
чение к ответственности его сына. Кстати, оба 
они служили в подразделении по борьбе с ки-
берпреступлениями, которому по непонят-
ным причинам поручили расследование дела 
о якобы имевших место хищениях в «Извес-
тиях». Впрочем, арест следователей на судьбе 
экс-главы ФГУПа никак не сказался — его дело 
просто передали другому следователю. Прав-
да, позже суд прекратил за истечением сроков 
давности уголовное преследование по эпизоду 
с хищением 100 млн руб. Валерий Логинов был 
освобожден из-под стражи.

Сергей Сергеев

Дело следователей ФСБ не сказалось 
на приговоре экс-директору ФГУПа
Бывшего главу издательства «Известия» осудили на шесть лет

И после  приговора экс-гендирек-
тор  издательства «Известия» 
Эраст Галумов намерен отстаи-
вать свою невиновность 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Приморье ждет особого напряжения
Глава Минвостокразвития руководит работами по ликвидации ЧС в регионе

Пик кризиса в Приморском крае, жители 
которого уже несколько дней остаются 
без электроэнергии из-за масштабных 
аварий, вызванных ледяным дождем 
и снежным циклоном, пройден. Такой  
вывод сделал министр по развитию 
Дальнего Востока Алексей Чекунков, 
по заданию премьера Мишустина при-
бывший в регион руководить ликвида-
цией последствий ЧС. В Кремле ущерб 
инфраструктуре региона от стихийно-
го бедствия оценивают как колоссаль-
ный, признав, что ликвидировать повре-
ждения в одночасье невозможно. Меж-
ду тем в борьбу с последствиями цикло-
на включились силовики: они приступи-
ли к поискам создателей фейковых со-
общений о том, что во вторник уже весь 
Владивосток останется без электроэ-
нергии и воды.

В понедельник во Владивосток прибыл 
глава Минвостокразвития Алексей Чекун-
ков, направленный премьером Мишусти-
ным на месте руководить ликвидацией 
последствий ЧС. Одновременно двумя са-

молетами Ил-76 в столицу Приморья были 
доставлены восемь передвижных генерато-
ров для обеспечения электричеством объек-
тов социальной инфраструктуры. «Главная 
помощь, которая сейчас требуется краю — 
генераторы, электродвигатели,— сообщил 
губернатор края Олег Кожемяко министру 
Чекункову.— Мы задействовали все резер-
вы, которые были, максимально закрыв по-
требность в источниках питания, но все рав-
но есть нехватка такого оборудования».

Весь день чиновники инспектировали 
объекты инфраструктуры, проводили се-
рию совещаний, а вечером глава Минвосто-
кразвития сделал вывод, что «самый пик 
кризиса пройден, наметилась позитивная 
тенденция». «Сейчас восстановлено водо-
снабжение по всем населенным пунктам. 
Во Владивостоке будет установлено 18 ди-
зельных генераторов на центральных те-
пловых пунктах. Это должно позволить за-
втра к вечеру (24 ноября.— „Ъ“) подключить 
всех жителей города к теплу»,— не скрывал 
оптимизма господин Кожемяко. Что касает-
ся восстановления энергоснабжения Влади-

востока, то власти ориентируются на 25 но-
ября. «Энергетики планируют установить 
поваленные опоры во Владивостоке и под-
ключить электроснабжение в эту среду»,— 
уточнил губернатор.

Напомним, в ночь на 19 ноября в При-
морском крае начался дождь, перешедший 
в снег и ледяной дождь. Это вызвало обрывы 
линий электропередачи, падение деревьев 
и конструкций. «Такого давно не было — та-
ких погодных условий и их последствий»,— 
охарактеризовал масштаб бедствия госпо-
дин Кожемяко.

В Кремле считают, что «руководство ре-
гиона прикладывает все возможные уси-
лия, чтобы справиться» с последствиями 
стихии. «Ледяной шторм был очень силь-
ный, и он нанес колоссальный вред город-
ской инфраструктуре, будь то энергетика 
или другие области ЖКХ. Эти последствия, 
к сожалению, сейчас до сих пор еще ощу-
щаются»,— прокомментировал ситуацию 
в Приморье пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. По его словам, «удар при-
роды» был «такой силы, что это (ликвидиро-

вать последствия.— „Ъ“) невозможно сде-
лать так быстро, как хотелось бы».

По данным Минэнерго, по состоянию на 
понедельник без электроснабжения оста-
вались бытовые потребители в 35 населен-
ных пунктах Приморья, в том числе горо-
дах Владивостоке и Артеме — всего около 
74,9 тыс. человек. Без теплоснабжения — 
около 19,2 тыс. человек.

Между тем жители наиболее пострадав-
шего от стихии Первомайского района Вла-
дивостока, в квартирах которого уже пятые 
сутки нет света, вынуждены готовить еду 
на мобильных газовых плитках или выста-
ивать очередь за бесплатной кашей поле-
вых кухонь. В соцсетях многие владивосток-
цы не согласны с оптимизмом чиновников. 
«Пик пройден, а где свет, вода, тепло, доро-
ги почищенные? Одно вранье»,— популяр-
ный комментарий на одном из местных сай-
тов новостей.

Недовольство жителей сложившейся си-
туацией подогревается появившимися фей-
ковыми сообщениями в соцсетях о том, что 
во вторник Владивосток ждет окончатель-

ный апокалипсис: воду, свет и тепло отклю-
чат на неопределенный период времени 
уже по всему городу. Упредить возможную 
панику пытаются силовики. Прокуратура 
Приморья сообщила, что правоохраните-
ли начали проверку по факту распростра-
нения «под видом достоверного сообще-
ния недостоверной общественно значимой 
информации о предполагаемом отключе-
нии 24.11.2020 электро- и водоснабжения 
в городе Владивостоке». «Учитывая общест-
венную значимость рассматриваемого во-
проса, распространение подобной инфор-
мации может способствовать эскалации 
панических настроений среди населения, 
что в свою очередь создает угрозу возник-
новения ряда негативных последствий. Со-
гласно информации правительства При-
морского края, данное сообщение является 
недостоверным. В настоящее время ведется 
работа по установлению виновных лиц в це-
лях их привлечения к предусмотренной за-
коном ответственности»,— заявили в над-
зорном ведомстве.

Алексей Чернышев, Владивосток

Хакер подхватил ВИЧ
Данные пациентов из федерального регистра пациентов выставили на продажу

Личные данные более чем 2,4 тыс. 
новгородских пациентов с ВИЧ 
из Федерального регистра лиц, 
инфицированных ВИЧ, выставле-
ны на продажу в сети. Доследст-
венная проверка обстоятельств, 
при которых это произошло, на-
чата правоохранительными орга-
нами. В общественном движении 
«Пациентский контроль» оцени-
ли ситуацию как «шоковую», на-
помнив, что люди с ВИЧ, опаса-
ясь утечки личных данных, порой 
отказываются вставать на госу-
дарственный учет и получают ле-
чение в частных клиниках. Экс-
перты говорят, что такая инфор-
мация может быть интересна «не-
доброжелателям, которые могут 
шантажировать пациентов рас-
крытием диагноза», работодате-
лям при приеме в штат сотрудни-
ков и даже страховым компани-
ям. В Минздраве пока ситуацию 
не прокомментировали.

Об утечке информации о боль-
ных ВИЧ или СПИДом, прожива-
ющих в Новгородской области, 
первым сообщил Telegram-канал 
«Утечки информации». Хакер выста-
вил на продажу данные более чем 
2,4 тыс. пациентов, полученные, 
по его словам, из Федерального ре-
гистра ВИЧ-инфицированных гра-
ждан, в частности, из подведомст-
венного новгородскому минздраву 
центра «Хелпер». Файл о каждом па-
циенте содержит паспортные и кон-
тактные данные, СНИЛС и подроб-
ную медицинскую информацию. 
Вся база продается за 60 тыс. руб., 
100 файлов — за 3 тыс. руб. В каче-
стве образца товара продавец вы-
ложил данные о трех пациентах 
и скриншот доступа к порталу Еди-
ной государственной информаци-
онной системы в сфере здравоох-
ранения, заявив о возможности 
получить базы пациентов и из дру-

гих регионов. Ранее злоумышлен-
ник выставил на продажу данные 
о больных туберкулезом из Новго-
родского клинического специали-
зированного центра фтизиопуль-
монологии.

После появления информации об 
утечке данных медорганизации Нов-
городской области обратились с за-
явлениями в управления МВД и ФСБ 
по Новгородской области, сообщил 
„Ъ“ замруководителя администра-
ции губернатора Николай Шестаков. 
«Это федеральная база, в которую 
структуры минздрава Новгород-
ской области могут вносить данные 
пациентов, проживающих здесь,— 
сказал он.— Доступа к базам других 
регионов у наших учреждений нет». 
В пресс-службе УМВД России по Нов-
городской области „Ъ“ подтвердили, 
что в настоящее время идет процес-
суальная проверка по обращению 
медиков. В пресс-службе следствен-
ного управления Следственного ко-
митета России по Новгородской об-
ласти уточнили „Ъ“, что в случае 
подтверждения информации мате-
риал будет передан для расследова-
ния в это ведомство.

Отметим, диагноз является вра-
чебной тайной. Представитель 
движения «Пациентский контр-
оль» (объединяет людей, живущих 
с ВИЧ и другими социально значи-
мыми заболеваниями) Юлия Вере-
щагина пояснила „Ъ“, что помимо 
«недоброжелателей, которые мо-
гут шантажировать пациентов рас-
крытием их диагноза», такие базы 
могут быть интересны работодате-
лям при приеме в штат сотрудни-
ков. Например, в сентябре 2019 года 
Верховный суд РФ признал частич-
но недействующим один из пун-
ктов приложения к установленным 
Минтрансом Федеральным авиаци-
онным правилам, согласно кото-
рому все категории авиационного 

персонала, включая диспетчеров, 
признавались негодными к рабо-
те при выявлении у них ВИЧ. Со-
гласно постановлению ВС, наличие 
ВИЧ-инфекции не может являться 
безусловным основанием для при-
знания диспетчеров негодными 
к профессиональной деятельности 
при отсутствии у них иных объек-
тивных противопоказаний, связан-
ных с состоянием здоровья.

Госпожа Верещагина отметила, 
что, «к сожалению, такая информа-
ция может быть интересна и стра-
ховым компаниям», например, тем, 
которые оказывают услуги по добро-
вольному медицинскому страхо-
ванию: «Иногда при наличии ВИЧ 
врачи, которые оказывают услуги 
в рамках ДМС, отказывают пациен-
там в услугах по стандартной стра-
ховке, оставляя таким пациентам 
лишь некий минимум».

Эксперт привела в пример исто-
рию известного голливудского акте-
ра Чарли Шина, который решил пу-
блично рассказать о своем диагнозе, 
после того как его шантажировали, 
вымогая деньги за сокрытие инфор-
мации. Однако случаев таких утечек 
в России она не припомнит. «Россий-
ские пациенты с ВИЧ периодически 
высказывают опасения, что их дан-
ные могут быть „слиты“, и вынужде-
ны наблюдаться в частных клини-
ках, если имеют такую возможность, 
не вставая на государственный 
учет,— рассказала эксперт.— Я знаю 
людей, которые не встают на учет 
из-за такого страха, а такая новость 
подтверждает, что их страхи оказы-
ваются обоснованными».

Такие случаи крайне редки, за 
ними неизбежно следует полицей-
ское расследование, подтвердил 
Илья Тихонов, руководитель на-
правлений «Комплаенс» и «Аудит» 
управления информационной без-
опасности Softline. «Медицинские 

данные — это особо охраняемая ка-
тегория персональных данных, и та-
кая утечка неизбежно бросает тень 
как на подведомственное учрежде-
ние, из которого она произошла, так 
и на Минздрав в целом,— заявил он 
„Ъ“.— Причины, по которым дан-
ные вышли за пределы организа-
ции, могут быть разными — инсайд 
или внешнее проникновение,— но 
учреждению однозначно придется 
пересмотреть свой подход к органи-
зации инфраструктуры информаци-
онной безопасности».

Юлия Верещагина говорит, что 
информация могла быть похище-
на «либо из части федерального ре-
гистра, который полноценно функ-
ционирует с 2018 года, либо из 
региональной единой медицинской 
базы». Она при этом признает, что фе-
деральный регистр, который содер-
жит, в частности, информацию о ле-
карственных назначениях, является 
полезным инструментом. «Но теперь 
мне будет сложно как равному кон-
сультанту (равный консультант — че-
ловек, живущий с ВИЧ, прошедший 

подготовку по равному консультиро-
ванию.— „Ъ“) успокоить людей, уве-
ряя их в надежности и безопасности 
регистра,— говорит она.— Я в шоке 
и не знаю, что говорить людям. Это 
новый виток паники и беспокойст-
ва для пациентов».

В Минздраве России на запрос 
„Ъ“ о причинах утечки и возможной 
проверке не ответили оперативно.

Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Валерия Мишина,  
Юлия Степанова

«Помощник ОСАГО» заработал повсеместно
Мобильное приложение стало доступно во всех регионах

Отныне в любой точке страны 
можно оформить мелкую ава-
рию европротоколом за 15 минут 
с помощью мобильного приложе-
ния «Помощник ОСАГО». Об этом 
сообщили в Минцифре и Россий-
ском союзе автостраховщиков. 
Функционал программы пока ог-
раничен, например, схему ДТП 
придется по-прежнему рисовать 
на бумаге. В доработку софта, ко-
торый в течение года функциони-
ровал в пилотном режиме на тер-
ритории Москвы, Подмосковья, 
Санкт-Петербурга, Ленинград-
ской области и Татарстана, по 
данным „Ъ“, было вложено около 
100 млн руб.

Мобильное приложение «Помощ-
ник ОСАГО» для оформления мелких 
аварии с 23 ноября работает во всех 
регионах. Программа, разработан-
ная Банком России, Российским сою-
зом автостраховщиков (РСА) и Мин-
цифрой, ранее функционировала 
в течение года в пилотном режиме 
на территории Москвы, Подмоско-
вья, Санкт-Петербурга, Ленинград-
ской области и в Татарстане.

Приложение, доступное пользо-
вателям портала госуслуг (их более 
100 млн человек), позволяет офор-
мить ДТП без пострадавших с уча-
стием двух машин, не вызывая ин-
спектора. Программа должна быть 
установлена на смартфоне одно-
го из участников аварии: он вво-
дит данные водителей в извеще-
ние. Часть сведений (водительские 

права, номер полиса ОСАГО и т. д.) 
поступят из информационной си-
стемы РСА и портала госуслуг. Схе-

му ДТП надо нарисовать на бумаге 
и фотографировать. Требуется так-
же сфотографировать повреждения 
машин. После заполнения всех дан-
ных система сформирует черновик 
извещения о ДТП, который должен 
подтвердить второй водитель. Каме-

рой своего телефона он считывает 
QR-код с экрана смартфона первого 
водителя (того, кто составлял изве-
щение) и переходит по ссылке. По-
сле подтверждения корректности 
данных участники ДТП могут разъ-
езжаться.

Одновременно с расширением 
зоны действия приложение полу-
чило и новый функционал. Элек-
тронное извещение можно теперь 
оформить, если водители не догово-
рились об обстоятельствах аварии. 
В этом случае машины обязательно 
надо сфотографировать, максималь-
ный лимит возмещаемого ущерба 
ограничен 100 тыс. руб. (без фотогра-
фий в выплате откажут). Если разно-
гласий нет (и при наличии фотогра-
фии), лимит составляет 400 тыс. руб. 
Без фотографий — 100 тыс. руб.

Как рассказали „Ъ“ в РСА, за про-
шедший год приложение «Помощ-
ник ОСАГО» скачали 180 тыс. раз на 
Android-устройства и 149 тыс. раз на 
Ios-устройства, при этом за год в пяти 
регионах было оформлено всего 637 
электронных извещений о ДТП. 
В РСА считают, что это «нормальный» 
показатель для пилотного проекта. 
Для сравнения: в 2020 году только 
в Москве произошло более 6,4 тыс. 
аварий с пострадавшими, мелких, 
как правило, на порядок больше.

Знакомый с ситуацией источ-
ник говорит, что изначально «По-
мощник ОСАГО» разрабатывался ЦБ 
по собственной инициативе, затем 
Банк России отдал софт на доработ-
ку в РСА, союз вложил в него около 
100 млн руб. В 2021 году планирует-
ся расширить функционал програм-
мы — запустить программный кон-
структор аварии (можно будет не 
рисовать схему на бумаге) и функ-
цию оформления с двух смартфо-

нов. Впоследствии можно будет так-
же подать электронное заявление на 
выплату, для этого нужны поправки 
к законам об ОСАГО, организации 
страхового дела и т. д: законопроект 
уже внесен в Госдуму. Одновремен-
но существует приложение «ДТП. Ев-
ропротокол», созданное РСА только 
для удобной передачи фотографии 
страховщикам (извещение запол-
няется на бумаге). Этой программой 
воспользовались с начала года более 
15 тыс. раз. «ДТП. Европротокол» РСА 
собирается также поддерживать.

Автовладельцы привыкли взаи-
модействовать со своей страховой 
компанией и пользоваться ее прило-
жением, говорит координатор движе-
ния «Синие ведерки» Петр Шкуматов, 
этим и объясняется невысокая попу-
лярность «Помощника ОСАГО». «Всем 
будет удобнее, если РСА создаст мо-
дуль для встраивания в существую-
щие приложения страховщиков, на 
основе которых они будут уже делать 
собственные удобные сервисы для 
оформления аварий в корпоратив-
ном дизайне,— говорит он.— „По-
мощник ОСАГО“ в качестве отдель-
ной программы должен оставаться 
для подстраховки, если собственного 
приложения у компании нет». РСА, по 
данным „Ъ“, такой модуль планирует 
разработать в 2021 году. Одной из пер-
вых программ, куда он будет встроен, 
станет приложение «Госуслуги.Авто», 
анонсированное вчера Минцифрой.

Иван Буранов,  
Татьяна Гришина

«Помощник ОСАГО»  
существенно расширил 
зону действия 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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«Ребят наших здесь  
много погибло, очень много»

Несколько дней я не мог найти води-
теля, чтобы доехать до Амараса: услышав 
это название, степанакертские таксисты 
убеждали меня, что святыня перешла 
к азербайджанцам. Некоторые при мне 
звонили друзьям-родственникам из дру-
гих районов, долго расспрашивали их — 
и потом вздыхали: «Никто ничего не знает 
точно, но вроде больше не наш». Наконец, 
ехать соглашается таксист Арсен: «Брат 
сказал, можно проехать по объездной. 
Если завернут миротворцы — так тому 
и быть. Главное, в Азербайджан случайно 
не уехать. Кстати, а если нас схватят, ми-
ротворцы имеют право нас спасти?»

Выезжаем из Степанакерта утром по-
недельника. На обочинах периодиче-
ски мелькает сгоревшая военная техни-
ка, иногда водителю приходится резко 
вилять, объезжая воронки в асфальте. 
«Раньше такая хорошая трасса была, 
э-э-эх»,— грустно качает он головой. С вы-
сокого холма за трассой наблюдает воен-
ный с винтовкой; успеваю разглядеть го-
лубые миротворческие нашивки.

Дорога уходит все выше в горы; одно 
ущелье перетянуто тросами — от скалы 
к скале, несколько десятков метров. Арсен 
ловит мой взгляд: «Это еще с первой вой-
ны осталось. Мы эти тросы вешали, чтобы 
вертолеты над позициями не летали. Но 
против беспилотников это не помогло».

Проезжаем цепь небольших армян-
ских сел: Ннге, Гиши, Чартар, Хнущи-
нак... На улицах — никого; въезды до сих 
пор перекрыты ополченцами. На каждом 
посту Арсен спрашивает про Амарас — 
и с каждым ответом мрачнеет все больше. 
«Никто не знает, где наша территория, где 
ихняя. Никто ничего не знает, представля-
ешь? Ну как такое может быть?» — спра-
шивает меня он. Последнее село перед 
монастырем — Макчалашен. Мужчины 
на посту пожимают плечами: «Нам ска-
зали, дальше пока не стоит ходить. Вро-
де как ничейная территория». Все равно 
едем — и уже за селом встречаем старую 
«копейку». Арсен спрашивает пожилого 
водителя про дорогу, тот улыбается и дол-
го отвечает на армянском. Наши машины 
разъезжаются; Арсен тут же поворачива-
ется ко мне: «Он говорит — дальше без-
опасно, стоят наши солдаты. Но мне очень 
не нравится его акцент, он точно не мест-
ный. Слышал, как он говорит — „цэ, цэ“’. 
У нас так не говорят, это похоже на азер-

байджанский акцент. Ты точно хочешь 
дальше ехать?» Точно, едем дальше — и не 
зря. Через полкилометра из-за поворота 
видны белые стены монастыря, над ним 
развевается российский триколор. Арсен 
облегченно выдыхает.

На дорогу выходят два армянских сол-
дата — в полной экипировке, с «калаш-
никовыми». Они проверяют документы, 
по рации связываются с командиром, тот 
долго расспрашивает Арсена — и разре-
шает подъехать. «Вы осторожнее,— гово-
рит солдат.— Видите те горы? Там теперь 
Азербайджан. Для их снайперов мы как 
на ладони». До гор, по ощущению, всего 
пара километров.

Главный вход в монастырь смотрит 
как раз в ту сторону, поэтому он зало-
жен мешками с песком. Долго обходим 
старинное здание, больше похожее на 
крепость; в траве у стен блестит россыпь 
свежих гильз, чуть дальше из земли тор-
чит хвостовик снаряда. Солдаты встре-
чают нас у небольшого пролома в сте-
не — чтобы пролезть, надо согнуться 
в три погибели. Провожают на стену — 
там дежурит молодой парень из Ерева-
на, который лучше всех говорит по-рус-
ски. Боец здоровается, улыбаясь: «Вы 
мое имя все равно не выговорите, рус-
ские меня Славой называют». Он разгля-
дывает горы в бинокль: «Наша земля — 
еще полкилометра от монастыря, потом 
километр нейтралка, а дальше уже их 
территория. Вчера видел там пару азер-
байджанских солдат, сегодня пока ни-
кого». Славик рассказывает, что послед-
ние три дня войны вокруг монастыря 
шли ожесточенные бои; азербайджан-
цы подошли вплотную к стенам, но их 
атаки удалось отбить. «Нас сюда напра-
вили на помощь, но пока мы добира-
лись, война закончилась,— тихо гово-
рит он.— И днем, и ночью здесь воевали, 
и снаряды, и пехота. Ребят наших здесь 
много погибло, очень много. Но они це-
ной жизни сохранили святыню для наро-
да. Здесь границу установили по линии 
фронта. Если бы они отступили, то сей-
час Амарас был бы азербайджанским». 
Слава передает бинокль, я разглядываю 
лес на горном склоне и прошу парня рас-
сказать о себе. «А что рассказывать, я как 
все,— пожимает он плечами.— Учился 
в колледже информатики, потом рабо-
тал в „Ростелекоме“. Онлайн-реклама, 
вот этим занимался. Призвали в армию, 
попал в пехоту. Год отслужил — и тут вой-

на началась». Он перечисляет места, где 
воевал,— самые страшные названия это-
го конфликта: Гадрут, Джабраил, Физули. 
«Хорошо, что война закончилась. Пусть 
даже с таким итогом. Не надо никому ви-
деть то, что мы видели»,— на прощанье 
говорит Слава.

Над монастырем висит российский 
флаг, но постоянного поста миротворцев 
там пока нет — они ежедневно заезжа-
ют сюда в ходе патрулирования. База ми-
ротворческих сил расположена в одном 
из соседних сел. Пара БТР, три большие 
зеленые палатки; солдаты выгружают из 
грузовика ящики с продуктами. Командир 
базы соглашается поговорить — без имени 
и не под запись. «Монастырь и все, что до 
него, — это сто процентов армянская тер-
ритория,— подтверждает он.— Наш флаг 
там висит, мы показываем, что он под рос-
сийской защитой. Это, скажем так, сом-
нений ни у кого не вызывает — провока-
ций с азербайджанской стороны никаких 
нет. Когда мы заходили, была еще обо-
юдная стрельба в окрестностях — но сей-
час все спокойно». Часть миротворцев па-
трулирует район, остальные налаживают 
быт: «Баню строим, третью палатку сейчас 
ставить будем, все как всегда. Здесь люди 
в основном опытные — и в Абхазии были, 
и в Сирии. Командировка оформляется 
от трех с половиной месяцев до полуго-
да, потом домой, к семьям. А через полго-
да — обратно вернемся. Нелегко, конечно, 
но такая работа, все сами ее выбирали». 
По словам командира, с местным населе-
нием «отношения идеальные». «Конечно, 
иногда говорят: жаль, что вы поздно при-
шли. Но сами понимают, что это все поли-
тический вопрос, не наш уровень. Мы при-
шли, когда отдали приказ. Люди с этим не 
спорят,— рассказывает военный.— Вооб-
ще, не знаю, как дальше будет — а сейчас 
у местных такие настроения, что, мол, да-
вайте Россия нас к себе присоединит. Ча-
сто об этом нам говорят. Интересно, да? 
Я знаю, что пару лет назад в Ереване рос-
сийские флаги на площади сжигали — 
а теперь сами просят его над домами пове-
сить. Говорят, так безопаснее».

Александр Черных

Биньямин Нетаньяху  
пошел на принца
СМИ распространили информацию  
о секретном визите премьера Израиля 
в Саудовскую Аравию

Израильские и американские СМИ опуб
ли ковали сенсационную новость о визите 
в  Саудовскую Аравию премьерминистра 
Израиля Биньямина Нетаньяху. Отмечает
ся, что его встреча с наследным принцем 
Мухам медом бен Сальманом совпала с ви
зитом в королевство госсекретаря США 
Майка Помпео. Офис премьера от коммен
тариев недвусмысленно отказался.

Премьер-министр Израиля Биньямин Не-
таньяху и глава внешней разведки «Моссад» 
Йоси Коэн посетили в воскресенье саудовский 
город Неом, расположенный всего в 75 км от 
израильского курорта Эйлат на Красном море. 
Там их принял наследный принц Саудовской 
Аравии Мухаммед бен Сальман. Эту информа-
цию в понедельник практически одновремен-
но со ссылкой на свои источники опублико-
вали все ведущие израильские СМИ, а также 
американская газета The Wall Street Journal. 
По их информации, частный самолет Gulf-
stream G-IV c бортовым номером T7-CPX выле-
тел из израильского аэропорта имени Бен-Гури-
она 22 ноября в 19:50 и приземлился в Неоме 
в 20:30. Примерно через три часа он отправил-
ся в обратный путь. Отмечается, что это тот же 
самолет, на борту которого Биньямин Нетанья-
ху несколько раз летал в Россию.

Офис премьера не подтверждал, но и не 
опровергал факт визита. Когда же самого пре-
мьер-министра на встрече парламентской 
фракции его партии «Ликуд» спросили об этом, 
он возмутился: «Вы серьезно? Друзья, за все 
свои годы я никогда не комментировал такие 
вещи и не собираюсь начинать это делать сей-
час». Но и опровержения не последовало. Бо-
лее того, член узкого кабинета по вопросам 
безопасности, министр образования Израи-
ля Йоав Галант заявил армейскому радио: «Тот 
факт, что встреча произошла и о ней было объ-
явлено, пусть на данный момент полуофици-
ально, имеет большое значение». В то же время 
министр обороны Израиля Бени Ганц, который 
на условиях ротации должен занять пост пре-
мьера, осудил «безответственную утечку ин-
формации о секретном полете в Саудовскую 
Аравию», намекая, что это произошло с ведома 
главы правительства.

Местные СМИ подчеркивают, что Биньямин 
Нетаньяху скрыл свою поездку от господина Ган-
ца, а также от главы МИДа Габи Ашкенази. Оба 
политика возглавляют центристский блок «Ка-
холь-Лаван», который, хоть и вошел в коалицию 
с партией «Ликуд», но в то же время постоянно 
выступает в качестве ее оппонента. Накануне 
Бени Ганц написал в своем Twitter, что решил 
создать правительственную комиссию по рас-
следованию закупок подводных лодок и друго-
го вооружения на $2 млрд у немецкой компа-
нии ThyssenKrupp. На протяжении длительного 
времени эта сделка была предметом коррупци-
онного расследования, в котором в качестве по-
дозреваемых выступали и люди из окружения 
Биньямина Нетаньяху. Доказать причастность 
самого премьер-министра к этому делу не выш-
ло. Израильские СМИ отмечают, что решение 
о создании комиссии Бени Ганц мог принять 
только в случае абсолютной уверенности в раз-
вале коалиции и неизбежности очередных до-
срочных выборов в Израиле. «Ганц занимается 
политикой, в то время как премьер-министр за-
ключает мир»,— написал в Twitter помощник 
главы правительства Топаз Лук.

Согласно источникам, Биньямин Нетаньяху 
и Мухаммед бен Сальман обсудили ряд вопро-
сов, включая нормализацию отношений между 
Израилем и арабскими странами, а также Иран, 
но никаких существенных договоренностей до-
стигнуто не было. Встреча состоялась на фоне 
визита в Саудовскую Аравию госсекретаря США 
Майка Помпео. Впрочем, как написал в своем 
Twitter глава МИД королевства принц Фейсал 
бен Фархан Аль Сауд, он не видел израильтян 
на встречах Мухаммеда бен Сальмана с Май-
ком Помпео, хотя лично принимал участие в пе-
реговорах с американцами, а также провожал 
и встречал госсекретаря. Но израильские СМИ 
и The Wall Street Journal с уверенностью ссыла-
ются на свои источники.

Напомним, что Саудовская Аравия поддер-
жала подписание соглашений между Израилем 
с одной стороны и ОАЭ с Бахрейном — с дру-
гой, а также израильско-суданский диалог (как 
раз в понедельник делегация Израиля выле-
тела в Хартум для обсуждения параметров бу-
дущего сотрудничества). Все это было достиг-
нуто при посредничестве Вашингтона, но без 
одобрения Эр-Рияда вряд ли бы стало возмож-
ным. При этом сама Саудовская Аравия офици-
ально устанавливать отношения с Израилем 
не торопится, хотя контакты на самом разном 
уровне, в том числе и по вопросам безопасно-
сти, давно перестали быть секретом. Как неод-
нократно заявлял Фейсал бен Фархан, королев-
ство поддерживает нормализацию отношений 
с Израилем, но сначала должно быть достигну-
то полноценное мирное соглашение между из-
раильтянами и палестинцами. Израильские 
власти в решении этого вопроса сейчас не за-
интересованы. Однако это не мешает им объе-
динять свои усилия с саудовцами против роста 
регионального влияния Ирана. Накануне и Би-
ньямин Нетаньяху, и Фейсал бен Фархан вы-
ступили с похожими заявлениями относитель-
но перспектив возвращения Вашингтона при 
администрации Джо Байдена к ядерной сдел-
ке с Ираном — Совместному всеобъемлющему 
плану действий (СВПД), подписанному пятью 
членами Совбеза ООН и Германией в 2015 году. 
Действующий президент США Дональд Трамп 
вышел из сделки в 2018 году. «Возврат к преды-
дущему ядерному соглашению недопустим. Мы 
должны придерживаться бескомпромиссной 
политики недопущения разработки Ираном 
ядерного оружия»,— говорится в заявлении Би-
ньямина Нетаньяху, распространенном его кан-
целярией. Со своей стороны, в интервью аме-
риканскому каналу CNBC Фейсал бен Фархан 
отметил, что Саудовская Аравия должна быть 
«партнером» любых потенциальных перегово-
ров по ядерной сделке между новой админист-
рацией США и Ираном. По мнению главы МИД 
королевства, новое соглашение с Тегераном 
должно не только ограничить его ядерную про-
грамму, но и быть направлено на прекращение 
иранской «пагубной региональной деятельнос-
ти». Речь идет о вооружении хуситского движе-
ния «Ансар Аллах» в Йемене, шиитских групп 
в Ираке, Сирии и Ливане, а также ракетной про-
грамме Ирана. «Такое соглашение можно было 
бы назвать „СВПД++“»,— сказал он. Еще до под-
писания СВПД можно было встретить публика-
ции, что Израиль и Саудовская Аравия вместе 
обсуждают план нанесения удара по Ирану, что-
бы остановить его ядерную программу.

«Целью поездки Нетаньяху в Саудовскую Ара-
вию, если она была, могло быть желание согла-
совать позиции в преддверии президентства 
Байдена. И израильтянам, и саудовцам важно, 
чтобы Вашингтон сохранял жесткую позицию 
по отношению к Тегерану, в том числе касатель-
но его ядерной программы»,— сказала „Ъ“ экс-
перт междисциплинарного центра в Герцлии 
Ксения Светлова. Комментируя возможность на-
несения Израилем удара по Ирану, она отмети-
ла, что израильские силовики считают это пока 
не самым эффективным вариантом противодей-
ствия Тегерану, так как он не приведет к смене 
режима. Это сможет лишь ненадолго замедлить 
развитие иранской ядерной программы, в то 
время как у Тегерана появятся оправдания для 
ответной атаки по Израилю.

«Уход Трампа — серьезный удар для стран Пер-
сидского залива, особенно Саудовской Аравии, 
а также Израиля. Саудовцы надеются, что адми-
нистрация Байдена не изменит своей политики 
по отношению к Тегерану. И всячески подчерки-
вают свои надежды на продолжение партнер-
ских отношений с Вашингтоном,— сказал „Ъ“ 
профессор факультета мировой политики МГУ 
имени Ломоносова Григорий Косач.— Что каса-
ется процесса нормализации отношений с Из-
раилем, то с уходом Дональда Трампа он будет 
замедлен. Пока не в интересах Эр-Рияда делать 
свои контакты с израильтянами публичными, 
в отличие от Биньямина Нетаньяху, которому 
нужны бонусы на внутренней площадке».

Марианна Беленькая

Российские миротворцы взяли 
под свою защиту целый ряд 
исторических памятников 
и святынь в Нагорном Карабахе 
(на фото: наблюдательный пост 
у монастыря Дадиванк)   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА 
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Вот, Блинкен!

При этом он на протяжении всей 
беседы в весьма резких тонах выска-
зывается о Владимире Путине: «Мы 
(в США.— „Ъ“) не сразу поняли, что 
Владимир Путин выстроил систему 
клептократии. Когда мы это осозна-
ли, это был уже свершившийся факт. 
Эта система стала источником его 
власти в России. Контроль над день-
гами, поиск источников денег был 
абсолютно необходим для сохране-
ния его власти и возможности от-
купаться от элит,— заявил Энтони 
Блинкен.— Интегрированная (в за-
падные объединения и структуры.— 
„Ъ“) Россия должна была бы играть 
по правилам, проводить прозрач-
ную и открытую политику, что аб-
солютно противоречило бы задаче 
поддержания этой клептократии. 
Эти две вещи не могли сочетаться». 
По его словам, руководство РФ по-
степенно пришло к выводу, что взаи-
мовыигрышных отношений с Запа-
дом у нее быть не может: речь может 
идти только о соперничестве или 
противостоянии.

«Путин, я думаю, пришел к выво-
ду, что чем больше он может сделать, 

чтобы подорвать западную демо-
кратическую модель, разжечь про-
тиворечия, создать напряженность, 
трудности на Западе, между Соеди-
ненными Штатами и Европой, вну-
три западноевропейских стран 
и самих США, тем ему лучше»,— убе-
жден Энтони Блинкен. По его мне-
нию, власти РФ сделали ставку на 
такой подход в надежде, что это по-
зволит им показать, что на Западе 
тоже полно проблем и российская 
политическая модель не хуже дру-
гих. Советник Джо Байдена настаи-
вает, что Кремлю нельзя доверять, 
поскольку «Путин лжет, как дышит». 
Он считает, что следующий прези-
дент США должен «ясно донести» до 
российского руководства, что пове-
дение Москвы неприемлемо — пре-
жде всего посредством дальнейшего 
ужесточения санкций и «разоблаче-
ния коррупционеров». Если Россия 
изменит свою внешнюю политику, 
тогда, как следует из интервью, с ней 
можно будет сотрудничать. Если 
нет — то лишь взаимодействовать 
там, где это остро необходимо США.

Несколько собеседников „Ъ“ в гос-
структурах РФ сказали, что, несмо-
тря на столь резкие высказывания, 

Энтони Блинкена в Москве считают 
«вменяемым». «Учитывая, что нам 
в любом случае придется взаимодей-
ствовать по тем немногочисленным 
темам, где интересы двух стран сов-
падают, это не худший вариант»,— 
сказал один из источников.

Собеседник „Ъ“ в вашингтонских 
экспертных кругах отметил, что 
в назначении Энтони Блинкена на 
пост госсекретаря есть и плюсы для 
Москвы: «Его российские визави 
смогут не сомневаться в том, что он 
говорит от имени руководства стра-
ны, обладает переговорным манда-
том и прямым выходом на прези-
дента». В случае с представителями 
администрации Дональда Трампа 
было не всегда понятно, от кого они 
выступают и насколько их позиция 
отражает мнение президента. Бо-
лее того, по сообщениям СМИ, не-
которые военные и дипломаты на-
меренно дезинформировали главу 
государства, если были не согласны 
с его решениями. «С новой админи-
страцией такого не будет»,— уверен 
собеседник „Ъ“.

Это утверждение в полной 
мере относится к человеку, кото-
рого прочат на другой важный 

с точки зрения внешней полити-
ки пост — советника президента 
США по национальной безопасно-
сти. Речь идет о 43-летнем бывшем 
директоре департамента планиро-
вания Госдепа при Хиллари Клин-
тон и экс-советнике вице-президен-
та Джо Байдена по нацбезопасности 
Джейке Салливане (он сменил в этой 
должности Энтони Блинкена). Он 
известен в том числе тем, что участ-
вовал в тайных переговорах США 
с Ираном, которые предшествовали 
заключению в 2015 году иранской 
ядерной сделки. В целом Джейк Сал-
ливан, будучи на госслужбе, много 
внимания уделял Ближнему Восто-
ку и Россией занимался скорее по 
касательной.

Тем не менее в Москве его мно-
гие знают. Российские собеседники 
„Ъ“ дают ему такие характеристики: 
«эрудированный», «способный», 
«стерильно-бесчувственный», «ли-
беральный ястреб-интервенцио-
нист, как и Энтони Блинкен». Двое 
источников, лично знающих Джей-
ка Салливана, сказали, что он ви-
нит Россию в том, что в 2016 году 
президентом стал Дональд Трамп. 
«Он полагает, что „российское вме-

шательство“ стало тем самым фак-
тором, который определил исход 
прошлых выборов, и, соответствен-
но, переносит часть своей обиды за 
то, что поизошло во внутренней 
и внешней политике США при ны-
нешнем президенте, на Россию»,— 
говорит один из экспертов. Другой 
собеседник считает, что при Хилла-
ри Клинтон Джейк Салливан мог 
бы стать едва ли не самым молодым 
советником президента по нацио-
нальной безопасности, однако по-
сле ее проигрыша был вынужден, 
как и Энтони Блинкен и многие 
другие видные демократы, «уйти 
на четыре года в подполье». Обида 
на Россию чувствуется и по интер-
вью Джейка Салливана тому же те-
леканалу PBS, в котором он говорит, 
что в 2016 году, когда он был совет-
ником штаба Хиллари Клинтон, 
власти РФ «сделали все, чтобы подо-
рвать американскую демократию» 
и не дать его начальнице победить.

По мнению Джейка Салливана, 
«у США и России Владимира Пу-
тина фундаментально разные ин-
тересы». «Тот, кто верит, что США 
и Россия могут стать отличными 
партнерами в рамках какого-то гло-

бального проекта и придерживать-
ся одинаковых взглядов по ключе-
вым проблемам, будет вынужден 
разочароваться»,— убежден он. 
Если же, по его словам, Вашингтон 
в чем-то пойдет навстречу Москве, 
это приведет к ослаблению США 
и навредит национальным интере-
сам страны.

Как бы то ни было, собеседни-
ки „Ъ“ в госструктурах РФ говорят, 
что готовы работать с любыми на-
значенцами новой администра-
ции. О том, как власти РФ относятся 
к смене власти в США, ясно свиде-
тельствует недавнее заявление Вла-
димира Путина: «Испорченные 
отношения уже не испортишь». 
Удастся ли Москве и Вашингтону 
наладить более или менее функци-
ональные рабочие контакты, станет 
ясно уже в первые дни после инау-
гурации нового президента, наме-
ченной на 20 января. У сторон будет 
чуть более двух недель, чтобы про-
длить истекающий 5 февраля Дого-
вор о стратегических наступатель-
ных вооружениях. С Дональдом 
Трампом об этом за четыре года Мо-
скве договориться не удалось.

Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 25527,37 (–106,97)
РТС 1256,81 (–5,88)
FTSE 100 6333,84 (–17,61)

DAX 30 13126,97 (–10,28)
DJIA* 29432,41 (+168,93)
NASDAQ Composite* 11826,856 (–28,114)

*На 20:05.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.11.20
Австралийский доллар 55,5018
Английский фунт 101,1472
Белорусский рубль 14,0800
Датская крона* 12,0714

Доллар США 75,7600
Евро 89,9347
Индийская рупия** 10,2291
Казахский тенге** 17,8242

Канадский доллар 58,0403
Китайский юань* 11,5326
Норвежская крона* 84,3606
СДР 107,9974

Сингапурский доллар 56,4615
Новая турецкая лира 97,4819
Украинская гривна* 26,7184
Шведская крона* 88,1043

Швейцарский франк 83,1979
Японская иена** 73,0006
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Авиакомпании и Международная 
ассоциация воздушного транспор-
та (IATA) перешли к настоятельным 
требованиям заменить карантин по 
прибытии пассажира обязательным 
предполетным тестированием. IATA 
даже объявила о создании так назы-
ваемого медицинского проездного, 
или IATA Travel Pass: он будет агре-
гировать и проверять информацию 
о тестировании и вакцинировании. 
Сервис планируется запустить в пер-
вом квартале 2021 года.

Зачем вообще нужно предполет-
ное тестирование авиапассажиров? 
Суть в том, что пандемия не везде по-
влекла за собой собственно запрет 
на авиаперевозки. Много где они 
разрешены, но пассажиров отталки-
вает перспектива сесть в двухнедель-
ный карантин по прибытии. Замена 
карантина приемлемым для пасса-
жира тестированием (если, конечно, 
его результаты будут признаваться 
повсеместно) приведет к оживле-
нию перевозок.

Удивительно лишь, что отрасль не 
начала лоббировать введение тести-
рования сразу — все-таки прошло 
более полугода с момента останов-
ки перевозок, и теперь на запуск сис-
темы уйдет еще несколько месяцев, 
причем в низкий сезон.

Видимо, только за прошедший 
месяц, когда страны вновь нача-
ли ужесточать ограничения, стало 
окончательно ясно, что ситуация 
не разрешится сама собой. В интер-
вале между двумя волнами панде-
мии того, на что надеялась отрасль, 
не произошло: хотя международ-
ные полеты, в том числе и по при-
быльным направлениям (как, на-
пример, Европа для российских 
авиакомпаний), стали понемно-
гу разрешать, существенного скач-
ка спроса так никто и не увидел. 
А ухудшение эпидемиологической 
ситуации отодвинуло сроки новых 
снятий ограничений и разогнало 
клиентов по домам.

Позитивные новости о результа-
тах тестирования вакцин против ко-
ронавируса, подогревающие настро-
ения на рынках, пока не содержат 
в себе четкого указания на то, когда 
начнется широкое применение. На 
это указывают, например, в лоукос-
тере EasyJet, который вместе с аме-
риканской Delta Air Lines и British 
Airways настаивает, что пассажиро-
поток в кризисной ситуации помо-
жет восстановить только предполет-
ное тестирование.

IATA сообщала, что авиакомпа-
нии в 2020 году понесут рекордные 
убытки, превышающие $84,3 млрд. 
Еще в июле организация ухудшила 
прогноз восстановления отрасли, 
сдвинув его срок с 2023 на 2024 год. 
Но при этом идея о введении едино-
го предполетного тестирования воз-
никла только в конце сентября, си-
стема IATA Travel Pass запустится не 
ранее чем через несколько месяцев, 
а деньги всем нужны уже вчера.

правила  
игры

В интервале между 
двумя волнами  
пандемии того, на что 
надеялась авиацион-
ная отрасль, не прои-
зошло: хотя междуна-
родные полеты стали 
понемногу разре-
шать,  существенного 
скачка спроса  
так никто и не увидел

в прокрастинацию в авиаотрасли 
тестирует  
корреспондент отдела бизнеса

Ольга Никитина

Минцифры определит оператора си-
стемы взаимодействия граждан, го-
сорганов и бизнеса «Гостех» на аук-
ционе на понижение. Его стартовая 
стоимость уже невелика, 900 млн 
руб.— максимум, который государст-
во готово заплатить за покупку лицен-
зии на систему. Раньше ее разработ-
ка с нуля оценивалась в 4–6 млрд руб. 
Но собеседники „Ъ“ на IT-рынке допу-
скают, что даже столь низкую старто-
вую цену участники аукциона могут 
сбить до нуля в борьбе за статус моно-
полиста на рынке госуслуг.

Минцифры объявило тендер на 
IT-платформу «Гостех», говорится на сайте 
госзакупок. Поставщика планируется вы-
брать до 8 декабря путем аукциона на пони-
жение, стартовая цена — 900 млн руб. Побе-
дитель, который получит статус оператора 
«Гостеха», должен до 31 мая 2022 года создать 
платформу для «организации производст-
венного и технологического процесса разра-
ботки ПО», на базе которого будет строиться 
вся система. Платформа должна поддержи-
вать работу не менее 100 млн человек и обес-
печивать единовременное нахождение на 
ней 120 тыс. пользователей.

Как объяснил „Ъ“ источник в правитель-
стве, речь идет о покупке программного ре-
шения, которое станет ядром для экосисте-
мы «Гостеха». По его словам, у крупнейших 
компаний, которые претендовали на ста-
тус оператора платформы, уже есть готовое 
ядро, поэтому Минцифры решило купить 
лицензию, а не заказывать дорогостоящую 
разработку с нуля. «900 млн руб.— это наш 
потолок, больше в правительстве на ядро 
выделить не могут»,— добавил он. Разра-
ботка системы с нуля могла обойтись бюд-
жету в 4–6 млрд руб., оценивали ранее для 
„Ъ“ эксперты. В Минцифры сообщили, что 

решили назначить начальную стоимость 
в 900 млн руб. «после анализа рынка».

«Гостех» — единая платформа для всех го-
суслуг. Исходно эксперимент по ее созданию 
планировался на базе разработок Сбербан-
ка, который хотел управлять системой, но 
ВТБ, «Ростелеком» и «Почта России» в письме 
премьеру Михаилу Мишустину предложи-
ли и собственные решения. В «Почте России» 

и «Ростелекоме» отказались комментировать 
ситуацию, в Сбербанке не ответили „Ъ“. «ВТБ 
поддерживает конкурентный доступ участ-
ников рынка к созданию государственных 
IT-платформ»,— сказали в банке, добавив, 
что там «внимательно анализируют и изуча-
ют документацию».

Тендер на разработку и обслужива-
ние такого политически нагруженного 

IT-проекта — практически единственный за-
конный способ выбора поставщика, полага-
ет заместитель гендиректора Softline по ра-
боте с нацпроектами Андрей Шолохов. «Цена 
с точки зрения мировой практики разработ-
ки IT-систем занижена, в этом и заключается 
основной риск для программы, так как потен-
циальные победители тендера не разрабаты-
вали нечто подобное под заказ и не знают 
всех подводных камней»,— добавляет он.

Низкая стоимость проекта удивляет 
и других опрошенных „Ъ“ экспертов. «Пред-
полагалось, что „Гостех“ охватит все госу-
дарственные IT-системы и станет мега-ГИС 
(государственной информационной систе-
мой.— „Ъ“) для государства, фундаментом 
для будущих цифровых проектов. Учиты-
вая это, я не могу понять, почему начальная 
цена всего 900 млн руб. Для сравнения, на де-
сять крупнейших ГИС в стране ежегодно тра-
тится 20 млрд руб.»,— подчеркивает дирек-
тор АНО «Информационная культура» Иван 
Бегтин. Он предполагает, что Минцифры 
так хочет раразрешить конфликт Сбербан-
ка, ВТБ, «Ростелекома» и «Почты России» за 
право стать оператором «Гостеха». 

«Не исключено, что в результате потен-
циальные подрядчики уведут цену аукцио-
на в ноль и Минцифры получит IT-систему 
бесплатно»,— отмечает господин Бегтин. 
С этим доводом соглашается и источник „Ъ“ 
в одной из крупнейших IT-компаний. Боль-
шие совместные проекты с государством — 
инвестиции в будущее, и если разработка 
платформы не принесет прибыли, то она мо-
нетизируется в будущем, полагает собесед-
ник „Ъ“, ведь оператор «фактически навечно 
получает крупнейшего клиента — государст-
во, а также доступ к данным огромного коли-
чества физлиц и юрлиц».

Никита Королев,  
Дмитрий Шестоперов

Частная нефть меняет владельцев
Основной актив Ruspetro готовят к конкурсному производству

Крупнейший актив частной нефтеком-
пании Ruspetro — ОАО «Инга» с дву-
мя участками в ХМАО — скорее всего, 
будет продан на торгах. Арбитраж-
ный суд признал компанию банкро-
том и ввел конкурсное производство 
по  заявлению банка «Траст», основного 
кредитора Ruspetro, который требует 
с нее около 24 млрд руб. Эксперты счи-
тают, что продать актив больше чем 
за 5 млрд руб. вряд ли удастся. Претен-
дентами могут стать «Роснефть» и «Газ-
пром нефть», чьи участки расположе-
ны по соседству.

Арбитражный суд ХМАО в середине ок-
тября признал ОАО «Инга» (входит в Rus-
petro) банкротом и ввел конкурсное про-
изводство на полгода, следует из данных 
«Федресурса».

Основной кредитор Ruspetro банк «Траст» 
пытается признать банкротом ее дочер-
ние «Ингу» и «Транс-Ойл», а также УК «Ру-
спетро», после того как 14 ноября 2019 года 
они допустили дефолт по обязательствам. 
«Транс-Ойл» и «Руспетро» выступали поручи-
телями по кредитам, выданным «Инге» «Тра-

стом» и «Открытием» (перешли к «Трасту») 
в 2014–2015 годах на общую сумму $300 млн.

Согласно документам судов, структуры 
Ruspetro просили прекратить дела о бан-
кротстве, ссылаясь на невозможность вы-
полнения обязательств из-за снижения цен 
на нефть в результате пандемии, но суд не 
счел это достаточным основанием. В «Тра-
сте» от комментариев отказались, в Ruspet-
ro не ответили.

Акционеры Ruspetro по состоянию на 
март 2019 года — Limolines Transport Ltd 
(25,16%; ее связывали с Кириллом Андро-
совым и Андреем Лихачевым), Александр 
Чистяков (15,7%), «Открытие Холдинг» 
и его структура Otkritie Investments Cyprus 
(33,87%), Makayla Investments BVI (9,9%) Анд-
рея Раппопорта.

Для основателей Ruspetro нефтяной биз-
нес не был профильным. Так, Александр Чи-
стяков и Андрей Раппопорт построили ка-
рьеру в энергетике и долгие годы были 
топ-менеджерами в РАО ЕЭС и ФСК. Андрей 
Лихачев — экс-глава МОЭК и «Ленэнерго». Его 
первым заместителем в «Ленэнерго» в начале 
2000-х годов был Кирилл Андросов, впослед-

ствии занявший пост замминистра эконо-
мики, а позднее — замглавы аппарата Бело-
го дома при премьере Владимире Путине. Он 
также с 2008 года входил, а в 2012–2017 годах 
возглавлял совет директоров «Аэрофлота».

«Инга» — основной актив Ruspetro, владеет 
лицензиями на Поттымско-Ингинский и Вос-
точно-Ингинский участки в ХМАО. Это участ-
ки с трудноизвлекаемой нефтью, являются 
частью Красноленинского свода и находятся 
рядом с активами «Роснефти» и «Газпром неф-
ти». К ним также могли бы проявить интерес 
ЛУКОЙЛ и «Сургутнефтегаз», которые пред-
ставлены в регионе. Ruspetro купила участ-
ки в 2008 году у «Итеры», в 2012 году провела 
IPO на LSE, разместив 35% акций на $250 млн. 
Но компания не успела запустить месторо-
ждения до кризиса 2014 года, когда падение 
цен на нефть сделало ее убыточной. Уже в 2016 
году Ruspetro провела делистинг.

Ruspetro добывает около 10 тыс. тонн в ме-
сяц и нуждается в значительных инвестици-
ях для разработки месторождений, считает 
Карен Дашьян из Advance Capital. Сейчас — 
рынок покупателя, и с учетом ограничений 
добычи в рамках сделки ОПЕК+ и текущих 

низких цен на нефть мультипликатор может 
достигать $0,5–0,7 за баррель, или $50–70 млн.

В рамках конкурсного производства иму-
щество банкрота должно быть продано на 
торгах, говорит партнер юрфирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Клеточкин, 
но в случае с разработчиком недр на практи-
ке может быть несколько сценариев разви-
тия событий.

Самый неприятный для банкрота — Рос-
недра отзывают лицензию в связи с неиспол-
нением ее условий, отмечает он. Второй ва-
риант — все активы банкрота продаются, 
а покупатель имущества потом обращается 
в Роснедра за переоформлением лицензии. 
Также, добавляет юрист, кредиторы могут 
договориться с владельцами должника и за-
ключить мировое соглашение, по которому 
обменяют свои права требования на акции 
компании: банкротство будет прекращено, 
лицензия останется на прежней организации. 
К акционерам тогда не будут предъявлены 
иски о субсидиарной ответственности, под-
черкивает господин Клеточкин, а кредиторы 
получат работающую компанию с лицензией.

Дмитрий Козлов, Анна Занина

Клубы раскачивают франшизу
Фитнес-индустрия адаптируется к кризису

Столкнувшись с резким падением 
 оборота, фитнес-клубы ищут новые 
 возможности заработать. Сеть Crocus 
Fitness Араса и Эмина Агаларовых рас-
считывает на реализацию франшиз, 
планируя открыть не менее 50 клубов за 
десять лет. Еще более масштабные пла-
ны у X-Fit, которая хочет открыть 30 клу-
бов только в 2021 году, а затем  довести 
число до сотни. Также на  франшизу де-
лает ставку сеть «Броско». Потенциаль-
ных партнеров могут отпугнуть сравни-
тельно высокие вложения, отмечают 
эксперты. Но проекты будут интересны 
инвесторам, закупающим дешево обо-
рудование банкротящихся фитнес-клу-
бов и надеющимся на всплеск спроса 
после пандемии.

Crocus Fitness намерена за счет франчай-
зинговой программы за десять лет открыть 
не менее 50 новых объектов, сообщили „Ъ“ 
в сети. В презентации компании говорит-
ся, что площадь одного объекта с бассейном 
должна быть не менее 2 тыс. кв. м, инвести-
ции в открытие — от 50 тыс. руб. за 1 кв. м, а без 

бассейна — от 1,2 тыс. кв. м и 28 тыс. руб. за 
1 кв. м соответственно. То есть общий объем 
инвестиций со стороны партнеров будет на 
уровне 33,6–100 млн руб. за объект. В свою 
очередь, Crocus Fitness берет на себя затраты 
на маркетинг, подбор и обучение персонала, 
а также аудиты и контроль финансовых пока-
зателей. Средний размер роялти — 5% от обо-
рота. Окупать такие проекты можно за три—
пять лет, рассчитывают в сети. 

Crocus Fitness входит в Crocus Group Ара-
са и Эмина Агаларовых, группа специализи-
руется, в частности, на строительстве коммер-
ческой недвижимости. По оценкам Forbes, 
оборот Crocus Group в 2019 году составлял 
59,7 млрд руб. 

По оценкам Национального фитнес-со-
общества, по итогам октября 2020 года по-
сещаемость и продажи клубов сократились 
в среднем на 40% год к году. В Crocus Fitness, 
несмотря на это, считают рынок перспектив-
ным, указывая, что его оборот до сих пор рос, 
за прошлый год — на 5,7%. В презентации ком-
пания указывает, что в РФ фитнесом занима-
ется только 2,9% населения, а в США — 17,6%.

Совладелец студии Rocky Road Team Вла-
димир Деревягин соглашается, что спортив-
ные объекты будут востребованы для инве-
стиций на фоне роста интереса к здоровому 
образу жизни в целом. Но эксперт сомнева-
ется, что франшиза Crocus Fitness окажется 
перспективной: эти проекты предполагают 
очень высокие первоначальные вложения 
в покупку оборудования и тренажеров.

В то же время гендиректор «Info li ne-
 -Аналитики» Михаил Бурмистров отмечает, 
что уже начались массовые банкротства суще-
ствующих клубов и инвесторы смогут дешево 
купить их оборудование. «Наличие франчай-
зера и вывеска крупного бренда в этом случае 
поможет запустить бизнес»,— считает он.

Ставку на развитие франчайзинга в кризис 
сделала и сеть X-Fit: она предлагает партнерам 
новый формат «у дома» — фитнес-студии пло-
щадью 50–200 кв. м, работающие без персо-
нала. В 2021 году компания рассчитывает по 
франшизе открыть 30 клубов такого форма-
та, а за два-три года — около ста. Инвестиции 
в один объект составят до 5 млн руб., паушаль-
ный взнос — 600 тыс. руб. Владелец сети фит-

нес-клубов «Броско» Сергей Игохин расска-
зывает, что тоже сделал ставку на небольшой 
формат в рамках франшизы: этот продукт 
компания предлагает для небольших горо-
дов с населением 30–50 тыс. человек. Игро-
ки переформатируют продуктовые линейки 
под новые виды франшиз с небольшим вхо-
дом, которые позволят партнерам минимизи-
ровать риски, констатирует президент Наци-
онального фитнес-сообщества Елена Силина. 

Эксперт Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская называет появление новых форм фран-
чайзинга реакцией фитнес-индустрии на 
кризис. По ее словам, в таких проектах ос-
новной доход для владельцев брендов скла-
дывается именно из первоначального взноса 
и последующих роялти. «Бывает, что партнер-
ские точки берутся в управление франчай-
зером, тогда он получает процент от прибы-
ли»,— добавляет она. Решающим фактором 
при покупке франшизы фитнес-клуба, по ее 
словам, станут финансовые показатели ком-
пании-франчайзера.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Госуслуги уйдут с молотка
Оператора взаимодействия граждан и власти определит тендер
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственные пенсионные фонды (НПФ) 
до 2027 года должны будут войти в систему 
гарантирования прав участников (СГПУ) по до-
бровольным пенсионным программам. Пред-
ложенная ЦБ система в случае аннулирования 
лицензии у НПФ предполагает как выплаты 
в размере до 1,4 млн руб., так и перевод средств 
клиента в другой фонд по выбору Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ). Впрочем, пред-
ставленная концепция может потребовать до-
работки, например в части ограничения мак-
симальной гарантированной суммы.

Выплаты гарантийного возмещения по негосу-
дарственному пенсионному обеспечению (НПО) 
в случае отзыва у НПФ лицензии или признания его 
банкротом (гарантированный случай) будут произ-
водиться либо живыми деньгами, либо посредством 
перевода соответствующих средств в другой НПФ. 
Это следует из концепции законопроекта об СГПУ, 
с которой ознакомился „Ъ“. «Законопроект находит-
ся в стадии разработки и обсуждения с заинтересо-
ванными ведомствами,— заявили в Банке России,— 
обсуждение конкретных положений и сроков до 
внесения в Госдуму преждевременно». «В настоящий 
момент представленный законопроект на рассмо-
трении»,— заявили в Минфине.

• Согласно документу, НПФ должны вступить в СГПУ, 
оператором которой будет АСВ, до 1 января 2027 года.  

После этого ЦБ будет вправе аннулировать лицензию 
НПФ, которая не содержит сведений о наличии огра-
ничения на осуществление деятельности по НПО.
В случае наступления гарантийного случая на 

получение денежного возмещения могут претендо-
вать участники НПО на этапе накопления или же те 
из них, которым была назначена, но не выплачена 
выкупная сумма, а также их правопреемники в этих 
случаях. Объем возмещения не должен превышать 
1,4 млн руб. и суммы взносов, сделанных клиентом 
по договору НПО (то есть без накопленного инвес-
тдохода). Эта сумма выплачивается и в том случае, 
если у клиента было несколько договоров по НПО на 
этапе накопления в одном НПФ. Прием заявлений 
на выплату и сама выплата могут осуществляться 
через отобранные АСВ банки-агенты. Впрочем, кли-
ент может перечислить положенные ему средства 
в качестве пенсионного обеспечения по договору 
НПО другого фонда—участника СГПУ. Если клиенту 
НПФ была назначена пенсия, то обязательства по ее 
выплате берет другой фонд, который отбирается по 
конкурсу, порядок и условия которого определяются 
АСВ. При этом пенсия должна выплачиваться с той 
же периодичностью и на тот же срок, что и в преж-
нем фонде. Однако их объем не должен превышать 
двукратного размера социальной пенсии.

Помимо этого концепция законопроекта, прежде 
всего для корпоративных пенсионных программ 

(КПП), вводит новый термин «уполномоченный 
вкладчик», пенсионные взносы которого составля-
ют более 50% от общего объема взносов по НПО. При 
наступлении гарантийного случая они могут вос-
пользоваться правом выбора нового фонда для пере-
вода в него КПП. При этом все средства участников 
таких программ, которым не назначены выплаты, 
переводятся в соответствующий фонд.

«Концептуально необходимость СГПУ давно на-
зрела»,— отмечает руководитель комитета по стра-
тегии НАПФ Аркадий Недбай. «Однако вызывает 
вопрос ограничение гарантийного возмещения 
на сумму 1,4 млн руб. без учета инвестиционного 
дохода, что является дискуссионным симбиозом 
гарантирования банковских вкладов и системы га-
рантирования пенсионных накоплений»,— отме-
чает он. Предложенная конструкция делает НПО 
неконкурентным по сравнению с депозитами, где 
гарантируется в том числе и доход до общей суммы 
1,4 млн руб., а также ухудшает условия участников 
НПФ по сравнению с застрахованными лицами, у ко-
торых гарантируются все взносы без ограничения. 
«Возможно, нужно в СГПУ гарантировать всю сумму 
взносов, что логично вытекает из ставки отчисле-
ний НПФ, которая берется со всех пенсионных ре-
зервов, а не с ограниченной их суммы»,— считает 
господин Недбай.

Илья Усов

Пенсии поддержат наличными
Добровольные программы получат системные гарантии

Как стало известно „Ъ“, Объединенная судо-
строительная корпорация (ОСК) может по-
лучить новый актив — входящий в группу 
«Калашников» судостроительный завод «Вым-
пел». Он испытывает финансовые трудности 
и может достаться ОСК за рубль. Рассматри-
вается и вхождение в ОСК судостроительного 
завода «Море» в Феодосии, принадлежащего 
«Ростеху». Эксперты считают присоединение 
«Вымпела» к ОСК логичным, но предполага-
ют, что у корпорации могут начаться пробле-
мы из-за включения в ее периметр большого 
числа убыточных предприятий.

Как стало известно „Ъ“, в правительстве обсужда-
ют передачу рыбинского судостроительного завода 
«Вымпел» в ОСК. Верфь может быть продана группой 
«Калашников», куда она вошла в 2016 году (см. „Ъ“ 
от 11 июля 2016 года), за 1 руб., рассказывают собе-
седники „Ъ“. По их словам, совет директоров корпо-
рации уже одобрил это. Причины передачи актива 
собеседники не знают. Зато источники „Ъ“ слыша-
ли, что обсуждается возможность передачи ОСК «Ро-
стехом» феодосийского судостроительного завода 
«Море», хотя этот вопрос еще не решен окончательно.

Гендиректор ОСК Алексей Рахманов подтвердил 
„Ъ“, что вопрос приобретения завода «Вымпел» «нахо-
дится на стадии обсуждения, параллельно ведется де-

тальная оценка актива». Принять окончательное ре-
шение о сделке и ее возможных параметрах планиру-
ется в ближайшее время, уточнил он. Относительно 
завода «Море» топ-менеджер лишь отметил, что офи-
циальных предложений по этому поводу не было.

В «Калашникове», как писал „Ъ“ 6 ноября, вла-
дельцем 75% минус 1 акция компании стал бывший 
замминистра транспорта Алан Лушников. Помимо 
«Вымпела» в судостроительный кластер «Калашни-
кова» входят Рыбинская верфь и Верфь братьев Но-
бель. Источники „Ъ“ допускают, что в перспективе 
группа откажется и от остальных судостроительных 
предприятий. Но другой источник говорит, что пока 
речь идет только о «Вымпеле», он самый проблем-
ный и убыточный.

• Судостроительный завод «Вымпел» основан в 1930 
году в Рыбинске, специализируется на выпуске средне- 
и малотоннажных судов, военных и гражданских ка-
теров. Как следует из отчета верфи, за 2019 год вы-
ручка от реализации выросла на 45%, до 7,5 млрд руб., 
чистый убыток достиг 797 млн руб. За 2019 год в гра-
жданском сегменте (военный не раскрывается) пред-
приятие передало заказчику судно на подводных кры-
льях «Комета 120М» (см. „Ъ“ от 21 августа 2019 года) 
и прогулочный катер Vympel 5400. В 2020 году верфь 
должна была закончить еще одну «Комету», большой 
гидрографический катер для ВМФ, три пограничных 

сторожевых катера «Ламантин» для ФСБ, два про-
тиводиверсионных катера «Грачонок» для нацгвар-
дии и малый рыболовный траулер для «Карелрыбы».
В «Ростехе» вопрос передачи ОСК завода «Море» 

комментировать не стали, в Минпромторге на за-
прос не ответили. Между тем список активов, кото-
рые получит корпорация, может расшириться: о воз-
можной передаче ей Онежского судостроительного 
завода говорил в интервью „Ъ“ 19 ноября гендирек-
тор Росморпорта Андрей Лаврищев.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
отмечает, что сейчас, с учетом конкуренции с той 
же ОСК, самостоятельным предприятиям выжи-
вать крайне сложно. Для верфей, испытывающих 
финансовые трудности, вхождение в периметр 
корпорации может стать залогом получения более 
привлекательных условий финансирования и фор-
мирования релевантного портфеля заказов, считает 
эксперт. Однако это не решит глобальную пробле-
му низкого уровня эффективности, подчеркивает 
он, напоминая, что далеко не по всем предприяти-
ям ОСК удалось решить свои проблемы. Чем боль-
ше у корпорации таких непростых активов, тем ей 
сложнее, считает господин Бурмистров: получается, 
что эффективные предприятия ОСК фактически до-
тируют проблемные.

Анастасия Веденеева

Переходящий «Вымпел»
«Калашников» может отдать верфь ОСК

НОВАТЭК возвращается к практике перевалки сжиженного 
природного газа с газовозов ледового класса на обычные 
танкеры возле острова Кильдин в Мурманской области. 
Прежде из-за нехватки специалистов в пандемию перевал-
ка была перенесена в норвежский Хоннингсвог. Перевалка 
в российских водах сложнее, чем в Норвегии, из-за тяже-
лых условий работы в Кильдинском проливе.

НОВАТЭК возобновил рейдовую перевалку СПГ по схеме 
борт-в-борт в Мурманской области возле острова Кильдин. По дан-
ным Marinetraffic, 21 ноября СПГ-танкер ледового класса Arc7 «Ни-
колай Евгенов», вышедший из порта Сабетта 18 ноября, и танкер 
Arc4 Yamal Spirit, вернувшийся из Гибралтара, встали на погрузку 
недалеко от Мурманска. Первым внимание на это обратил Reu ters, 
в НОВАТЭКе на запрос „Ъ“ не ответили.

Источники „Ъ“ в отрасли говорят, что по итогам пробной пере-
валки, прошедшей в августе, поступило много замечаний от судо-
водителей «Совкомфлота». В частности, речь шла о том, что место 
неудобное, узкое и открытое для волнения. В «Совкомфлоте» это не 
комментировали.

В конце октября CFO НОВАТЭКа Марк Джетвей сообщал, что ком-
пания намерена осуществить первую перегрузку СПГ с газовоза Arc7 
на обычные танкеры в Мурманске в ноябре. До этого, в конце марта, 
НОВАТЭК вынужденно возобновил перевалку в норвежском Хон-
нингсвоге из-за пандемии коронавируса: компания не смогла мо-
билизовать иностранных технических специалистов для запуска 
перевалки в РФ.

НОВАТЭК стремится осуществлять перевалку в российских водах 
даже несмотря на то, что Норвегия до сих пор вполне успешно отра-
жала давление США, которые призывали Осло отказать РФ в таких 
операциях. Кроме того, условия для самой перевалки борт-в-борт 
в Хоннингсвоге более благоприятны, нежели в Кильдинском про-
ливе. Екатерина Колбикова из Vygon Consulting замечает, что ос-
новной экономический эффект от перевалки в Мурманске для НО-
ВАТЭКа заключается в оптимизации логистики дорогих танкеров 
арктического класса. Плечо транспортировки для таких танкеров 
сократится в среднем с 28 дней (в том случае, если бы они шли в Ев-
ропу) до 7 дней, и, следовательно, снизятся операционные затра-
ты. По ее словам, несмотря на выраженную сезонность фрахтовых 
ставок, в среднем за последние два года на обычные газовозы они 
сохраняются на достаточно низком уровне в $70–80 тыс. в сутки. По 
оценкам аналитика, использование обычных танкеров на плече от 
Мурманска до Европы позволит снизить затраты на фрахт на $0,2 за 
MBTU, или примерно на $10 на тонну. В целом экономия для проек-
тов НОВАТЭКа «Ямал СПГ» и «Арктик-СПГ 2» суммарно может соста-
вить порядка $180 млн в год.

В перспективе же с вводом собственного перегрузочного терми-
нала в Мурманске НОВАТЭК сможет развивать рынок бункеровки 
СПГ, а также запустить спотовую торговлю на базисе FOB Мурманск 
и привязывать к нему долгосрочные контракты. Такое решение, 
в частности, избавит НОВАТЭК от необходимости самостоятельно 
обеспечивать доставку СПГ на рынок покупателя. «С учетом высо-
кой загрузки судоверфей и больших очередей на строительство как 
в мире, так и в РФ, это стратегически правильное решение для бу-
дущих проектов компании»,— считает она. Аналитик по газу Цен-
тра энергетики МШУ «Сколково» Сергей Капитонов добавляет, что 
в случае таких временных решений, как перевалка с борта на борт, 
будь она в Норвегии или Мурманске, речь идет также о наработке 
компетенций российских специалистов и отработке технологиче-
ского процесса.

Татьяна Дятел, Анастасия Веденеева

Дома и волны 
помогают
НОВАТЭК вернул перевалку СПГ 
в Мурманск

Курс доллара на мировом рынке 
обновил трехмесячный мини-
мум — на фоне новостей о вак-
цинах от COVID-19 и скором 
вакцинировании в США. Впро-
чем, продолжению игры против 
американской валюты мешают 
инициативы пока действующе-
го главы государства по расши-
рению санкций в отношении Ки-
тая. Российская валюта на этом 
фоне может рассчитывать толь-
ко на поддержку экспортеров.

Новую неделю американская ва-
люта начала с ослабления своих пози-
ций на мировом рынке. По данным 
агентства Reuters, в понедельник, 23 
ноября, индекс DXY (курс доллара от-
носительно шести ведущих валют) 
опускался на 0,4%, до отметки 92,016 
пункта. Это минимальное значение 
курса с 1 сентября. На этом фоне силь-
нее всего укреплялся фунт стерлин-
гов, котировки которого вырастали 
почти на 0,9%, до $1,34. Курс евро под-
нимался на 0,4%, до $1,1895.

Ослабление американской валю-
ты было связано со снижением спро-
са на ее защитные функции на фоне 
продолжающегося потока новостей 
о вакцинах от COVID-19. 23 ноября 
компания AstraZeneca раскрыла ре-
зультаты испытания своей вакцины, 
по заявлению компании, ее эффек-
тивность может достигать 90%. В пят-
ницу BioNTech и Pfizer подали запрос 
для получения разрешения на экс-
тренное использование вакцины от 
коронавируса. В воскресенье совет-
ник администрации действующего 
президента США Дональда Трампа 
по вакцинам Монсеф Слауи заявил, 
что вакцинация от COVID-19 может 
начаться в стране уже 11 декабря. 
Инвесторы считают, что если в бли-
жайшие месяцы США и ряд европей-
ских стран начнут вакцинацию наи-
более уязвимых групп населения, то 

вторую волну коронавируса удастся 
взять под контроль, отмечает управ-
ляющий активами «Ингосстрах-Ин-
вестиции» Владислав Метнев. «Рын-
ки отыгрывают переход к более бы-
строму восстановлению экономики, 
поэтому доллар теряет позиции как 
защитная валюта»,— говорит началь-
ник аналитического управления бан-
ка «Открытие» Анна Морина.

Впрочем, у рынков достаточно 
поводов и для резкой смены трен-
дов. По словам начальника аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимира Евстифеева, коррекция 
возможна из-за переосмысления 
влияния вакцины на текущее состо-
яние мировой экономики, а также 
рисков, связанных с действиями но-
вого президента США. Не стоит забы-
вать и о нынешнем главе Белого дома 
Дональде Трампе. В понедельник The 
Wall Street Journal со ссылкой на 
источники в американской админи-
страции сообщила, что администра-
ция действующего главы государства 
изучает возможность расширения ог-
раничительных мер в отношении Ки-
тая. Эта новость привела к укрепле-
нию американской валюты. К 19:30 
индекс DXY поднимался до 92,68 
пункта, что на 0,4% выше значений 
закрытия пятницы.

Колебания на мировом валютном 
рынке нашли отражение и на россий-

ском. В ходе торгов 23 ноября курс 
доллара опускался на Московской 
бирже на 61 коп., до 75,57 руб./$, но 
завершил основную сессию на от-
метке 76,45 руб./$. «Новости про уси-
ление противостояния США и Китая 
подразумевают сокращение спроса 
на нефть и оказывают негативное 
давление на рубль»,— указывает го-
спожа Морина.

Впрочем, российская валюта про-
демонстрировала не самую худшую 
динамику среди валют развиваю-
щихся стран. По данным агентства 
Bloomberg, аутсайдерами понедель-
ника стали турецкая лира и чилий-
ский песо, потерявшие к доллару 
США соответственно 3% и 1,3%. В это 
же время курс рубля снизился только 
на 0,1%. Поддержку рублю оказывает 
высокое предложение валюты со сто-
роны экспортеров. В среду им пред-
стоит уплатить НДПИ на общую сум-
му 300 млрд руб., оценивают анали-
тики Sberbank Investment Research. 
Однако, как отмечает Владимир Ев-
стифеев, «экспортеры задержатся на 
рынке максимум до конца вторника, 
а далее рубль останется один на один 
с внешними рисками». И в случае ре-
ализации коррекционного сценария 
в мире, по его мнению, курс доллара 
на российском рынке может быстро 
вернуться к значениям 78–79 руб./$.

Виталий Гайдаев

Доллар рубль не бережет
Российскую валюту поддержали только экспортеры

В январе—октябре россияне 
взяли столько же «займов 
до зарплаты», что и годом ра-
нее, подсчитали в Националь-
ном бюро кредитных историй 
(НБКИ). С одной стороны, сег-
мент займов до 30 тыс. руб. 
оказался более устойчивым 
к кризису, чем банковское по-
требительское кредитование, 
с другой — в него пришли но-
вые клиенты. Участники рын-
ка подтверждают рост, но про-
гнозы на следующий год дают 
осторожно.

К октябрю 2020 года сегмент ми-
крозаймов (до 30 тыс. руб. сроком 
не более 30 дней, так называемые 
займы до зарплаты) полностью вос-
становился после весеннего паде-
ния, пришли к выводу эксперты 
НБКИ (входит в тройку крупней-
ших). За десять месяцев было выда-
но 15,65 млн микрозаймов, что на 
0,1% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. В октябре 
выдано 1,67 млн микрозаймов, 
что на 11,4% больше, чем в октябре 
2019 года.

Средний размер микрозайма 
также почти восстановился до до-
кризисных показателей — 8182 
руб. в октябре против 8229 руб. 
в прошлом году. В апреле 2020 года 
на фоне карантинных мероприя-
тий, связанных с пандемией, паде-
ние выдачи микрозаймов к марту 
составило 26,4%. 

Однако снижение выдачи было 
все-таки меньше, чем в сегментах 
необеспеченного кредитования — 
потребкредитах и кредитных кар-
тах, уточняет гендиректор НБКИ 
Александр Викулин.

Общий портфель займов чле-
нов СРО «МиР» (около 75% портфе-
ля всех российских МФО) на конец 
третьего квартала составил пример-

но 169 млрд руб., что на 6% больше, 
чем на конец второго квартала, го-
ворит директор СРО Елена Страть-
ева. Рост наблюдается во всех сег-
ментах, включая, например, сред-
несрочные займы, уточняет она.

Сами микрофинансисты под-
тверждают: объемы выдач верну-
лись к докризисным показателям, 
однако это произошло не за счет 
увеличения величины займов, 
а из-за роста числа обращений. 
«МигКредит», например, вышел 
по объему выдач на докризисный 
уровень уже в сентябре. Это прои-
зошло за счет перераспределения 
внутри сегментов: больше людей 
стали оставлять заявки на краткос-
рочные «займы до зарплаты» — до 
15 тыс. руб.

«Сегмент действительно оказал-
ся более устойчивым к кризису, 
чем другие продукты МФО. Обора-
чиваемость „займов до зарплаты“ 
в разы выше, чем у других видов 
кредитования,— подтверждает ген-
директор финансовой онлайн-плат-
формы Webbankir Андрей Понома-
рев.— В условиях экономической 
нестабильности люди охотнее за-
нимают и возвращают небольшие 
суммы, а компаниям проще прос-
читывать краткосрочные риски».

Но уверенно предсказать ито-
ги года и ситуацию в 2021 году ни 
участники рынка, ни эксперты не 

берутся. Рынок только восстанавли-
вается после первой волны панде-
мии, которая отразилась на плате-
жеспособности практически каждо-
го второго потенциального клиента 
МФО, говорит гендиректор финан-
сового маркетплейса «Юником24» 
Юрий Кудряков. 

С одной стороны, приближаются 
новогодние праздники, традицион-
но высокий сезон для МФО, отмеча-
ют в «МигКредите». Но если повто-
рится локдаун, средние суммы за-
просов и выдач снова будут падать, 
уточняют в компании.

Между тем доля просроченной 
задолженности в сегменте сейчас 
находится на уровне 35%, и вряд 
ли стоит ожидать резкого роста 
в ближайшие месяцы: введенные 
и настроенные в первую волну вну-
тренние программы реструктури-
зации у большинства компаний 
не закрыты как раз на случай воз-
можного нового витка ухудшения 
общей экономической ситуации 
в дальнейшем, полагает госпожа 
Стратьева. 

При отсутствии очередной вол-
ны ограничений для бизнеса, до-
бавляет гендиректор группы ком-
паний Eqvanta Андрей Клейменов, 
в первом квартале параметры биз-
неса могут вернуться на докризис-
ный уровень.

Полина Трифонова

Микростабильность
Граждане занимают до зарплаты, как до кризиса

КАК МЕНЯЛСЯ ОБЪЕМ ВЫДАННЫХ МИКРОЗАЙМОВ В 2019–2020 ГОДАХ (МЛН ШТ)
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В АТБ добавляют, что вознагражде-
ние членам правления установлено 
«по рынку» и зависит от выполнения 
ключевых показателей эффектив-
ности. В Мособлбанке „Ъ“ поясни-
ли, что «увеличение суммы вознаг-
раждения в 2020 году произошло 
в связи с доукомплектованием шта-
та топ-менеджеров — членов правле-
ния для исполнения утвержденного 
в марте 2020 года Банком России ак-
туализированного плана финансово-
го оздоровления». Также в 2020 году 
руководству банка было выплачено 
переменное вознаграждение, тогда 
как в 2019-м оно не выплачивалось. 
В Минбанке и «Пересвете» не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

В конце апреля, когда «глуби-
на стресса» из-за вспышки панде-
мии была неясна, глава ЦБ России 
Эльвира Набиуллина указывала, 
что «банки должны более ответст-
венно отнестись к ситуации» и ог-
раничить выплаты бонусов и диви-
дендов, «поддержать свою подушку 
безопасности», чтобы использовать 
ее для облегчения ситуации для за-
емщиков и для выдачи новых креди-
тов. И крупнейшие банки, особенно 
с госучастием, последовали этой ре-
комендации. В Сбербанке заявили 
о намерении вдвое снизить выпла-
ты топ-менеджерам в 2020 году. Ре-
кордсменом по сокращению выплат 
членам правления стал ВТБ, госбанк 
снизил объем выплат в 4,6 раза. В три 

раза сократил выплаты Совкомбанк. 
На 2–15% снизили выплаты Москов-
ский кредитный банк, ФК «Откры-
тие», Газпромбанк, Райффайзенбанк, 
Росбанк, «Ак Барс». Незначительно 
увечили выплаты в Альфа-банке (на 
8%), связав с увеличением количест-
ва членов правления, и в РСХБ (на 
11%), отметив низкий уровень воз-
награждения по сравнению с конку-
рентами.

Расхождение с общим трендом 
в том, что банки на санации — не до 
конца рыночные игроки, поясняет 
управляющий директор отдела вали-
дации «Эксперт РА» Юрий Беликов. 

Выплаты и бонусы топ-менеджерам 
в идеале отражают эффективность 
деятельности банка, и если банки за-
рабатывают меньше, что естествен-
но в текущей операционной среде, 
которая является неблагоприятной 
из-за пандемии, то и бонусы мень-
ше. У банков на санации система мо-
тивации правления скорее отражает 
эффективность процедур санации. 
По его словам, выплаты и результа-
ты их в меньшей степени зависи-
мы от рынка и среды и в большей 
степени — от выполнения пунктов 
плана финансового оздоровления, 
который является непубличным до-
кументом. «Могу допустить, что пла-
ны финансового оздоровления, ко-
торые мы не видим и которые не 
раскрываются, содержат комплекс 
мер, который выполняется, и это по-
ощряется»,— резюмирует он.

Вместе с тем, по его словам, сокра-
тить отрицательный капитал в ка-
ких-то случаях может быть большей 
заслугой, чем вывести в прибыль 
другой банк, у которого «дыра» была 
меньше. Но это не означает, что во 
всех случаях санации проходят эф-
фективно. Например, нередко случа-
ются задержки в реализации плана 
финансового оздоровления, выра-
стает потребность в дополнительных 
вливаниях сверх предусмотренного 
планом финансирования. «Особен-
но если говорить о санациях по „ста-
рой“ схеме с привлечением частных 
санаторов»,— указывает он. 

Ольга Шерункова

Оздоровенные бонусы

Новые условия мэрии Москвы 
по переводу земель под застрой-
ку осложнили деятельность  
девелоперов. Так, группа «Гра-
нель», основанная главой пра-
вительства Башкирии Андреем 
Назаровым, перед самым изме-
нением правил приобрела на се-
веро-западе столицы площадку 
со старым офисным объектом. 
Для получения разрешения на 
строительства жилья компа-
нии придется не только вдвое 
больше заплатить за смену вида 
разрешенного использования 
(ВРИ) участка, но и построить 
бизнес-центр. При текущей си-
туации на офисном рынке та-
кие проекты не кажутся участ-
никам рынка перспективными.

«Гранель» приобрела 3 га на севе-
ро-западе Москвы на улице Народ-
ного Ополчения, 34, рассказал источ-
ник „Ъ“ на рынке недвижимости. На 
участке находится старое офисное 
здание (22,6 тыс. кв. м), поэтому целе-
вое назначение площадки — строи-
тельство административно-делового 
объекта, сообщил другой собесед-
ник „Ъ“. По его информации, сумма 
сделки могла составить 2,6 млрд руб. 
В «Гранели» отказались от коммента-
риев. В «Иткол-недвижимости» (про-
давец) не ответили на запрос.

• ГК «Гранель» создана в Уфе в 1992 
году Андреем Назаровым, который 
в 2019 году стал вице-премьером 
Башкирии, а в сентябре 2020 года 
возглавил правительство региона. 
Сейчас его доля в компании может 

находиться в управлении у другого 
совладельца — Ильшата Нигматул-
лина. По данным Единого реестра  
застройщиков на ноябрь 2020 года, 
«Гранель» строит 972,9 тыс. кв. м 
жилья преимущественно в Москве 
и Подмосковье.
Директор отдела рынков капи-

тала и инвестиций JLL Антон Коро-
таев оценивает вложения в проект 
в 8–9 млрд руб., партнер Colliers In-
ternational Владимир Сергунин — 
в 6–7 млрд руб. Выручка от продажи 
недвижимости, по словам господи-
на Сергунина, может быть на уров-
не 17–18 млрд руб. Чтобы получить 
такую сумму, девелопер должен за-
строить участок в основном жильем, 
пользующимся сейчас повышенным 
спросом из-за льготной ипотеки по 
6,5%. Но для этого застройщику при-
дется изменить вид разрешенного 
использования участка.

Мэр Москвы Сергей Собянин 19 
ноября подписал постановление 
о повышении с 2021 года платы за из-
менение ВРИ участков в городе. По 
текущей формуле расчета стоимость 
услуги по изменению ВРИ площадок 
в старых границах города будет ум-
ножаться на два и на восемь — в Но-
вой Москве. При изменении ВРИ на 
жилое строительство девелопер дол-
жен создать объекты для новых ра-
бочих мест. В результате, по словам 
источников „Ъ“, «Гранель» на улице 
Народного Ополчения, где плани-
ровала построить 81,9 тыс. кв. м жи-
лья, намерена спроектировать биз-
нес-центр на 23,5 тыс. кв. м.

Повышение расходов на измене-
ние ВРИ повлияет на экономику стро-
ительства жилья для всех девелопе-
ров, считает финансовый директор 
Tactics Group Андрей Новиков. «До-
полнительные издержки,— продол-
жает он,— застройщики попытают-
ся перенести на покупателей». Кроме 
того, говорит гендиректор We Know 
Александр Галицын, строительство 
бизнес-центра в локации, где почти 
нет спроса, приведет к низкой мар-
жинальности проекта.

Новые формулы расчета платы 
за изменение ВРИ ожидаемо выз-
вали негативную реакцию девело-
перов. Но, как пояснил источник 
„Ъ“, близкий к мэрии, новые пра-
вила устанавливаются для частич-
ной компенсации дефицита бюд-
жета города. В 2021 году дефицит 
может достигнуть 510 млрд руб., сле-
дует из одобренного Мосгордумой 3 
ноября проекта бюджета города. По-
лучить в мэрии официальный ком-
ментарии не удалось. Еще одна зада-
ча властей — привлечь девелоперов, 
приобретающих сейчас площадки 
в основном у третьих лиц, к застрой-
ке промзон, говорит собеседник „Ъ“. 
В таких проектах застройщику не 
придется самому заниматься изме-
нением ВРИ участка, а согласовать 
разрешение на строительство чи-
новники обещают в сжатые сроки. 
Ранее сообщалось, что мэрия плани-
рует 1,9 тыс. га промзон через аукци-
оны передать девелоперам.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

ВРИ больше
Девелоперам увеличили плату  
за смену вида использования площадок

Вслед за «Яндексом» уменьшен-
ную и более дешевую версию  
умной колонки готовится пред-
ставить Mail.ru Group. Устройст-
во будет стоить около 4 тыс. руб., 
эксперты считают цену завы-
шенной. По их мнению, группа 
не планирует делать серьезную 
ставку на продажу устройств, 
а просто демонстрирует рынку 
свои возможности.

Mail.ru Group разрабатывает ми-
ни-версию умной колонки «Капсула» 
с голосовым помощником, расска-
зал „Ъ“ близкий к компании источ-
ник. Представитель Mail.ru Group 
подтвердил такие планы и отказал-
ся от комментариев. По словам собе-
седника „Ъ“, устройство планирует-
ся выпустить весной.

Мини-версия «Капсулы» будет от-
носиться к нише «прикроватных 
гаджетов» и стоить около 4 тыс. руб., 
говорит источник. Первая колон-
ка интернет-компании поступила 
в продажу в апреле за 7990 руб. Mail.
ru Group идет по пути «Яндекса», ко-
торый через полтора года после вы-
пуска оригинальной «Яндекс.Стан-
ции» представил уменьшенный 
вариант, сейчас он стоит 4490 руб. 
Обе компании выпускают эти колон-
ки в партнерстве с вендорами: у «Ян-
декса» это LG, JBL, Prestigio и Elari; 
у Mail.ru Group — Prestigio.

Умные девайсы с голосовыми по-
мощниками продают также МТС 
и Сбербанк. Колонка от оператора 

пока распространяется «среди дав-
них абонентов», рассказали в МТС. 
Сбербанк представил в сентябре два 
устройства с голосовыми ассистента-
ми: ТВ-приставку SberBox и умный 
экран SberPortal.

Никто из этих компаний не рас-
крывает данных по продажам коло-
нок: этот сегмент в России практи-
чески не оценивается аналитиками, 
не разглашают абсолютных пока-
зателей продаж и ритейлеры. Как 
рассказали в «Связном», с января 
по октябрь спрос на умные колон-
ки с голосовым помощником в его 
магазинах вырос в шесть раз год 
к году, лидируют колонки «Яндек-
са», на которые приходится 90% про-
даж; оставшиеся 10% — это JBL с ли-
нейкой умных колонок и «Капсула». 
В «Ситилинке» продажи умных коло-
нок выросли всего в 1,5 раза за десять 
месяцев.

В Just AI прогнозировали, что по 
итогам этого года рынок достигнет 
$100 млн, или 1,15 млн проданных 
устройств. Mail.ru Group удалось ре-
ализовать около 100 тыс. «Капсул», 
полагают в Just AI. Эксперты дают су-
щественно меньшие оценки. Речь мо-
жет идти всего о нескольких тысячах 
штук, убежден аналитик Mobile Re-
search Group Эльдар Муртазин. «Mail.
ru Group идет по лыжне „Яндекса“. 
Но если „Яндекс.Станцию“ берут для 
управления умным домом, то преи-
мущества „Капсулы“ на этом фоне не-
очевидны»,— рассуждает он.

Руководитель Сontent Review Сер-
гей Половников называет завышен-
ной стоимость в 4 тыс. руб. для тако-
го устройства: для высокого спроса 
она должна находиться в диапазоне 
1–1,5 тыс. руб. Цена обусловлена не-
большой партией в 10–15 тыс. штук, 
полагает он. По его мнению, Mail.ru 
Group не планирует делать ставку на 
такие девайсы, а лишь хочет проде-
монстрировать рынку, что способна 
их выпускать. «Через умные колонки 
Mail.ru, „Яндекс“ и Сбербанк пытают-
ся решить задачи вовлечения пользо-
вателей в экосистему и сбора данных 
для машинного обучения. Аудитория 
колонок в России низкая по сравне-
нию, например, с США, и, чтобы за-
крепиться в этом сегменте, произво-
дителям необходимо субсидировать 
продажу устройств»,— резюмирует 
господин Половников.

Колонки пока самый популярный 
форм-фактор для устройства с голо-
совым помощником после смартфо-
на, но ситуация может измениться, 
рассуждает управляющий директор 
Just AI Кирилл Петров. «Тренд на ум-
ные экраны, особенно после выхо-
да SberPortal от „Сбера“, будет усили-
ваться в России, как это происходит 
сейчас во всем мире»,— добавляет он. 
По данным Statista, в 2019 году миро-
вой рынок умных колонок составил 
$11,9 млрд, а по итогам этого года, со-
гласно прогнозу, превысит $15 млрд.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

Mail.ru Group ставит на мини
Компания готовит к выпуску новую версию умной колонки

В «Интуристе» говорят, что празд-
ника в традиционном формате не бу-
дет, а планируется скорее «встреча 
с руководством» онлайн. В One Two 
Trip также хотят перенести меропри-
ятия в интернет. Дистанционный 
корпоратив в режиме видеоконфе-
ренций планируют и в Joom. «Конеч-
но, это будет стоить в разы дешевле, 
чем собрать всех в одном месте жи-
вьем»,— признает представитель 
маркетплейса. В X5 Retail Group раз-
работали «комплекс онлайн-активно-
стей», которые будут длиться весь де-
кабрь. Бюджет там не комментируют.

Бренд-директор сети кафе «Андер-
сон» Екатерина Гамова говорит, что 
заказы праздников упали на 60% год 
к году, остальное обеспечивают не-
большие мероприятия. По ее словам, 
сейчас компания предлагает фор-
мат мини-кейтеринга, который рас-
считан на группу до 16 человек, сто-

имость набора блюд — от 4,8 тыс. до 
12,6 тыс. руб. «Продаем через собст-
венные сайт и приложение, что по-
зволяет экономить на комиссии аг-
регаторам, которая делает экономику 
проекта совсем неинтересной»,— 
рассказывает госпожа Гамова. В сети 
Prime (входит в Novikov Group) наблю-
дают запрос на проведение новогод-
них праздников на территории офи-
сов, но без обслуживания, средний 
чек — до 25 тыс. руб.

Как отмечает гендиректор MICE- 
агентства «Аэроклуб Тур» Андрей 
Зинковецкий, бюджеты на новогод-
ние корпоративы в этом сезоне со-
кратились, но неожиданно выро-
сли количество мероприятий и их 
длительность. Если раньше ново-
годние корпоративы, как правило, 
проходили один день, то сейчас это 
проект, который рассчитывается на 
две-три недели, включает конкур-
сы, лотереи и прочие онлайн и оф-
лайн-элементы, например доставку 

подарков, рассказывает он. По сло-
вам топ-менеджера, тренд во мно-
гом обусловлен «безвыходностью 
ситуации и нежеланием в условиях 
кризиса полностью отказываться от 
мероприятий для сотрудников».

Операционный директор Catery 
Андрей Черепанов отмечает, что на 
этом фоне появляется возможность 
заработать на доставке индивидуаль-
ных сетов и подарочных наборов. Но 
основатель проекта StrEat Максим 
Попов подчеркивает, что декабрь — 
исторически тот месяц, когда люди 
начинают тратить деньги и многие 
участники рынка общепита зараба-
тывали в этот период заметную часть 
выручки. Для различных площадок, 
специализирующихся на средних 
и крупных мероприятиях, говорит 
он, падение оборота окажется суще-
ственным.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Здравствуй, офис, Новый год

Банки должны более 
ответственно отнестись 
к ситуации и ограничить, 
а мы это рекомендовали, 

выплаты бонусов 
и дивидендов, чтобы 

поддержать свою подушку 
безопасности

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, в ходе совещания в Госдуме  
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В ходе банкротства компании 
«Русская фильм группа» (РФГ) 
суд признал недействительной 
ее сделку с кипрской Trevano  
Pictures, купившей права на про- 
кат фильма «Вий 3D» на Украи-
не за 12,5 млн руб. Суд счел цену 
нерыночной и постановил вер-
нуть РФГ все сборы от украин-
ского проката — 180 млн руб. 
Раньше суды не поддержива-
ли конкурсных управляющих 
в оспаривании продажи прав 
зарубежным партнерам. Пре-
цедент может стать проблемой 
для всего российского кинопро-
изводства, которое и так непро-
сто продвигать за границей, от-
мечают эксперты.

Арбитражный суд Москвы при-
знал недействительной сделку между 
РФГ и Trevano Pictures Ltd, заключен-
ную в 2014 году, и постановил взы-
скать в пользу РФГ права на исполь-
зование на Украине фильма «Вий» 
и «сумму неосновательного обогаще-
ния» в 180 млн руб. Как уточнила кон-
курсный управляющий РФГ Наталья 
Никифорова, права на прокат на Ук-
раине «Вия 3D» были проданы в ян-
варе 2014 года за 12,5 млн руб. при 
затратах на производство фильма 
в 604,5 млн руб., а признаки неплате-
жеспособности у РФГ возникли еще 
в декабре 2013-го, когда компания не 
вернула один из займов. На этом осно-
вании сделка и была оспорена. Сум-
ма в 180 млн руб. сложилась исходя из 
кассовых сборов от проката на Украи-
не. Теперь госпожа Никифорова наме-

рена подавать ходатайство о выпла-
те на Кипре или взыскивать деньги 
с контролирующих компанию на тот 
момент лиц. Владелец РФГ Алексей 
Петрухин отказался от комментариев.

«Вий 3D» — самый успешный 
фильм РФГ, снятый по мотивам пове-
сти Николая Гоголя. Он вышел в про-
кат в январе 2014 года и собрал в Рос-
сии 1,2 млрд руб., оказавшись самым 
кассовым отечественным фильмом 
того года. Затем РФГ и китайская Chi-
na Film Group выпустили сиквел 
«Тайна печати дракона» с бюджетом 
в 2,3 млрд руб.— картина стала са-
мой дорогой совместной продукци-
ей в российской киноиндустрии, но 
собрала в стране лишь 333,6 млн руб. 
В 2015-м РФГ, потратившая на сик-
вел больше 200 млн руб., столкнулась 
с претензиями кредиторов и переда-
ла права ООО «РФГ корп». В 2017 году 
суд признал РФГ и Алексея Петрухина 
банкротами.

Собеседник „Ъ“, близкий к РФГ, ут-
верждает, что Trevano купила права 
на рыночных условиях, затем пере-
продала их телеканалу «Интер», а тот 
нанял прокатчика Ukrainian Film Dis-
tribution (UFD), который и «собрал кас-
су». В UFD не ответили „Ъ“.

Конкурсный управляющий всег-
да подает иск к контрагенту, а оспари-
вать всю цепочку сделок в этом случае 
нет смысла, так как очевидно, что по-
следующие владельцы прав с долж-
ником или Trevano не связаны, суд 
откажет в их оспаривании, пояснила 
глава департамента корпоративного 
права РКТ Елена Кравцова.

Попытки оспаривать сделки бан-
кротящихся кинокомпаний по про-
даже прав на зарубежный прокат уже 
были, но суды не поддерживали тре-
бования. Так было в делах о банкрот-
стве «Бульдозер Фильмс Продакшн» 
и компании «Наше кино», говорит 
Елена Кравцова: «Тогда суды решили, 
что сделки были рыночными. Значе-
ние имеет цена, по которой происхо-
дит дальнейшая перепродажа прав 
на фильм: если она была значительно 
выше и реальные прокатчики зарабо-
тали существенно больше, чем долж-
ник, это всегда говорит не в пользу 
оспариваемой сделки».

Если в первой инстанции суд, опи-
раясь на экспертизу рыночной стои-
мости прав, признал цену занижен-
ной, а Trevano Pictures ее не оспорил, 
то доказать рыночность сделки  бу-
дет очень трудно, отмечает адвокат 
Forward Legal Данил Бухарин. Ве-
роятность реального возвращения 
180 млн руб. в конкурсную массу бу-
дет зависеть от наличия у Trevano 
имущества в России и на Кипре, до-
бавляют юристы.

Для российского рынка такое взы-
скание — негативный сигнал, счи-
тает главный редактор Kinodata.pro 
Сергей Лавров. Иностранные партне-
ры и так неохотно покупают россий-
ское кино даже за смешные деньги, 
а тут такое, поясняет он, все эти иски 
«вредят репутации российского кино, 
уровень которого и, соответственно, 
продажи за рубеж самые низкие за по-
следние пять-семь лет».

Валерия Лебедева

«Вия» вывели из офшора
Сделку «Русской фильм группы» признали недействительной
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первые лица

Уже в 2021 году ЕС может ввести 
углеродный налог для импорт-
ных товаров, в том числе из Рос-
сии. О том, как крупнейшие рос-
сийские компании намерены 
минимизировать потери, а так-
же о подходах бизнеса к клима-
тической политике „Ъ“ расска-
зал совладелец ЛУКОЙЛа, заме-
ститель главы комитета РСПП 
по климату Леонид Федун.

— Многие крупные западные про-
изводители нефти — Shell, BP — 
объявили о намерении стать угле-
родно нейтральными. Есть ли 
у ЛУКОЙЛа схожая цель?
— Сегодня климатическая полити-
ка является для Европы, а в перспек-
тиве для Америки и Китая одним из 
важнейших факторов развития эко-
номики, на которую с учетом огра-
ниченного потребления и стагна-
ции традиционных рынков тратятся 
триллионы долларов. Через инвес-
тиции в альтернативную энергетику 
искусственно создается новый сектор 
экономического развития. И, пытаясь 
удержать рост температуры (до 2100 
года.— „Ъ“) в пределах 1,5 градуса в со-
ответствии с Парижским соглашени-
ем по климату, надо задать вопрос: 
в чем цель климатической политики? 
Мы боремся с ископаемым топливом 
или с ростом выбросов СО2?

В первом случае даже реализация 
всех запланированных в мире проек-
тов ВИЭ (возобновляемых источни-
ков энергии.— „Ъ“) не даст гарантии 
того, что температура на планете ста-
нет ниже. В то время как есть способы 
реально уменьшить количество СО2 
в атмосфере. В первую очередь речь 
идет как о естественном поглощении 
этого газа лесами и другими природ-
ными экосистемами, так и об инду-
стриальных системах его улавлива-
ния и последующей утилизации, так 
называемых CCUS (Carbon Capture 
Utilization and Storage).

России, обладающей самыми боль-
шими в мире лесными массивами 
и гигантскими запасами углеводоро-
дов, бессмысленно и крайне затратно 
ввязываться в гонку развития альтер-
нативных энерготехнологий.
— А что, по вашему мнению, следу-
ет делать?
— Нужно в первую очередь развивать 
наши естественные преимущества — 
самые большие в мире территории 
лесов, земли и болот — природные 
резервуары СО2. Сейчас лес рассма-
тривается только как ресурс для пере-
работки. При этом гектар соснового 
леса поглощает примерно 1–1,5 тон-
ны СО2 в год, тополь — 5–7 тонн, а та-
кое дерево, как павловния,— вообще 
30 тонн. А с помощью современной 
биоинженерии можно разработать 
гибриды той же сосны, которые смо-
гут поглощать 5 тонн СО2 и более.

Но прежде всего нужно провести 
реальную оценку способности лесов 
и земель на территории страны к по-
глощению углекислого газа, чтобы за-
явить нашим партнерам на мировой 
арене, что Россия может производить 
не только углеводороды, но и факти-
чески систему очистки атмосферы 
Земли от СО2. Пока, по последним рас-
четам, которые проводились еще в на-
чале 2000-х годов, поглощающая спо-
собность российских лесов — около 
0,5 млрд тонн СО2 в год (хотя эта оцен-
ка вызывает большие сомнения: так, 
поглощающие способности лесов ев-
ропейских государств, находящихся 
в той же климатической зоне, в четы-
ре раза выше).

Вторым шагом должно быть изме-
нение законодательства и создание 
специальных экосистем, которые по-
зволяют собирать естественным обра-
зом и утилизировать СО2.
— Даже если Россия проведет по-
добную оценку, есть ли уверен-
ность, что зарубежные партнеры 
будут готовы ее признать?
— Есть общепризнанные институ-
ты, например форум ООН по лесам, 
есть необходимые методики подсче-
тов. И выделять средства на прове-
дение оценки нужно уже сейчас, по-
тому что последние инициативы 
Европы в области декарбонизации 
предусматривают введение так назы-
ваемого трансграничного углеродно-
го регулирования (TCR), которое не-
сет опасные риски для экономики 
России. Сегодня европейские пред-
приятия платят миллиарды евро за 
выбросы СО2 ежегодно, причем сто-
имость все время растет. Сегодня это 
около €30 за тонну. В перспективе — 
€50 и более. Аналогичный углерод-
ный налог в перспективе, скорее все-
го, введут США и Китай.

Для того чтобы избежать дискри-
минации внутренних производите-
лей, европейские законодатели хотят 
обложить подобным налогом экспор-
теров, в первую очередь металлов 
и углеводородов. Поэтому мы пред-

лагаем создавать специальные кар-
бонопоглощающие системы в РФ, со-
размерные по стоимости со ставками 
TCR, для проведения зачетов (offset). 
То есть развивать лесное хозяйство 
и CCUS — систему улавливания и ути-
лизации углерода, чтобы деньги оста-
вались на территории России, а не 
уходили в бюджет ЕС.

Эта идея нашла понимание со сто-
роны правительства. 4 ноября вышел 
указ президента РФ «О сокращении 
выбросов парниковых газов», по ко-
торому Россия должна сокращать пар-
никовые газы с учетом поглощающей 
способности лесов и иных экосистем. 

Также в ближайшее время может по-
явиться закон по адаптации россий-
ского законодательства к климати-
ческим изменениям. Параллельно 
готовится документ по эксперименту 
в Сахалинской области, которая стре-
мится стать углеродно нейтральным 
регионом.

Следующим нашим шагом долж-
но стать создание российской ETS 
(Emission Trading System), которая бу-
дет действовать на добровольной ос-
нове. Ее принцип состоит в том, что 
если российская компания осуществ-
ляет проекты по утилизации и сокра-
щению выбросов СО2, то она может 
предложить кому-то из экспортеров 
выкупить эти объемы для последую-
щего зачета в рамках TCR стран-им-
портеров. Но, чтобы такая система 
работала, она должна быть адаптиро-
вана к специализированным стандар-
там и признана Европой. И это будет 
очень сложный процесс.
— Как будет определяться цена СО2 
в рамках ETS?

— Ее будет формировать рынок. При 
этом биржа должна использовать сов-
ременные механизмы, например 
блокчейн.
— Кто будет разрабатывать сис-
тему?
— Для обсуждения этой темы создан 
комитет РСПП, который возглавил 
Андрей Мельниченко (владеет «Евро-
химом» и СУЭК.— „Ъ“), я буду его за-
местителем. В комитет вошли пред-
ставители практически всех крупных 
компаний, прежде всего экспортеров. 
Все они понимают проблему, которая 
возникает с введением трансгранич-
ного углеродного урегулирования. 

Мы уже рассматриваем некоторые ва-
рианты. Например, изучаем инициа-
тивы ряда мировых компаний по со-
зданию так называемых карбоновых 
хабов. В России первый из них, над-
еюсь, будет создан на Сахалине.
— Что такое карбоновый хаб?
— Это экосистема по снижению вы-
бросов СО2. Она включает меры по 
повышению энергоэффективности, 
созданию мощностей ВИЭ. Это мо-
жет быть и строительство промыш-
ленных установок по утилизации 
СО2 и последующей закачки в пласт, 
в том числе при добыче углеводоро-
дов для повышения нефтеотдачи. На-
пример, СО2 с наших НПЗ может улав-
ливаться с помощью специального 
оборудования и транспортироваться 
на нефтяные месторождения. Также 
речь может идти о создании специа-
лизированных карбоновых ферм: мы 
можем высаживать ту же павловнию, 
а потом малые предприятия могут ее 
перерабатывать и продавать свою эко-
продукцию. Очень важный вопрос — 

не просто посадить деревья, но и их 
утилизировать. В России это очень 
большая проблема, поскольку толь-
ко растущие деревья способны улав-
ливать углекислый газ из атмосферы.
— То есть для вас экономический 
эффект будет в том, чтобы обме-
нивать квоты по утилизации в за-
чет вводимых налогов на выбро-
сы СО2?
— Именно так. Развитие карбоновых 
ферм и хабов в России, с одной сто-
роны, позволит оставить деньги вну-
три страны, а с другой — даст возмож-
ность утилизировать значительные 
объемы парникового газа, произво-
димого экспортерами. Если Россия 
это сделает, то сможет даже в будущем 
оказывать помощь другим странам. 
Кто-то торгует своей валютой, а Рос-
сия может торговать воздухом, очи-
щенным от СО2, но для этого нужны 
совместные усилия бизнеса и госу-
дарства, нужны политическая воля 
и инициативы.
— В какие сроки может быть созда-
на ETS?
— Будет неправильно, если мы не 
сделаем ее до 2025 года, когда евро-
пейские антиуглеродные нормы уже 
могут коснуться российских экспор-
теров. К этому времени система долж-
на быть не просто создана, а сертифи-
цирована и признана Западом. Также 
нужно учитывать, что другие страны, 
в том числе Китай и Саудовская Ара-
вия, уже разрабатывают подобные 
системы. Надо встраиваться в общий 
тренд, но делать именно независи-
мую систему.
— Кто конкретно ее должен созда-
вать и финансировать?
— Это задача бизнеса, но регулиро-
вать, сертифицировать и продвигать 
ее все равно должно государство.
— Есть ли какая-то возможность 
для российских экспортеров из-
бежать взимания углеродного 
налога?
— Прежде всего, как только TCR поя-
вится, нам нужно будет судиться и до-

казывать, что она не соответствует 
нормам ВТО. Но, скорее всего, через 
три-четыре года ЕС все равно обосну-
ет, что его требования правильные. 
Тем более что после смены прези-
дента США вернут в ВТО своих арби-
тров (сейчас их отсутствие блокирует 
разрешение споров в ВТО.— „Ъ“). Но, 
так как на время рассмотрения в ВТО 
все требования замораживаются, мы 
должны успеть создать собственную 
систему торговли СО2, аттестовать 
ее и показать всем, что она является 
прозрачной и понятной для тех, кто 
заинтересован в экспорте, вместо 
того чтобы платить климатический 
налог Европе.
— Вы оценивали свои потенциаль-
ные затраты на оплату углеродно-
го налога?
— Конечно. Для всех отраслей РФ, по 
оценке KPMG, на оплату налога потре-
буется €3 млрд в год в оптимистичном 
сценарии и €8 млрд — в пессимистич-
ном. Для нефтяной и газовой про-
мышленности — €1–3,5 млрд. Сами 

мы уже несем эти затраты по четырем 
нашим НПЗ в Европе. Мы платим там 
существенные суммы, а будем пла-
тить гораздо больше. Если разреше-
ния на выбросы раньше амортизиро-
вались на 2,2% в год, то сейчас квота 
будет сокращаться значительно бы-
стрее, то есть под ударом может ока-
заться вся европейская нефтеперера-
ботка. Так что это достаточно мощный 
стимул для того, чтобы заниматься 
климатической политикой.
— То есть вы не будете заниматься 
переходом на ВИЭ, о котором уже 
заявили многие крупные нефтя-
ные компании?
— Будем. Но есть энергетическая 
трансформация, когда компании, 
в первую очередь европейские, бу-
дут превращаться из нефтегазовых 
в энергетические. Они обязаны это 
делать, потому что в отличие от нас 
у них нет другого выхода в силу по-
литики ЕС и недостаточности конку-
рентоспособных ресурсов. Мы сей-
час не видим смысла менять бизнес 
с доходностью 15% на бизнес с доход-
ностью 5%. Но если придется, сдела-
ем это.
— Насколько дорого будет стоить 
улавливание СО2 в России?
— Дорого. Если промышленно ути-
лизировать 300 тыс. тонн в год, то 
строительство такой установки обой-
дется в $100–150 млн. Для большо-
го завода, который выбрасывает око-
ло 4 млн тонн парниковых газов, это 
в разы больше. Но опять-таки в буду-
щем цена на мощности утилизации 
CO2 будет быстро снижаться, как это 
происходило со сжиженным природ-
ным газом (СПГ).
— Сколько должна стоить тонна 
СО2, чтобы такие проекты были 
рентабельными?
— В Европе это около €50, а в России 
с учетом лесоразведения и создания 
гибридов деревьев с повышенным 
поглощением СО2, думаю, уже при 
€5–10 будет рентабельно. При этом 
у нас будет гарантированный бум 
в лесном хозяйстве.
— Даже при реализации этих пла-
нов, собираетесь ли вы повы-
шать долю газа или ВИЭ в бизне-
се ЛУКОЙЛа?
— Мы сейчас производим почти 
400 МВт энергии из возобновляе-
мых источников, мы номер два в Рос-
сии по гидроэнергетике и собираем-
ся расширять ветропарк в Румынии 
и пр. Причем все наши проекты рен-
табельны. Но наша стратегия не в том, 
чтобы наращивать долю ВИЭ. Мы со-
бираемся заниматься улавливани-
ем СО2 и добывать и перерабатывать 
нефть с минимальным карбоновым 
следом. В то же время один из вариан-
тов развития нефтяных компаний — 
переход на водород.
— Значит ли это, что вы будете со-
кращать экспорт нефти в Европу?
— Это неизбежно. Европейский 
нефтяной рынок будет сокращать-
ся и к 2040 году может уменьшиться 
в два раза, согласно прогнозу ЕС.
— По газу прогнозируется анало-
гичное снижение?
— Падение будет, но не такое сильное, 
пока цена на газ будет низкой. В пер-
вую очередь они избавляются от угля. 
В ЕС планируется ввести норму о со-
держании водорода в метане до 5%, 
так что потребление традиционного 
газа может сократиться к 2040 году.
— Вы будете менять планы разви-
тия переработки в Европе?
— Нам нужно подстраиваться под то 
законодательство, в рамках которо-
го работают наши активы. И, судя по 
«дорожной карте» Green Deal ЕС, они 

ради достижения углеродной ней-
тральности будут избавляться от це-
лых отраслей. Так что, скорее всего, 
нам придется модернизировать наши 
заводы.
— Вы сохраняете планы по строи-
тельству нефтехимии как способу 
монетизации выросших объемов 
добычи газа?
— Мы будем реализовывать только 
те проекты, которые гарантирован-
но окупятся до 2035 года. От планов 
по строительству гигантских нефте-
газохимических комплексов мы от-
казываемся, потому что ситуация на 
рынке меняется и появляются техно-
логии, которые позволяют сделать 
практически бесконечной вторич-
ную переработку пластиков. За счет 
этого с рынка в будущем уйдет спрос 
на 3–5 млн баррелей в сутки.
— По расчетам МЭА, пик потребле-
ния нефти сдвинулся из-за панде-
мии и уже произошел в 2019 году. 
По-вашему, добыча действительно 
будет только снижаться?

— Мы оцениваем вероятность реали-
зации сценария устойчивого разви-
тия (SDS) МЭА в 3% максимум. В мире 
более миллиарда автомобилей, из ко-
торых менее 5% электрические. Даже 
если к 2035 году только 50% всех про-
даваемых автомобилей будут с двига-
телем внутреннего сгорания, этот на-
копленный парк сохранится, плюс 
к ним прибавятся новые машины 
в развивающихся странах.

Например, даже по сценарию SDS 
МЭА ЛУКОЙЛ к 2035 году сохраняет 
добычу на текущем уровне, посколь-
ку все наши brownfield-проекты 
и значительная часть greenfield оста-
ются рентабельными и при цене $40 
за баррель. Именно такой ценовой 
уровень является точкой отсечения 
всех новых проектов. В радикальном 
климатическом сценарии выпада-
ет значительная часть проектов глу-
боководной и трудноизвлекаемой 
нефти, а доля традиционных постав-
щиков — ОПЕК и России — может вы-
расти до 60% от общего производства. 
У России останется ее место глобаль-
ного поставщика энергии, поскольку, 
обладая конкурентоспособными за-
пасами нефти и газа, она продолжит 
поставлять их на рынок, но при этом 
активно используя CCUS. Спрос бу-
дет обеспечен за счет развивающих-
ся стран и тех отраслей, которые не 
могут себе позволить экологические 
новшества.
— Если в рамках жесткого кли-
матического сценария Россия 
и ОПЕК останутся основными по-
ставщиками нефти, рынок всегда 
будет нуждаться в координации 
между ними?
— Однозначно. Сейчас практически 
15 млн баррелей в сутки искусствен-
но выведены с рынка, и, если не будет 
межправительственного регулирова-
ния, они вернутся, и случится шок, 
аналогичный тому, когда из-за вре-
менного развала ОПЕК+ Саудовская 
Аравия начала демпинговать (в мар-
те.— „Ъ“) и цены рухнули до отрица-
тельных значений.
— Какой цены на нефть ожидаете 
вы сами?
— Мы исходим из того, что самый 
плохой сценарий — это $40, но объ-
ективно цена $50 за баррель является 
обоснованной.
— Означает ли такая цена, что воз-
можность роста налогов для неф-
тяной отрасли исчерпана?
— Безусловно. Корову можно поло-
жить под пресс, но больше она молока 
не даст. Ее нужно кормить и поддер-
живать. Чтобы поддерживать добычу 
даже на низком уровне при цене $40, 
нужно вкладываться в технологии 
и тратить большие деньги.
— Может ли это означать запрос 
нефтяников на новые льготы? 
Раньше власти их давали при га-
рантированном росте добычи.
— Сейчас нужно, чтобы добыча хотя 
бы не падала, с учетом того, что через 
некоторое время тот резерв запасов, 
который есть у компаний, исчезнет. 
Все компании сократили бурение, 
а восполнять ресурсы надо так, что-
бы это было рентабельно и не было 
в убыток государству. Поэтому необ-
ходим длительный и правильный ди-
алог с правительством, и один из важ-
нейших вопросов, которые нужно 
обсуждать,— адаптация к климатиче-
ским изменениям и создание эффек-
тивной налоговой системы для неф-
тегазового комплекса с тем, чтобы 
он при любых сценариях продолжал 
кормить Россию.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Россия может торговать воздухом, 
очищенным от CO2»
Совладелец ЛУКОЙЛа Леонид Федун о создании системы торговли выбросами
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Наша стратегия не в том, чтобы наращивать 
долю ВИЭ. Мы собираемся заниматься улав-
ливанием СО2 и добывать и перерабатывать 
нефть с минимальным карбоновым следом

Корову можно положить под пресс,  
но больше она молока не даст

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ф Е Д У Н  Л Е О Н И Д  А Р Н О Л Ь Д О В И Ч

Родился 5 апреля 1955 года в Киеве. В 1977 году окончил Ростовское высшее военное командное училище им. М. И. Недели-
на, в 1993-м — Высшую школу приватизации и предпринимательства. В 1993–1994 годах — генеральный директор АО «ЛУКОЙЛ-
Консалтинг». С 1994 по 2012 год — вице-президент, начальник г.лавного управления стратегического развития и инвестицион-
ного анализа ОАО ЛУКОЙЛ. С февраля 2012 года — вице-президент по стратегическому развитию ПАО ЛУКОЙЛ. Совладелец 
компании (доля в 9,28% на 31 марта 2020 года). Владелец футбольного клуба «Спартак». Кандидат философских наук. В 2020 
году занял 20-е место в списке богатейших россиян по версии Forbes с состоянием $6,3 млрд. Награжден орденами Почета, 
«За заслуги перед Отечеством» III и IV степени.

Д О С Ь Е Т Р А Н С Г Р А Н И Ч Н О Е  У Г Л Е Р О Д Н О Е  Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Трансграничное углеродное регулирование (ТУР) — часть программы «Зеленый курс» по экологизации и декарбонизации эко-
номики Евросоюза, представленной в декабре 2019 года. Регулирование предполагает введение пошлин на импортируемые 
в Европу товары, при производстве которых произошла значительная эмиссия углекислого газа и других соединений углерода. 
Сбор может составить $30 за тонну выбросов CO2. Согласно проекту бюджета ЕС на 2021–2027 годы, введение ТУР может обес-
печить от €5 млрд до €14 млрд в год. Президент РСПП Александр Шохин оценивал стоимость ТУР для России до €6 млрд еже-
годно. Предварительные сроки введения регулирования были обозначены 2023 годом, но для отдельных секторов экономики 
вступление в силу запланировано на 2021 год. По мнению экспертов, в наибольшей степени ТУР затронет сектора, производя-
щие продукты нефтепереработки и кокс, а также горнодобывающую промышленность.
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Новый генеральный директор 
 Парижской оперы Александр 
Неф собрал журналистов на ви
деоконференцию, в которой 
 участвовали также его замести
тель Мартен Аждари и худрук ба
лета Орели Дюпон.  Говорилось 
о понятных для оперных домов 
всего света финансовых трево
гах, но также и об уникальных 
для Оперы сюжетах: о беспре
цедентной финансовой помо
щи от государства, о собствен
ных планах цифровой революции 
и о расовой дискриминации 
в старейшем французском теа
тре. С подробностями из Пари
жа — Мария  Сидельникова.

 Начали с последствий сани-
тарного кризиса. Волнуясь, Алек-
сандр Неф рассказал, что с января 
2020 года отменили 145 спектаклей 
и вернули деньги за 258,5 тыс. про-
данных билетов; что, несмотря 
на ремонт обеих сцен, до каранти-
на шли камерные музыкальные 
и балетные вечера (см. „Ъ“ от 14 ок-
тября); что Opera Bastille уже готова 
открыться, а Opera Garnier он над-
еется открыть в январе. Рассказал 
о правительственных ограничени-
ях — максимум 1 тыс. мест в зри-
тельном зале (вместительность Gar-
nier — 1979 мест, Bastille — 2723), 
о том, как приходится адаптировать-
ся и все менять в один день, и о стро-
гом санитарном протоколе. Маски 
для артистов и персонала обязатель-
ны всюду, в том числе в репетици-
онных залах (со скидкой на физиче-
скую нагрузку) и даже на некоторых 
спектаклях, а с конца августа арти-
сты, хореографы, репетиторы еже-
недельно сдают тесты на ковид, при-
чем делают это добровольно, так как 
трудовое законодательство не позво-
ляет их принуждать. 

Впрочем, когда настанет этот мо-
мент, никто не знает. Официально 
карантин во Франции действует до 1 
декабря, но о судьбе культурных учре-
ждений власти до сих пор не обмол-
вились ни словом. Из ближайших 
творческих планов Оперы (а о долгос-
рочных сейчас никто с „Ъ“ не взялся 
говорить) — запись «Кольца нибелун-
га» Вагнера. Постановка тетралогии 
задумывалась как главное событие 
года и дань уважения уходящему му-
зыкальному руководителю Оперы 
Филиппу Жордану. Имя его преемни-
ка Александр Неф пообещал назвать 

в ближайшие недели. Многообеща-
ющую сценическую версию, зака-
занную режиссеру Каликсто Бийето, 
перенесли на сезон-2023/24, а кон-
цертную, вопреки всем обстоятель-
ствам (полной смене состава певцов 
и случаю ковида в оркестре), реши-
ли записать для трансляции к ново-
годним праздникам. С ноября на де-
кабрь переехала и «Травиата» Верди 
в версии Саймона Стоуна, а в середи-
не месяца по плану стоит премьера 
«Кармен» Бизе в постановке все того 
же Бийето, и репетиции в Opera Bas-
tille идут полным ходом. 

Балет Оперы отчаянно готовит 
многолюдную «Баядерку» Минкуса 
к 4 декабря, она должна стать боль-
шим возвращением труппы на сце-
ну после фактически годового 
простоя. «Репетиции позволили ар-
тистам вернуться в форму и в арти-
стическую семью — им этого тоже 
очень не хватало,— заверила на кон-
ференции Орели Дюпон.— Я под-
тверждаю, что труппа готова танце-
вать, и они в предвкушении».

Из «Баядерки» сейчас делают «ад-
вент-календарь» в видеформате. На-
чиная с 1 декабря в соцсетях будет 
появляться отрывок из балета, день 
за днем, сцена за сценой, а в Рождест-
во дадут полностью третий акт «теней». 
И этот эксперимент, о котором с энту-
зиазмом рассказывала Орели Дюпон, 
станет первым проектом новой аудио-
визуальной интернет-платформы Па-

рижской оперы с рабочим названием 
operachezsoi («опера у вас дома»). 

Карантин убедил руководите-
лей Оперы, что виртуальная ауди-
тория — солидный экономический 
ресурс, и если весной трансляции да-
вали бесплатно (13 опер и 8 балетов 
собрали более 2,5 млн просмотров), 
то во второй локдаун решились 
опробовать платный формат. Вечер 
современных хореографов — миро-
вые премьеры Сиди Ларби Шеркауи, 
Тесс Волькер и Меди Керкуши — по-
казывали 13 ноября в прямом эфире 
на Facebook. «Это был успех не толь-
ко у зрителей, но и в коммерческом 
плане,— заявил заместитель гене-
рального директора Мартен Ажда-
ри.— Мы насчитали 5 тыс. подключе-
ний в прямом эфире при стоимости 
виртуального билета €4,49 и еще 
плюс 1,5 тыс. продаж в течение тех 48 
часов, что спектакль был в доступе». 

Главная идея новой платфор-
мы — минимизировать зависи-
мость от сторонних «трансляторов», 
будь то социальные сети или теле-
каналы, и таким образом найти но-
вую модель, которая позволила 
бы не обесценивать «живые» спек-
такли бесплатными показами. На-
ряду с бесплатным контентом бу-
дет платный: цена — от нескольких 
евро за запись до нескольких десят-
ков за прямую трансляцию в зави-
симости от постановки. На вопрос 
„Ъ“, будут ли эта платформа и транс-
ляции доступны для зрителей в Рос-
сии, Аждари заверил, что «никаких 
ограничений нет, за исключени-
ем случаев, описанных в авторских 
контрактах, и чаще всего они каса-
ются территории США». 

Дошло дело и до щекотливой 
темы денег. Ущерб Парижской оперы 
в 2020 году составил €88 млн: 45 млн 
потеряли за пандемию, 4 млн — 
во время забастовок. Но €39,4 млн 
сэкономили на непоставленных 
спектаклях и гонорарах, так что в су-
хом остатке потери оцениваются 
в €50 млн. Право представлять финан-
совую отчетность Парижской оперы 
Александр Неф также доверил свое-
му заместителю, и Мартен Аждари на-
чал издалека. Привел графики и циф-
ры, подтверждающие, что за десять 
лет госфинансирование последова-
тельно сокращалось, а собственные 
доходы театра стремительно росли. 
Главным образом за счет активной 
коммерческой деятельности (тури-
сты, аренда и пр. за десять лет дали 
прирост бюджета в 165%, с €6,9 млн 
в 2010 году до 18,5 млн в 2019-м), 
меценатов (плюс 141%, с €7,7 млн 
до 18,5 млн) и повышения цен на би-
леты (стоимость высшей категории 
билетов увеличилась практически 
вдвое — с €145 до €210 на оперу, с €80 
до €150 на балеты). Из общего бюдже-
та Оперы в €230 млн на 2020 год госу-
дарство выделило €93,9 млн, то есть 

41%. «Но модель эта себя исчерпала 
и требует изменений»,— подытожил 
Аждари. 

То, что Парижская опера — на от-
дельном счету у государства и ни 
один театр во Франции так щедро 
не субсидируется, не новость. Ново-
стью стало то, что министр культуры 
Розлин Башло, большая поклонни-
ца оперного искусства, не дожида-
ясь результатов финансового ауди-
та в Опере, выделила ей €81 млн, 
и это вызвало шквал критики. Для 
сравнения: Лувр получил 46 млн, 
Гран-Пале — 40 млн, Центр Помпи-
ду — 21 млн, «Комеди Франсез» — 
11 млн. В Опере широкий жест мини-
стра оценили, недовольство коллег 
по цеху понимают, сумму обещают 
равномерно распределить до 2022 
года, хотя и она все равно не покро-
ет потери театра, даже при самых оп-
тимистичных прогнозах.

Но для самого Александра Нефа 
первым громким вызовом на но-
вом посту стали вопросы расовой 
дискриминации. Не успев присту-
пить к обязанностям в сентябре, 
он встретился с пятью артистами ба-
летной труппы, авторами манифе-

ста «Расовый вопрос в Парижской 
опере». Составили они его в знак 
солидарности с движением Black 
lives matter и заручились серьезной 
поддержкой внутри театра: доку-
мент подписали 400 из 1,8 тыс. со-
трудников Оперы. Среди требова-
ний — официально раз и навсегда 
отменить blackface (гримирование 
белых артистов под чернокожих) 
в балетах и операх: иными словами, 
теперь никто не сможет петь Отелло, 
по старинке замазав лицо «под мав-
ра». Петиция просит также обеспе-
чить темнокожих артистов и мети-
сов костюмами, адаптированными 
к их цвету кожи, изъять из употре-
бления слово «негр», снять все табу 
для обсуждений расовых вопросов 
и открыть двери для «цветных ар-
тистов». По инициативе господина 
Нефа сейчас проводится исследо-
вание всех этих вопросов, которое 
должно завершиться к середине де-
кабря. Остается надеяться, что клас-
сическое (и никакого отношения 
к цвету кожи не имеющее) словосо-
четание «белый балет» все же оста-
нется в своих правах — в том числе 
и на сцене Дворца Гарнье.

ПАНДЕМИЯ ТЕАТР

В старинном многогорестном театре
Парижская опера подводит итоги 2020 года не без надежд

На канале ТНТ и видеосервисе 
Premier выходит сериал «Пере
вал Дятлова» Евгения Никишова 
и Валерия Федоровича — продю
серов «Эпидемии», которая толь
ко что стала сенсацией на Net
flix. По мнению Юлии Шагельман, 
их новое шоу тоже вполне может 
ждать международный успех, 
а вот российскому зрителю при
ходится все время подавлять 
свое недоверие: причем пове
рить в оккультные эксперимен
ты нацистов, какимто образом 
связанные с событиями 1959 го
да, оказывается легче, чем в мо
розоустойчивость героев, скачу
щих по зимним Уральским горам 
без головных уборов.

 Гибель группы туристов, сове-
ршавшей в 1959 году лыжный поход 
по Северному Уралу,— одно из тех 
происшествий, которые страшно за-
нимают любителей паранормаль-
ного. Это наш советский Розуэлл, 
«секретный материал» с родным ко-
лоритом (что слышится и в музы-
ке к новому сериалу, по случайному 
или не очень совпадению напомина-
ющей знакомые до боли позывные 
культового телешоу о похождени-
ях агентов Малдера и Скалли), пред-
мет нескончаемых споров сначала 
на кухнях, потом на форумах, теперь 
в соцсетях. Правда, из фильмов на эту 
тему можно вспомнить разве что 
триллер Ренни Харлина «Тайна пере-
вала Дятлова» совместного с Россией 
производства (2013), героями которо-
го были американские студенты, от-
правившиеся по следам погибших 
туристов. Поэтому перед любым, кто 
за тему эту берется с достаточной до-
лей дерзости и воображения, откры-
вается непаханое поле для творче-
ских экспериментов, но и, как нынче 
водится, для скандалов тоже: адвокат 
Фонда памяти группы Дятлова уже 

заявил, что готовит иск к создателям 
сериала, в свою очередь, ТНТ собира-
ется подать в суд уже на него.

Девять студентов Уральского по-
литехнического института под ру-
ководством Игоря Дятлова (Иван 
Мулин) и инструктор Коуровской 
турбазы Семен Золотарев (Егор Беро-
ев) выехали на поезде из Свердловс-
ка 23 января 1959 года. Позже один 
из участников, Юрий Юдин, в сери-
але названный Дудиным (Максим 
Костромыкин) сошел с маршрута 

и, соответственно, единственный 
остался в живых. Группа собиралась 
пройти 300 км на лыжах и поднять-
ся на горы Отортен и Ойкачахл, а 12 
февраля закончить поход в поселке 
Вижай. Когда в назначенный срок 
там никто не появился, были нача-
ты поиски. Сначала обнаружили за-
сыпанную снегом пустую палатку, 
позже — замерзшие тела четырех 
походников. В начале марта был най-
ден еще один труп, и только в мае — 
остальные. Официальное следствие 
велось в течение трех месяцев и при-
шло к выводу, что причиной гибели 
группы было стихийное бедствие.

Это не устроило ни родственни-
ков погибших, ни специалистов, 
но только в 2018 году Генеральная 

прокуратура начала проверку, чтобы 
в итоге снова подтвердить, что дят-
ловцев погубило какое-то природ-
ное бедствие — лавина или ураган. 
Однако существует более 75 версий 
происшедшего, включая самые эк-
зотические: от провалившейся кон-
спиративной встречи с иностранны-
ми разведчиками, которым туристы 
якобы должны были передать ин-
формацию о советских ядерных тех-
нологиях, до вмешательства инопла-
нетян и снежного человека. Сериал 
же открывается закадровым голосом 
майора КГБ Костина (Петр Федоров), 
направленного из Москвы расследо-
вать исчезновение группы, который 
сообщает, что правды — ну разумеет-
ся — не знает никто, кроме него.

В скованный мартовскими мо-
розами Свердловск Костин при-
бывает как посланец из другого 
мира (а именно классических нуа-
ров, которыми вдохновлялись Ни-
кишов и Федорович), облаченный 
в стильное, но не слишком практич-
ное пальто и федору. Впрочем, тут 
он встречает сестру по кинематогра-
фическому стилю — патологоанато-
ма Катю (Мария Луговая), почти хич-
коковскую блондинку, которая тоже 
гуляет без шапки и угощает москов-
ского гостя обедами за столом, на-
крытым по всем правилам вели-
косветской сервировки, включая 
супницу. Неуклюжим местным сле-
дакам Костин сообщает, что дело 
берет на себя и помещает под гриф 

высочайшей секретности. А пока 
он в своей шляпе бродит по дятлов-
скому маршруту, его преследуют 
флешбэки, из которых изумленный 
зритель узнает о встрече будущего 
майора с ожившими мертвецами 
в Германии в 1945-м.

Как ни странно, в этом он не оди-
нок: инструктор Золотарев, ока-
зывается, тоже побывал на войне 
и раздобыл там у эсэсовцев кольцо, 
ни много ни мало дарящее носите-
лю бессмертие. Возможно, поэтому 
он, как и Костин, может себе позво-
лить уральской зимой ходить в кур-
точке нараспашку и берете модели 
«монтгомери». В остальном же те се-
рии шоу, которые рассказывают о са-
мом походе, почти с религиозным 
трепетом воспроизводят советскую 
фактуру (они и сняты Павлом Кос-
томаровым и Степаном Гордеевым 
в черно-белом и ретроформате ка-
дра 4:3). Создателям даже удалось 
найти молодых актеров с соответст-
вующими эпохе светлыми лицами, 
правда, звонкие комсомольские ин-
тонации у них звучат не слишком ес-
тественно.

Пока трудно сказать, какое объ-
яснение гибели туристов придума-
ли авторы. В первых четырех эпи-
зодах «подозреваемых» хватает: тут 
тебе и «Аненербе», и НЛО, и злобное 
мансийское божество Сорнинай. 
Идея запустить всю эту нечисть 
в антураж советских пятидесятых 
настолько безумна, что даже вызы-
вает восхищение, хотя манера на-
ших кинематографистов в любой 
непонятной ситуации вспоминать 
про Великую Отечественную уже 
становится совсем избитой. Инте-
рес к расследованию просыпается 
почти помимо воли, хотя глаз все 
равно цепляется за ляпы в быто-
вых деталях, а ухо — за искусствен-
ность диалогов. Вопрос в том, что 
в итоге победит в борьбе за зритель-
ское внимание — супница на столе 
скромной советской специалист-
ки или желание узнать, при чем тут 
все-таки нацисты-зомби.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Истина где-то не рядом
Сериал «Перевал Дятлова» как ответ «Секретным материалам»

Суровые климатические 
условия уральских гор 
не препятствуют героям 
сериала франтить  
поравнинному 
ФОТО 1‑2‑3 PRODUCTION

Александр Неф обещает 
провести Парижскую оперу 
через кризис без ущерба 
для ее раззолоченной 
 репутации   
ФОТО OPERA NATIONAL DE PARIS
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Героями минувшего европейско-
го футбольного уикенда стали 
39-летний ветеран «Милана» Зла-
тан Ибрагимович, который, за-
бив два мяча, обеспечил «Мила-
ну» победу — 3:1 — над «Наполи» 
и сохранил ему верхнюю строч-
ку в таблице чемпионата Италии, 
а также «Ливерпуль», без трети 
основных игроков, в том числе по-
чти всей линии защиты, разгро-
мивший «Лестер» — 3:0 и оказав-
шийся вместе с «Тоттенхемом» 
в лидерах чемпионата Англии.

Чемпионат Италии
В этом богатом на разные неорди-
нарные события футбольном сезо-
не одним из самых странных выгля-
дит, конечно, взлет «Милана». Даже 
не столько потому, что когда-то вели-
кий клуб в последнее время уже вос-
принимали как ни на что грандиоз-
ное не претендующего середняка, 
сколько из-за человека, чья эффек-
тивность, кажется, лежит в основе 
миланских успехов.

«По-моему, Златан сейчас силь-
нее, чем был 10–12 лет назад» — эту 
фразу, произнесенную тренером 
«Наполи» Дженнаро Гаттузо, естест-
венно, не проигнорировал ни один 
серьезный медиаресурс, освещав-
ший домашний матч неаполитан-
цев против «Милана». И ни один не 
попытался поиздеваться над слова-
ми Гаттузо, потому что издеваться не 
получается — все правда.

«Милан» подписал со Златаном 
Ибрагимовичем контракт в рамках 
предыдущего зимнего трансферно-
го окна. И тогда эта сделка выгляде-
ла не то чтобы значимой. Ну да, имя 
очень громкое, ассоциирующееся 
с «большими» клубами — «Ювенту-

сом», «Интером», «Барселоной», ПСЖ, 
«Манчестер Юнайтед», с констатаци-
ей фактически бесспорного факта: 
если бы не параллельное существо-
вание Лионеля Месси с Криштиану 
Роналду, и Швеция разжилась бы па-
рой-тройкой «Золотых мячей». Но Иб-
рагимович, как ни крути, представ-
лялся уже не настоящим, а довольно 
далеким прошлым футбола.

После ухода в 2018 году из «Ман-
честер Юнайтед» он до приглашения 
в «Милан» выступал за «Лос-Анджелес 
Гэлакси». Забивал много, но амери-
канская лига — это ведь для знамени-
тостей такой вариант плавного ухо-
да на пенсию, наподобие катарского. 
И вдруг — возвращение в совсем уже 
ветеранском, таком, до которого не 
дотягивают и жуткие режимщики, 
возрасте в «большую пятерку», похо-
жее скорее на пиар-ход, чем на серьез-
ную попытку «перезагрузить» напада-
ющего и сдавшую позиции команду.

Между тем, кажется, «перезагруз-
ка» состоялась. Эффективность Зла-
тана Ибрагимовича в текущем пер-
венстве — это что-то из ряда вон 
выходящее. В его активе после вось-
ми туров — уже десять мячей. Но на 
самом деле он сыграл всего шесть мат-
чей, пропустив два из-за коронавиру-
са: и тот оказался не в состоянии сбить 
«динозавра» с ритма. И забивал, меж-
ду прочим, Ибрагимович в каждой из 
этих шести встреч.

При этом нельзя сказать, будто 
бы его расцвет — следствие исклю-
чительно общего расцвета «Мила-
на», что он просто винтик во вдруг 
замечательно закрутившемся меха-
низме. В некоторых из состоявших-
ся матчей Ибрагимович был тем эле-
ментом, что делал разницу. И игра 
с «Наполи» в этом плане — пример 
показательный. Неаполитанцы, ко-
торые перед стартом сезона котиро-
вались высоко, превзошли «Милан» 
во владении мячом, в большинст-
ве других значимых статистиче-
ских показателей, но нападающего 
с таким же голевым чутьем, с таким 
же умением поражать цель из лю-
бого положения у них не нашлось. 
И в шок для поклонников миланцев 
вылилась травма ноги, полученная 
Ибрагимовичем во втором тайме, 
про сложность которой пока ниче-
го непонятно. Недавно трудно было 
представить, что из-за его здоровья 
они будут так переживать.

«Милан» пока остается на верхней 
строчке таблицы чемпионата, на два 
очка опережая «Сассуоло», еще одну 
неожиданность чемпионата, и на 
три — «Рому». А в балле позади рим-
лян идет фаворит «Ювентус», которо-
му пока никак не удается взобраться 
в топ-тройку.

Чемпионат Англии
Центральным матчем десятого тура 
чемпионата Англии был тот, в кото-
ром встречались два клуба, которые 
в каком-то смысле можно считать 
символами этого турбулентного се-
зона. «Лестер», очутившийся на вер-
хушке таблицы,— символом того, 
что в такой ситуации, которая сло-
жилась, многие могут выловить 
шанс. «Ливерпуль» — символом про-
блем, настигших в специфическом — 
спрессованном пандемией, без пред-
шествовавшего ему нормального 
летнего перерыва — сезоне грандов.

Перед этим матчем обсужда-
ли в основном, разумеется, заяв-
ку чемпиона. Потери — из-за травм, 
связанных с плотностью графика, 
дефицитом подготовки, из-за корона-
вируса — не обходят стороной нико-
го, но «Ливерпуль» накрыла целая их 
лавина. Еще до ноябрьского окна под 
матчи национальных сборных в но-
востной хит превратились поврежде-
ния сразу трех ведущих защитников 
клуба — Виргила ван Дейка, Трента 
Александра-Арнольда и Джо Гомеса. 
Уже во время действия окна два по-
ложительных теста на коронавирус 
сдал фронтмен атаки Мохамед Салах. 
А еще на больничном Джордан Хен-
дерсон и Тьяго Алькантара…

Учитывая обстоятельства, круп-
ный ливерпульский выигрыш при 
классной игре, при обилии упущен-
ных возможностей добавить голов 
смотрелся нетривиальным. Это в се-
зоне предыдущем, когда благополуч-
ный «Ливерпуль» рвал всех подряд 
и двигался к золоту со скоростью ма-
шины «Формулы-1», он был бы со-
бытием тривиальным. Особенности 
осени 2020 года придали ему отте-
нок подвига, с которыми у некоторых 

из его конкурентов не склеивается. 
А наиболее опасный среди них — 
«Манчестер Сити» — даже умудрился 
опуститься в нижнюю половину клас-
сификации, на 13-ю позицию.

«Ливерпуль» же после этого тура 
«Лестер» обошел и очутился не на 
верхушке таблицы, но рядышком 
с ней. При равенстве очков по допол-
нительным показателям его опере-
жает одолевший в минувший уик-
енд — 2:0 — как раз бедствующий 
«Манчестер Сити» «Тоттенхем», про 
наставника которого Жозе Моури-
нью как про соискателя титулов уже 
успели забыть примерно так же, как 
про бомбардирский талант Златана 
Ибрагимовича.

Алексей Доспехов
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В финале Nitto ATP Finals — завершивше-
гося в воскресенье в Лондоне итогово-
го турнира Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP) c участием восьми 
сильнейших теннисистов мира и призо-
вым фондом $5,7 млн — россиянин Дани-
ил Медведев в трех партиях одолел ав-
стрийца Доминика Тима. Это всего лишь 
вторая российская победа в элитном 
состязании. Первую в 2009 году также 
на O2 Arena одержал Николай Давыденко.

тоговые турниры в теннисе — 
соревнования очень специфические. Но их 
сценарии и итоговые результаты каждый раз 
предопределяются тремя одинаковыми фак-
торами — местом в календаре на самом фи-
нише сезона, элитным составом участников 
и уникальным для этого вида спорта форма-
том, подразумевающим возможность одного, 
а порой даже двух поражений на групповом 
этапе. Факторы эти каждый раз срабатывают 
по-разному, порой совершенно непредска-
зуемо. Однако набор необходимых условий 
для победы на итоговом турнире всегда стан-
дартный и очень ограниченный. В него вхо-
дят способность сохранять пик формы на про-
тяжении нескольких дней подряд и наличие 
моральных сил, позволяющих чемпиону не 
просто продемонстрировать свое спортивное 
искусство в противоборстве с не менее квали-
фицированными соперниками, а выдавать 
маленькие теннисные шедевры в самые нуж-
ные моменты конкретного матча.

С этой точки зрения между победами, ко-
торые за последние четыре года одержа-
ли в Лондоне Григор Димитров, Александр 
Зверев, Стефанос Циципас и Даниил Медве-
дев,— игроки примерно одного и того же по-
коления, которое рано или поздно все-таки 
должно прийти на смену поколению вели-
ких лидеров последних 15 лет,— вроде бы 
нет никакой разницы. Хотя в случае с россия-
нином все-таки имеется пара нюансов, выде-
ляющих его триумф из общего ряда. Прежде 
всего обращает на себя внимание тот факт, что 
Медведев первым в истории итоговых турни-
ров ATP, проводящихся с 1970 года, обыграл 
всех представителей первой тройки мирово-
го рейтинга — в данном случае Новака Джо-
ковича, Рафаэля Надаля и Доминика Тима, 
первенствовавших в этом сезоне на трех чем-
пионатах Большого шлема. Для сравнения 
можно вспомнить, что Григор Димитров три 
года назад все свои встречи провел с сопер-
никами, находившимися за пределами топ-3, 
Зверев одержал над ними две победы, а Цици-
пас — одну. Кроме того, в начале ноября рос-
сиянин выиграл супертурнир Rolex Paris Mas-
ters. То есть форму он набрал заранее, сумев 
ее сохранить. Раньше подобное случалось до-
вольно часто, но за последние три сезона не 
случалось ни разу. Последним теннисистом, 
бравшим первые призы в Париже и Лондоне, 
был в 2016 году британец Энди Маррей.

При этом, конечно, нельзя забывать, что 
это был уникальный сезон, исковерканный 
коронавирусом. По сути, начиная с августа 

теннис во многом стал другим, ведь большин-
ство крупных турниров проводились без зри-
телей, а их реакция в этом виде спорта способ-
на повлиять на ход борьбы в любой момент. 
Еще важнее было то, что коронавирус кар-
динально изменил привычный календарь, 
а с ним и график выступления каждого иг-
рока. В итоге лидером по количеству титулов 

стал Андрей Рублев, который провел блестя-
щий год и завоевал пять титулов. Он же вместе 
с Новаком Джоковичем выиграл наибольшее 
количество матчей — по 41. В то время как, на-
пример, Рафаэль Надаль, пожертвовавший US 
Open, «расконсервировался» очень поздно — 
лишь на Roland Garros — и поэтому сумел не 
расплескать себя до поздней осени, сохранив 
в порядке свои многострадальные, хрониче-
ски травмированные колени.

Нечто похожее, только уже совершенно 
спонтанно, произошло и с Даниилом Медве-
девым, который после поражения в полуфи-
нале US Open от Доминика Тима провел че-
тыре неудачных турнира — в Гамбурге, на 
Roland Garros, в Санкт-Петербурге и Вене, где 
в основном ему доставались чрезвычайно не-
удобные соперники. Разумеется, в отличие от 
Надаля экономию силы Медведев даже в мы-
слях не держал. Но в итоге получилось удач-
но. Если в прошлом году он приехал в Лондон 
уставшим в конце изматывающего сезона, то 
сейчас коронавирусная кривая вывела его на 
вершину в самый подходящий момент, заста-
вив снова поверить в свои силы.

«Даже когда ты не уверен в себе, ничего не 
получается и ты не понимаешь, что делать, 
надо продолжать работать и верить, что игра, 
а с ней успех обязательно придут»,— отметил 
Медведев в разговоре с корреспондентом „Ъ“. 
Но это было уже окончание турнира. А в нача-
ле счастливой для себя восьмидневки он при-
знавался, что, несмотря на пандемию, в этом 
году он ощущал себя в Лондоне абсолютно 
по-другому — более уверенно и свежо.

Что касается финала, то события в нем раз-
вивались примерно так же, как в субботнем 
полуфинале против Рафаэля Надаля. Мед-

ведев снова очень обидно отдал первый сет. 
Произошло это после того, как в пятом гей-
ме он, ведя 40:0 и поспешив при выполнении 
смэша, неожиданно проиграл свою подачу. 
Вторая партия получилась абсолютно рав-
ной, хотя по ходу дела был момент, когда ка-
залось, что Тим не упустит титул, к которому, 
кстати, уже подбирался очень близко в прош-
логоднем финале против Циципаса. Однако 
тай-брейк, по ходу которого австриец вел 2:0, 
но затем не справился с тотальным давлени-
ем неуступчивого соперника, остался за Мед-
ведевым.

Третий сет проходил уже с преимущест-
вом Медведева. Правда, в третьем гейме Тим 
спасся, уступая — 0:40. Но в пятом гейме на 
девятом за матч брейк-пойнте Медведев по-
шел к сетке и нашел там свое счастье. А потом 
закончил матч в десятом гейме, поймав чем-
пионский кураж и подавая вторую подачу не 
слабее первой. В итоге — 4:6, 7:6 (7:2), 6:4 за 2 
часа 42 минуты. Возможно, это был не самый 
яркий финал в истории итоговых турниров, 
хотя для России он уж точно оказался самым 
драматичным, поскольку Николай Давыден-
ко в 2009 году одолел Хуана Мартина дель По-
тро в двух партиях.

Впрочем, есть между этими матчами и дру-
гая разница. Она состоит и в том, что для Да-

выденко лондонская победа стала зенитом 
карьеры, за которым началось постепенное 
угасание. И в этом не было ничего удивитель-
ного, поскольку россиянину на тот момент 
исполнилось 28 лет, и он, не отличаясь вы-
дающимися физическими данными, играл 
в очень энергозатратный теннис.

Медведеву же всего 24, и он находится 
в расцвете сил. Именно в этом возрасте на 
свой функциональный максимум выходили 
Федерер, Надаль и Джокович. Конечно, пока 
нельзя с полной уверенностью утверждать, 
что высокий, сухощавый, но очень рефлек-
сирующий теннисист, не выигравший пока 
ни одного пятисетового матча, на сто процен-
тов готов сделать следующий шаг — покорить 
турнир Большого шлема. Но если это прои-
зойдет, то такой победе никто не удивится. 
Как никто не удивился, когда в сентябре свой 
триумф на US Open выстрадал Доминик Тим. 
Тем более что, по словам самого Медведева, та-
кие турниры, как в Лондоне, даже в пандеми-
ческий сезон заставляют думать только о хоро-
шем и верить в себя.

Как бы то ни было, 2020 год в тенни-
се остался позади. Новый сезон должен на-
чаться в Австралии, хотя пока никто не зна-
ет, когда именно это произойдет. Пандемия 
продолжает ломать все планы. Недавно ру-
ководством профессиональных туров широ-
ко обсуждалась идея создания в Melbourne 
Park пузыря безопасности и проведения 
там сразу нескольких турниров, предваря-
ющих Australian Open. Вопрос, однако, со-
стоит в том, что сначала теннисисты по су-
ществующим правилам должны пройти на 
Зеленом континенте двухнедельный каран-
тин. Тем временем на прошлой неделе пра-
вительство австралийского штата Виктория 
официально объявило о том, что до 1 янва-
ря иностранных спортсменов там никто не 
ждет. Этого требуют интересы безопасности 
австралийцев, которым не улыбается третья 
волна коронавируса. Таким образом, старт 
сезона может быть отложен. И пока можно 
лишь гадать, на какой срок.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев обошел первую тройку
Он стал вторым россиянином, выигравшим итоговый турнир ATP

ЕВРОФУТБОЛ

Вирусная результативность
Златан Ибрагимович удерживает «Милан» в лидерах чемпионата

Итоговый рейтинг ATP  
2020 года
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 030 очков. 2 (2). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 9850. 3 (3). Доминик Тим (Австрия) — 9125. 
4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 8470. 5 (5). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 6630. 6 (6). Стефанос Циципас 
(Греция) — 5925. 7 (7). Александр Зверев (Германия) — 5525. 
8 (8). Андрей Рублев (Россия) —4119. 9 (9). Диего Шварцман 
(Аргентина) — 3455. 10 (10). Маттео Берреттини (Италия) — 
3075. 11 (11). Гаэль Монфис (Франция) — 2860. 12 (12).  
Денис Шаповалов (Канада) — 2830. 13 (13). Роберто Баутиста 
(Испания) — 2710. 14 (14). Милош Раонич (Канада) — 2580.  
15 (15). Давид Гоффен (Бельгия) — 2555. 16 (16). Пабло 
Карреньо Буста (Испания) — 2535. 17 (17). Фабио Фоньини 
(Италия) — 2400. 18 (18). Станислас Вавринка (Швейцария) — 
2320. 19 (19). Григор Димитров (Болгария) — 2260.  
20 (20). Карен Хачанов (Россия) — 2245.

В скобках — позиция теннисиста в предыдущей версии 
рейтинга.

Финалы итоговых турниров ATP  
c участием российских теннисистов
Год Чемпион Финалист Результат
1997 Пит Сампрас (США) Евгений Кафельников (Россия) 6:3, 6:2, 6:2

2008 Новак Джокович (Сербия) Николай Давыденко (Россия) 6:1, 7:5

2009 Николай Давыденко (Россия) Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) 6:1, 7:5

2020 Даниил Медведев (Россия) Доминик Тим (Австрия) 4:6, 7:6 (7:2), 6:4

Победив в финале Доминика Тима, 
Даниил Медведев стал последним 
чемпионом Nitto ATP Finals в Лон-
доне, откуда на следующий год 
турнир переезжает в Турин   

Главные достижения 
российского мужского тенниса
9 июня 1996 года. Евгений Кафельников в Париже  
в финале Roland Garros побеждает Михаэля Штиха (Германия).

31 января 1999 года. Евгений Кафельников в Мельбурне 
в финале Australian Open побеждает Томаса Энквиста (Швеция).

3 мая 1999 года. Евгений Кафельников впервые возглавляет 
мировой рейтинг.

10 сентября 2000 года. Марат Сафин в Нью-Йорке  
в финале US Open побеждает Пита Сампраса (США).

28 сентября 2000 года. Евгений Кафельников в Сиднее 
в финале олимпийского турнира побеждает Томми Хааса 
(Германия).

20 ноября 2000 года. Марат Сафин впервые возглавляет 
мировой рейтинг.

30 января 2005 года. Марат Сафин в Мельбурне в финале 
Australian Open побеждает Ллейтона Хьюитта (Австралия).

1 декабря 2002 года. Сборная России в Париже  
в финале Кубка Дэвиса побеждает сборную Франции.

3 декабря 2006 года. Сборная России в Москве  
в финале Кубка Дэвиса побеждает сборную Аргентины.

29 ноября 2009 года. Николай Давыденко в Лондоне  
в финале итогового турнира ATP побеждает  
Хуана Мартина дель Потро (Аргентина).

22 ноября 2020 года. Даниил Медведев в Лондоне в финале 
итогового турнира ATP побеждает Доминика Тима (Австрия).

39-летний форвард «Ми-
лана» Златан Ибрагимович 
(в красно-черной форме) 
забил два мяча в ворота 
«Наполи» и с десятью гола-
ми единолично возглавил 
список бомбардиров чем-
пионата Италии   ФОТО AFP

Очередные туры 
европейских 
национальных 
чемпионатов
Чемпионат Англии
9-й тур. «Ливерпуль»—«Лестер» 3:0 (Эванс, 21 
(автогол); Жота, 41; Фирмину, 86). Положение 
команд. 1. «Тоттенхем» — 20 очков. 2. «Ливерпуль» 
— 20. 2. «Челси» — 18. 3. «Лестер» — 18. 5. «Саутгем-
птон» — 16 (после 8 матчей). 6. «Эвертон» — 16.

Чемпионат Италии
8-й тур. «Наполи»—«Милан» 1:3 (Мертенс, 63 — 
Ибрагимович, 20, 54; Хёуге, 90+5). Положение ко-
манд. 1. «Милан» — 20 очков. 2. «Сассуоло» — 18. 3. 
«Рома» — 17. 4. «Ювентус» — 16. 5. «Интер» — 15. 6. 
«Наполи» — 14. 7. «Аталанта» — 14. 9. «Лацио» — 14.

Футбол
Чемпионат России. 15-й тур
«Уфа»—«Химки» 1:2.
Йокич, 83 — Кухарчук, 5; Трошечкин, 37

Турнирная таблица В Н П М О
1. ЦСКА 10 2 3 28:11 32

2. «Зенит» 9 4 2 32:12 31

3. «Спартак» 8 5 2 25:16 29

4. «Динамо» 8 3 4 21:12 27

5. «Ростов» 8 2 5 18:15 26

6. «Сочи» 6 6 3 23:21 24

7. «Ахмат» 7 3 5 19:18 24

8. «Локомотив» 7 3 5 16:16 24

9. «Краснодар» 6 3 6 24:18 21

10. «Рубин» 6 3 6 21:22 21

11. «Урал» 3 7 5 11:15 16

12. «Химки» 4 3 8 17:26 15

13. «Арсенал» 3 4 8 17:27 13

14. «Тамбов» 3 3 9 11:18 12

15. «Ротор» 1 5 9 7:23 8

16. «Уфа» 1 4 10 9:29 7
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